
Толщина — 
залог здоровья
ВОЗ может рекомендовать 
запретить тонкие сигареты

Как стало известно ”Ъ“, уже 
в этом году на конференции сто
рон Рамочной конвенции ВОЗ 
по борьбе против табака (РКБТ) 
может быть поднят вопрос об ог
раничении или запрете   тонких 
форматов сигарет. Хотя это пред
ложение будет носить рекомен
дательный характер, табачные 
компании опасаются, что оно, 
как и прежние рекомендации 
РКБТ, в будущем обретет зако
нодательный статус для стран—
участниц конвенции. В России 
в этом случае под ударом окажет
ся более 40% всех сигарет.

Конференция сторон РКБТ прой-
дет с 7 по 12 ноября в индийском Де-
ли, но подготовка к ней уже идет. 
В распоряжении 

”
Ъ“ оказались мате-

риалы проекта доклада одной из ра-
бочих групп конференции, в кото-
рых содержатся рекомендации, ка-
сающиеся регулирования состава 
и формата табачной продукции. Од-
ной из таких рекомендаций являет-
ся рассмотрение вопроса о введении 
запрета или ограничений на исполь-
зование элементов дизайна табач-
ных изделий, усиливающих их при-
влекательность. В числе таких эле-
ментов называется уменьшение ди-
аметра сигарет (форматы slims, super 
slims, ultra slims), помещение капсул 
внутри фильтра, которые выделяют 
аромат после их смятия.

В документе отмечается, что ра-
бочая группа обеспокоена постоян-
ной модификацией табачных изде-
лий с целью сделать их более при-
влекательными для потребителей. 
«Исследования показали, что ха-
рактеристики изделий или элемен-
ты дизайна… могут вводить в заблу-
ждение курильщиков и потенциаль-
ных потребителей и оказывать вли-
яние на их восприятие, знания и от-
ношение к употреблению табака»,— 
отмечается в проекте доклада. В ка-
честве примера там приводятся си-
гареты slims, которые «используются 
табачной промышленностью для ох-
вата женской части населения, и их 
маркетинг нацелен на укрепление 
стереотипной ассоциации курения 
со стройной внешностью».

Менеджер одной из табачных 
компаний отмечает, что на протяже-
нии последних пяти лет наблюдает-
ся копирование рекомендаций РКБТ 
в законодательство РФ.
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Безопасность без комитетов
Антитеррористический законопроект доработали без лишних дискуссий

Комитет Госдумы по безопасности реко
мендовал принять во втором чтении па
кет поправок, который в целях борьбы 
с терроризмом может существенно ог
раничить права граждан. Авторами про
ектов выступили глава думского комите
та Ирина Яровая и ее коллега из Совета 
федерации Виктор Озеров. Ко  второму 
чтению количество запретов увеличи
лось. Теперь лишиться гражданства мож
но будет за работу в международных ор
ганизациях, в которых РФ не принимает 
участия, а ФСБ и СВР получат доступ к ин
формационным системам и базам дан
ных. Отдельный блок поправок может 
затруднить ведение миссионерской де
ятельности. Глав профильных думских 
комитетов не стали подключать к рабо
те над поправками, за которые они от
вечают, замечания к проекту остались 
и у думского правового управления.

Комитет Ирины Яровой 20 июня рассмо-
трел поправки ко второму чтению без осо-
бой дискуссии. Поправки к Уголовному ко-
дексу предполагали ужесточение наказа-
ния по ряду террористических и экстре-
мистских статей, введение уголовной ответ-
ственности с 14 лет, а также появление в ко-
дексе статьи за международный терроризм. 
Большая часть изменений касалась вопро-
сов лишения гражданства и права на въезд 
в РФ и выезд из РФ.

На совете Думы (формирует повестку пле-
нарных заседаний) от комитета по безопас-
ности было только письмо, в котором пред-
лагалось рассмотреть законопроект во вто-
ром чтении 22 июня, сказал 

”
Ъ“ один из чле-

нов совета. По его словам, в письме говори-
лось, что проект был принят в первом чте-
нии 13 мая, материалы же ко второму чте-
нию должны быть представлены депутатам 
«дополнительно». Это значит, что никто из 
глав комитетов не имел возможности озна-
комиться с подготовленными Ириной Яро-
вой поправками, говорит собеседник 

”
Ъ“.

Ко второму чтению проект претерпел 
существенные изменения и разросся с 8 до 
37 страниц, он затрагивает больше десят-
ка законов. Не всеми занимается комитет 
по безопасности. Главы профильных коми-
тетов сказали 

”
Ъ“, что при подготовке по-

правок с ними не консультировались. Зам-
пред комитета по безопасности Эрнест Ва-

леев заявил 
”
Ъ“, что каждый депутат в лю-

бом случае имеет возможность подготовить 
поправки.

Ирина Яровая предлагает разрешить со-
трудникам ФСБ и СВР «получать на безвоз-
мездной основе от госорганов и государ-
ственных внебюджетных фондов» доступ 
к информационным системам и базам дан-
ных, в том числе удаленный. «К этому отно-
сятся фамилии сотрудников, их персональ-
ные данные»,— пояснил 

”
Ъ“ Эрнест Вале-

ев. А в закон «Об оперативно-разыскной дея-
тельности» вносятся поправки, согласно ко-
торым к разыскным мероприятиям теперь 
будет причисляться и «получение компью-
терной информации» правоохранительны-
ми органами. Речь идет в том числе об элек-
тронной почте, СМС-сообщениях, говорит 
господин Валеев. 

Большой блок поправок касается регла-
ментации миссионерской деятельности в Рос-
сии. Под ней предлагается понимать «распро-
странение веры» вне культовых зданий, а так-
же через СМИ и интернет. К пропаганде убеж-
дений будет относиться публичное соверше-
ние богослужений, распространение литера-
туры, сбор пожертвований. В жилых помеще-
ниях проповедовать запрещается.
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Глава думского комитета по безопас
ности Ирина Яровая решила  ответить 
террористам большим пакетом 
 поправок   ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Правительство  
займется портом
Судьба Тамани может решиться на этой неделе

Как стало известно ”Ъ“, долго буксовав
ший проект строительства порта Тамань 
стоимостью около 88 млрд руб. может 
официально стартовать уже на этой не
деле: в правительство направлен про
ект распоряжения о назначении ООО 
«РМПТамань» концессионером. Основ
ным инвестором с контрольной долей 
готов стать Новороссийский морской 
торговый порт (НМТП, СП группы «Сум
ма» и «Транснефти»). Но у чиновников 
остаются разногласия: Минфин до сих 
пор не отказался от идеи провести соот
ветствующий конкурс.

Проект распоряжения правительства 
о назначении концессионера по проекту 
развития порта Тамань подготовлен и на-
правлен на согласование в правительст-
во, сообщил 

”
Ъ“ источник, близкий к Мин-

трансу. На неделе может пройти согласи-
тельное совещание, которое примирит по-
зиции министерств, по-разному трактую-
щих законодательство, добавил он. Мин-
фин считает, что концессионер должен 
быть выбран на конкурсной основе, а Мин-

транс — что он может быть просто назна-
чен, поскольку конкурс нецелесообразен. 
В Минфине не прокомментировали ситуа-
цию, в Минэкономики сказали, что согла-
совали проект. В аппарате профильного ви-
це-премьера Аркадия Дворковича не стали 
комментировать ни график совещаний, ни 
свою позицию.

Проект сухогрузного района порта Та-
мань предполагает создание единственного 
российского глубоководного порта на Чер-
ном море на основе концессии. Оценка ин-
вестиций — 88 млрд руб. Первая очередь 
включает — кроме концессионной порто-
вой части — также терминалы для угля, же-
лезорудного сырья (ЖРС), удобрений мощ-
ностью 46,7 млн тонн.

Минтранс хочет назначить концессионе-
ром управляющую компанию проекта ООО 
«РМП-Тамань». Она подконтрольна ФГУП 
«Росморпорт», но на прошлой неделе о по-
купке не менее 50% плюс 1 акции ООО дого-
ворился НМТП.
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В организованном отдыхе 
ищут преступное
Причины гибели детей в Карелии выясняют  
не только на месте трагедии, но и в Москве

За гибелью 14 детей в «Паркотеле ”Ся
мозеро“» могут последовать оргвыводы 
в отношении федеральных и карельских 
чиновников, но пока за нее отвечают не
посредственные организаторы отдыха. 
Задержаны руководитель лагеря Еле
на Решетова и четверо ее подчиненных. 
Обыски прошли вчера и в департаменте 
труда и соцзащиты правительства Мос
квы, который выбрал по тендеру «Парк
отель» для организации отдыха детей
сирот и детей из малообеспеченных 
семей. Глава департамента Владимир 
Петросян заявил ”Ъ“, что перед заклю
чением контракта лагерь прошел про
верку, которая не выявила нарушений, 
а «дети были в восторге от их мероприя
тий». В 2015 году карельская прокурату
ра указывала ООО «Паркотель ”Сямо
зеро“» на нарушения, а туристической 
лицензии, необходимой для организа
ции походов, у предприятия нет.

Президент Владимир Путин потребовал 
разобраться в причинах гибели 14 детей, 

не вернувшихся 18 июня из водного похо-
да под руководством инструкторов из лаге-
ря отдыха в Карелии. Глава государства пору-
чил руководителям всех правоохранитель-
ных ведомств наказать виновных и сделать 
так, чтобы подобные ЧП больше не повтори-
лись. По данным 

”
Ъ“, в связи с трагедией на 

Сямозере в понедельник не исключалась от-
ставка главы Карелии Александра Худилай-
нена, но на момент сдачи номера эта инфор-
мация не подтвердилась. 

Следователи пришли вчера с обыском 
в столичный департамент труда и соцзащи-
ты, проводивший тендер на детский отдых, 
который выиграл «Парк-отель 

”
Сямозеро“». 

Но основная активность властей разверну-
лась на месте трагедии: лагерь закрыт по ре-
шению главы МЧС России Владимира Пуч-
кова, находящихся в нем детей возвращают 
родителям. Погибшие дети самолетом спа-
сательной авиации вчера были доставлены 
в Москву для опознания и похорон.
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П Р А В И Л А  И Г Р Ы

Депутаты готовы разрешить операторам связи и ин-
тернет-компаниям хранить содержимое переговоров 
и переписки пользователей полгода вместо предпо-
лагаемых ранее трех лет. Депутаты готовы смягчить 
ко второму чтению требования по срокам хранения 
информации о фактах приема, передачи, доставки 
и (или) обработки голосовой информации и текстовых 
сообщений, а также изображений и звуков. Всю эту 
информацию компании будут обязаны предоставлять 
спецслужбам по их требованию. Если в первоначальной 
версии поправок Ирины Яровой и Виктора Озерова 
речь шла о трех годах, то теперь говорится о шести 
месяцах. Порядок, сроки и объем хранения указанной 
информации должно будет установить правительство. 
Сейчас законодательство предписывает операторам 
хранить информацию только о фактах коммуникаций 
их абонентов и в течение шести месяцев, а интернет-
компаниям — трех лет. По итогам недавнего совещания 
у вице-премьера Аркадия Дворковича Минкомсвязи 
и «Гипросвязи» поручили к сегодняшнему дню предо-
ставить оценку, во сколько обойдется операторам и ин-
тернет-компаниям хранение содержания коммуникации 
их абонентов и пользователей в течение 24 часов, трех 
дней или одного месяца (см. ”Ъ“ от 17 июня).

Но, как оказалось ко второму чтению, операторов 
связи и интернет-компании ожидает дру-
гое крайне болезненное новшество.

К Л Ю Ч И  О Т  Т Р А Ф И К А ,  
Г Д Е  Д А Н Н Ы Е  Л Е Ж А Т
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Поддержка кампании за со-
хранение Великобритании 
в составе ЕС все возраста-
ющим числом британских 
политиков, а также сдвиг 
общественного мнения, вы-
явленный по результатам 
опросов, вызвали вчера 
укрепление британской ва-
люты и вернули спрос на ри-
сковые активы, в том числе 
на нефть и рубль. Экспер-
ты, впрочем, отмечают, что 
выход из Евросоюза грозит 
большими рисками для Ве-
ликобритании и для стран 
Европы, но и противополож-
ный исход референдума ни-
как не решит проблем осо-
бого статуса страны в ЕС.

Как показал опрос обще-
ственного мнения, прове-
денный 18 июня компанией 
Survation, 45% британцев вы-
ступают за то, чтобы их стра-
на осталась членом ЕС, 42% — 
против этого. Данные букме-
керских контор показывают 
снижение вероятности Brexit с 
45% на прошлой неделе до 30%. 
Заметим, с конца мая, наобо-
рот, наблюдалось усиление по-
зиции поддерживающих вы-
ход страны из ЕС. За сохране-
ние Великобритании в составе 
Евросоюза в понедельник вы-
ступили еще и британские ав-
топроизводители, и футболь-
ные чиновники. На этих но-
востях фунт стерлингов, деше-
вевший с декабря прошлого 
года, вчера укрепился к долла-

ру примерно на 2%, цена нефти 
Brent поднялась выше ключе-
вого уровня $50 за баррель, по-
дорожали рубль и валюты дру-
гих развивающихся стран (см. 
также стр. 8).

Референдум, проведение ко-
торого премьер-министр Дэвид 
Кэмерон пообещал еще в 2013 
году, назначен на 23 июня. По-
сле февральских переговоров с 
ЕС (на них страна, в частности, 
получила право ужесточить по-
рядок выплаты пособий миг-
рантам, согласовала посла-
бления для своего финансово-
го рынка и закрепила бессроч-
ность сохранения фунта) пози-
ция британского кабинета из-
менилась: теперь там призыва-
ют сохранить членство в ЕС во 
избежание снижения темпов 
роста экономики и падения до-
ходов. Ранее в ОЭСР оценивали, 
что выход Великобритании из 
ЕС станет для британцев и жи-
телей соседних стран «нало-
гом, растянутым во времени», 
к 2020 году экономика остро-
ва потеряет 3% ВВП, остальные 
страны ЕС — 1%. Среди краткос-
рочных последствий выхода 
были названы повышение пре-
мий за риск, ослабление фунта 
и сокращение притока капита-
ла в страну. В дальнейшем Бри-
тания может утратить доступ к 
единому рынку ЕС.

Пока риски Brexit негатив-
нее сказываются на рынках ев-
ропейских стран, нежели са-
мой Великобритании, отмеча-

ют в Capital Economics. Поло-
жительный исход голосования 
приведет к ослаблению фунта к 
доллару на 20%, однако долгос-
рочные последствия будут оття-
нуты, так как еще несколько лет 
страна будет находиться в соста-
ве ЕС. В случае же провала идеи 
выхода у ФРС США будет боль-
ше возможностей для повы-
шения ставок, поэтому фокус 
вновь сместится на новости из 
США и Китая, полагают в цен-
тре, замечая, что «британская 
экономика — не китайская и 
влияние ее замедления на гло-
бальный рост ограниченно».

По оценке главного эконо-
миста лондонской консалтин-
говой компании Global Counsel 
Грегора Ирвина, при любом ис-
ходе голосования определен-
ной политической нестабиль-
ности избежать не удастся: в 
случае выхода другие страны 
ЕС должны будут повысить из-
держки для Великобритании (к 
примеру, ограничив доступ к 
ключевым рынкам), чтобы из-
бежать повторения подобного 
сценария с другими странами 
Европы. Кроме того, Шотлан-
дия может потребовать прове-
дения нового референдума о 
своем статусе. В случае же со-
хранения членства трудности 
возникнут у кабинета Дэвида 
Кэмерона, так как проблема 
особого статуса страны в Евро-
союзе решена далеко не полно-
стью, заключает эксперт.

Татьяна Едовина

Brexit становится  
менее пугающим
Рынки поверили в сохранение Великобритании  
в составе ЕС

Комитет Госдумы по экономической 
политике рекомендовал вчера ниж-
ней палате принять во втором и треть-
ем чтениях законопроект, упрощаю-
щий процедуру заключения контракта 
на лечение россиян за рубежом. Те-
перь обеспечить пациентам такую услу-
гу Минздрав сможет через простейший 
вид государственных торгов — закупку 
у единственного поставщика.

Законопроект, упрощающий организа-
цию лечения российских пациентов за гра-
ницей за счет средств федерального бюджета, 
был внесен на рассмотрение Госдумы депута-
тами «Единой России» Мартином Шаккумом, 
Николаем Герасименко и Бекханом Агаевым. 
Первое чтение проекта прошло 17 мая, всего 
думский комитет по экономполитике реко-
мендовал его к принятию во втором и треть-
ем чтениях. Законопроект в случае его приня-
тия вступит в силу с 1 января 2017 года.

Напомним, граждане России могут пре-
тендовать на оплату лечения за рубежом за 
счет бюджетных средств в случае, если оно 
не может быть им предоставлено в государ-
ственных учреждениях на территории стра-
ны. Для получения соответствующего реше-
ния комиссии Минздрава необходимо заяв-
ление самого пациента и подтверждение не-
возможности лечения его заболевания в Рос-
сии от одного из федеральных медучрежде-
ний. Далее ведомство заключает контракт с 
зарубежной клиникой.

Однако сейчас, как следует из поясни-
тельной записки к законопроекту, требова-
ния законодательства о госзакупках к этой 
процедуре избыточны. Согласно 44-ФЗ о кон-
трактной системе, такую закупку ведомство 
должно проводить путем проведения запро-
са предложений. Однако, поскольку клини-
ки не публикуют цены на лечение, ведом-
ство не может установить для контракта на-

чальную максимальную цену, как того тре-
бует закон о контрактной системе. Кроме то-
го, указывается в пояснительной записке, 
лечение пациента невозможно указать в ка-
честве объекта закупки. Решить эти сложно-
сти, как считают депутаты, может использо-
вание другого вида госторгов — закупки у 
единственного поставщика.

«Для того чтобы прежде всего наши де-
ти смогли получать медицинские услуги, и 
предложено изменение, которое позволит 
более эффективно такие возможности ис-
пользовать»,— говорит председатель коми-
тета по экономполитике Анатолий Аксаков. 
По его словам, в год Минздрав получает не 
более тридцати заявок на лечение за грани-
цей. Глава ГБУ НИИ организации здравоохра-
нения Давид Мелик-Гусейнов говорит, что из 
этих заявок комиссия удовлетворяет едини-
цы — одним из негласных критериев явля-
ется высокий шанс на выздоровление паци-
ента. «Большая часть проблем, с которыми 
обращаются россияне,— орфанные, особо 
сложные виды опухолей, а также трансплан-
тация. Основные места лечения — Франция, 
Германия, США».

Инициатива депутатов является далеко 
не первой правкой начавшего действовать 
только два года назад закона 44-ФЗ в сфере 
закупок для пациентов. Ранее в первом чте-
нии приняты поправки Минздрава об отка-
зе от еще одного новшества контрактной си-
стемы — ими закупки лекарств будут возвра-
щены с регионального уровня на федераль-
ный. Кроме того, вчера вице-премьер пра-
вительства России Ольга Голодец сообщила, 
что из-за гибели детей в Карелии тендеры по 
детским путевкам будут выведены из систе-
мы электронных аукционов, которую также 
ввел закон о контрактной системе (подроб-
нее см. стр. 1).

Анастасия Мануйлова

Госдума наладит  
экспорт пациентов
Законопроект об упрощении лечения за рубежом 
готов к принятию

экономическая политика
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процентов составило сокращение объема строительных работ (в сопоставимых ценах) в 
мае 2016 года по отношению к маю 2015-го, сообщил Росстат. Стоимость выполненных работ оцени-
вается в 404,1 млрд против 419,9 млрд руб. в мае 2015 года. Одна из причин такого спада — уменьше-
ние фактического объема стройки. По данным Росстата, в мае в эксплуатацию введено на 5,4% мень-
ше жилья, чем в том же месяце годом ранее (4,4 млн против 4,7 млн кв. м). Напомним, темпы 
жилищного строительства начали снижаться еще в 2015 году из-за падения потребительского спроса 
и роста ставок по кредитам на строительство.

Динамика строительства (%, год к году)
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ВНУТРЕННИЙ СПРОС

Май заморозил  
частное потребление

Очередная порция статистики Рос-
стата в мае фиксирует замедление 
спада доходов и зарплат граждан 
и углубление падения потребления 
товаров в годовом выражении. Со-
кращение реальных зарплат соста-
вило 1% (1,1% в апреле), а доходов 
— 5,7% (7% в апреле), такая дина-
мика главным образом объясняется 
замедлением инфляции. Уровень 
безработицы в годовом выражении 
в мае снизился до 5,6% (с 5,9% 
в апреле). Падение же оборота 
розничной торговли заметно уско-
рилось — до 6,1% в мае 2016 года 
с 4,8% в апреле.

Данные Росстата о доходах и 
зарплатах, вероятнее всего, будут 
заметно пересмотрены (апрельский 
показатель динамики зарплат и пока-
затель за 2015 год были повышены 
на 0,3%), а большое количество 
выходных не позволяет делать досто-
верных выводов. Между тем после 
снятия сезонности данные Росстата 
демонстрируют стабилизацию 

темпов падения реальных доходов 
в мае на уровне апреля (см. график). 
Расчеты же ЦМАКПа свидетельству-
ют об их стагнации в мае на уровне 
0,1% после снижения в апреле на 
2,4%. Реальные зарплаты с учетом 
сезонности за май сократились на 
1% после спада на 1,1% в апреле, 
подсчитали аналитики центра. Впро-
чем, спада потребительского спроса 
это не замедлило — за май потре-
бление продовольствия, по данным 
ЦМАКПа, упало на 1,4% (минус 0,4% 
за апрель), а непродовольственных 
товаров — на 0,6% (минус 0,1% за 
апрель), при этом выросла актив-
ность граждан в поездках по России 
и ремонте квартир.

Безработица с учетом сезонности 
в мае осталась на уровне апреля — 
5,7%, что выше показателя марта 
на 0,1 процентного пункта. «Общая 
численность безработных очень 
высокая. Работы не очень много, и, 
по официальным данным, число ва-
кансий в мае сократилось. С учетом 
сезонности снизилась и численность 
занятых в экономике — на 0,4% 
после стабилизации в апреле»,— 
 говорит Игорь Поляков из ЦМАКПа.

Инвестиционный спрос в мае 
также продолжал снижаться: в поль-
зу этого говорит ускорение спада 
в строительстве (на него приходит-
ся около половины всех капвло-
жений; см. «Сегодняшнее число»). 
По мнению Лизы Ермоленко из 
Capital Economics, это говорит о том, 
что во втором квартале инвестиции 
снижаются быстрее. «Слабые дан-
ные об экономической активности 
в мае являются предвестником того, 
что падение ВВП во втором квартале 
окажется значительнее, чем в пер-
вом»,— считает она.

Алексей Шаповалов

РЕАЛЬНЫЕ РАСПОЛАГАЕМЫЕ ДЕНЕЖНЫЕ
ДОХОДЫ НАСЕЛЕНИЯ (% К СРЕДНЕМЕ-
СЯЧНОМУ ЗНАЧЕНИЮ 2013 ГОДА)
ИСТОЧНИК: РОССТАТ. 
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Российский союз автострахов-
щиков (РСА) подвел первые ито-
ги работы системы многосто-
роннего агента в пяти убыточных 
регионах — компании за две не-
дели нарастили продажи на 12–
27%, дополнительно было прода-
но около 18 тыс. полисов. Такие 
данные были представлены ЦБ 
на совещании по теме дефицита 
ОСАГО. Однако крупнейшим ком-
паниям пока так и не удалось за-
пустить продажи полисов друг 
друга в проблемных регионах — 
в топ-6 компаний сообщили ”Ъ“, 
что не продали ни одного поли-
са конкурентов. Впрочем, угро-
за создания «дочки» ЦБ на рынке 
ОСАГО отодвинулась — поправку 
в закон о такой возможности вче-
ра снял с рассмотрения ее автор 
Николай Гончар, сославшись на 
отрицательную позицию прези-
дентского государственно-пра-
вового управления.

По данным РСА, дефицит полисов 
ОСАГО в пяти проблемных регионах 
снижается. За первые две недели ию-
ня в Волгоградской, Ростовской, Мур-
манской и Челябинской областях и 
Краснодарском крае компании про-
дали на 18 тыс. полисов больше, чем 
в мае. О первых итогах борьбы с дефи-
цитом страховщики отчитались на 
совещании в ЦБ. Как рассказал 

”
Ъ“ за-

меститель главы РСА Евгений Уфим-
цев, регулятору были представле-
ны данные о росте в июне по сравне-
нию с маем числа заключенных дого-
воров ОСАГО на 20% в Волгоградской 
области, на 24% — в Краснодарском 
крае, на 27% — в Ростовской, на 19% 
— в Мурманской и на 12% — в Челя-
бинской области. Совокупный при-
рост продаж составил 18 тыс. полисов 
ОСАГО. «Кроме того, ряд страховых 
организаций, не осуществляющих 

деятельность в указанных регионах 
в мае, в июне начали продавать поли-
сы,— говорит господин Уфимцев.— В 
Волгоградской области дополнитель-
но начали осуществлять продажи 
еще шесть страховых организаций, 
в Краснодарском крае — одна страхо-
вая организация, в Ростовской обла-
сти — семь, в Мурманской — восемь, 
в Челябинской — одиннадцать».

Тем временем, как показал опрос 

”
Ъ“ топ-6 компаний—членов прав-

ления РСА, система продаж страхов-
щиками чужих полисов так и не за-
работала. Компании, напомним, 
должны были довести свою долю 
на местах до общестрановых пока-
зателей и начать продажи полисов 
друг друга. «

”
Росгосстрах“ предло-

жил всем участникам рынка ОСАГО 
заключить соответствующие двусто-
ронние договоры. Но на данный мо-
мент, к сожалению, никто из участ-
ников рынка на наше предложение 
не откликнулся»,— сообщили 

”
Ъ“ в 

компании. «Пока что другие страхо-
вые компании не обращались в СО-
ГАЗ с просьбой о реализации их по-
лисов ОСАГО через наши точки про-
даж в этих пяти регионах»,— заяви-

ла 
”
Ъ“ и представитель СОГАЗа Ека-

терина Двойникова. «На сайте РСА 
размещено наше предложение дру-
гим страховщикам о готовности 

”
РЕ-

СО-Гарантии“ выступить их агентом 
на основе двустороннего договора. 
Однако пока откликов на это пред-
ложение не поступало, и у нас нет 
продаж не своих полисов»,— гово-
рит заместитель гендиректора «РЕ-
СО-Гарантии» Сергей Бегров. В РСА, 
впрочем, ожидают, что ситуация из-
менится с 1 июля, когда должна за-
работать автоматизированная сис-
тема электронного распределения 
продаж чужих полисов.

Несмотря на отсутствие успехов 
в продаже полисов друг друга, ком-

пании на совещании в ЦБ пытались 
убедить представителей регулятора 
в необходимости отложить введение 
обязательной продажи электрон-
ных полисов с 1 января 2017 года. 
«Дело в том, что ГИБДД и ФМС не да-
ют страховщикам возможности све-
рить данные пользователя по реги-
страции транспортного средства и, 
например, VIN,— говорит замести-
тель главы РСА.— Из-за невозможно-
сти проверок могут быть проблемы 
при заключении электронного по-
лиса ОСАГО».

Регулятор, впрочем, на такие по-
слабления компаниям не согласен 
— однако динамику снижения де-
фицита полисов в регионах, по ин-
формации 

”
Ъ“, оценил положитель-

но. Это немедленно отдалило от стра-
ховщиков угрозу выхода на рынок 
ОСАГО собственной дочерней ком-
пании ЦБ. Вчера поправка о праве 
регулятора создать такую «дочку» бы-
ла вычеркнута из списка рекомендо-
ванных ко второму чтению законо-
проекта о Национальной перестра-
ховочной компании (НПК, см. 

”
Ъ“ 

от 15 июня) со ссылкой на отрица-
тельный отзыв государственно-пра-
вового управления президента. На-
помним, ранее банковский коми-
тет Госдумы рекомендовал депута-
там принять ту же поправку, внесен-
ную главой комитета Николаем Гон-
чаром — еще в пятницу он отказы-
вался отозвать ее, несмотря на про-
тесты ГПУ. Поддерживал поправку и 
зампред ЦБ Владимир Чистюхин. «С 
учетом того, что происходит на рын-
ке ОСАГО, нам совершенно понятно, 
что должен быть инструмент, чтобы 
государство перехватило эту систе-
му из частных рук, если они не в со-
стоянии ее удержать»,— объяснял он 
необходимость «дочки» ЦБ в ОСАГО.

Татьяна Гришина

Чужое ОСАГО не продается
Страховщики отчитались перед ЦБ о борьбе с дефицитом полисов

Исполнительный директор РСА 
Евгений Уфимцев вре менно 
успокоил ЦБ июньским про-
грессом в борьбе с дефицитом 
ОСАГО  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Правительство РФ утвердило план, кото-
рый даст НКО и коммерческим организаци-
ям  возможность оказывать населению соцу-
слуги. Финансировать план будут регионы, 
муниципалитеты и бизнес. «Дорожная карта» 
перекликается с программой доступа к бюд-
жетным средствам социально ориентирован-
ных НКО (СО НКО), но не обещает им налого-
вых льгот. Эксперты считают, что регионам 
придется руководствоваться обоими доку-
ментами.

План мероприятий («дорожная карта») «Под-
держка доступа негосударственных организа-
ций к предоставлению услуг в социальной сфе-
ре» был разработан Минэкономики совмест-
но с Агентством стратегических инициатив 
(АСИ). Он призван расширить «участие негосу-
дарственных учреждений в оказании услуг в со-
циальной сфере» и «повысить их качество». Ре-
гионам и муниципалитетам «дорожной картой» 
предписано наладить организацию «конкурент-
ного предоставления соцуслуг» (основано на 
конкурсном финансировании) и «независимой 
оценки их качества». К оказанию соцуслуг будут 
привлечены НКО, бизнес и добровольческие ор-
ганизации.

Вопрос об участии коммерческих и неком-
мерческих организаций в оказании соцуслуг 
должны решить общественные советы при ве-
домствах вместе с Общественной палатой (ОП). 
Как пояснил 

”
Ъ“ глава ОП Александр Бречалов, 

общественные советы могут дать рекоменда-
ции, которые лягут в основу подготовленных 
ведомствами перечней соцуслуг.

Правительство намерено ввести в законода-
тельство понятие «социальное предпринима-
тельство», разработать концепцию «развития 
добровольчества в социальной сфере». При этом 
предполагается устранить неравенство по ис-
числению стажа работы при определении пен-
сии сотрудников государственных и негосудар-
ственных учреждений. Как пояснил 

”
Ъ“ источ-

ник в Минэкономики, сотрудники госучрежде-
ний имеют льготы при оформлении пенсии, а 
те, кто работает в негосударственных,— напри-
мер учителя частных школ,— нет.

Оплата услуг НКО и коммерческих организа-
ций будет финансироваться из региональных и 
муниципальных бюджетов, в том числе через го-
сударственно-частное партнерство, внебюджет-
ные инвестиции. Деньги из федерального бюд-
жета регионы смогут получить в рамках софи-
нансирования госпрограмм в социальной сфе-
ре. Привлечение НКО и бизнеса к оказанию со-
цуслуг рассматривается в документе «в качест-
ве альтернативы» бюджетным вложениям в со-
цсферу. Финансировать план, подтвердил источ-
ник 

”
Ъ“ в АСИ, будут регионы, муниципалитеты 

и бизнес, а федеральный центр участвует в этом 
«сильно опосредованно».

В утвержденной в мае правительством про-
грамме бюджетного финансирования СО НКО 
речь шла о налоговых льготах для них. Предпо-
лагалось, что «для СО НКО, получающих не ме-
нее 90% дохода от предоставления социальных, 
медицинских и образовательных услуг» бу-
дет введена нулевая ставка налога на прибыль 
(см. 

”
Ъ“ от 30 мая). Льготы по налогу на прибыль 

предполагались и для юридических лиц, жер-
твующих для СО НКО. Однако в новом докумен-
те о льготах речь не идет. Не говорится в доку-
менте и о необходимости разработать стандар-
ты социальных услуг, мониторинга наиболее во-
стребованных гражданами, но не оказываемых 
государством услуг.

По словам источника 
”
Ъ“ в Минэкономики, 

теперь субъектам РФ придется ориентироваться 
на оба плана. Чиновник пояснил, что «програм-
мы по поддержке НКО регионы должны подгото-
вить обязательно», а «карта» пока «больше каса-
ется 21 пилотного региона, которые готовы к пе-
реходу на конкурентный механизм предостав-
ления соцуслуг».

Член ОП Елена Тополева-Солдунова отмети-
ла, что программа и план — два разных доку-
мента, в «дорожной карте» речь идет «не только 
о СО НКО, которые должны работать за бюджет-
ные деньги, но и о бизнесе». По ее мнению, ло-
гичнее было сначала принять «дорожную кар-
ту», но она «согласовывалась чуть ли не три го-
да». «Более узкую программу поддержки СО 
НКО» приняли быстро, потому что ее готовили 
по поручению президента. Напомним, что в по-
слании Федеральному собранию президент по-
ставил задачу довести финансирование НКО, ра-
ботающих в социальной сфере, до 10% средств, 
предусмотренных на соцпрограммы регионов.

Источник 
”
Ъ“ в АСИ подтвердил, что подго-

товка «карты» затянулась — ведомства не мо-
гли решить, какие услуги отдавать, к тому же это 
требовало перераспределения денег. «Дорож-
ная карта», по его словам, должна была появить-
ся первой, потому что «она шире»: в ней отра-
слевые меры направлены на поддержку как СО 
НКО, так и коммерческих учреждений.

Наталья Городецкая

Правительство привлечет бизнес  
в социальную сферу
Оказывать услуги населению будут альтернативно

Жюри национальной ТЭФИ опре-
делило финалистов телепремии. 
В шорт-лист возвращенной но-
минации «Интервьюер» наряду 
с Юлией Меньшовой и Владими-
ром Соловьевым вошел Влади-
мир Познер, в этом году вернув-
шийся и в жюри ТЭФИ. За звание 
лучшего вечернего ток-шоу «Вос-
кресный вечер с Владимиром Со-
ловьевым» будет бороться с «Ре-
визорро-шоу» и «Давай поженим-
ся!». Лауреатов ТЭФИ наградят 
28 июня в ТТЦ «Останкино».

Организаторы национальной 
премии ТЭФИ обнародовали шорт-
лист номинантов этого года. Пред-
седатель совета комитета индустри-
альных телепремий Михаил Швыд-
кой напомнил, что количество но-
минаций в нынешнем году увели-
чено с 24 до 31, поскольку «телеэфир 
предлагает много действительно се-
рьезных и важных работ». Состав но-
минаций расширился в том числе 
за счет того, что учредители реши-
ли отделить информационные про-
граммы от информационно-анали-
тических итоговых программ. В по-
следних в лидеры вышли «Воскрес-
ное время» («Первый канал»), «Цен-
тральное телевидение» (НТВ), «Глав-
ное» («Пятый канал») и их ведущие — 
Ирада Зейналова, Вадим Такменев и 
Ника Стрижак. В тройку информа-
ционных программ попали «Вечер-
ние новости» («Первый канал»), «Ве-
сти в 23:00» («Россия 24») и «Сейчас» 
(«Пятый канал»). Среди ведущих но-
минированы Дмитрий Борисов («Ве-
черние новости», «Первый канал»), 
Сергей Брилев («Вести в субботу», 
«Россия 1») и Петр Марченко («Ново-
сти», РЕН ТВ).

Еще одна новая номинация — 
«Интервьюер». В ней заявлены веду-
щая программы «Наедине со всеми» 
Юлия Меньшова («Первый канал»), 
Владимир Соловьев с документаль-
ным фильмом «Миропорядок» («Рос-
сия 1») и Владимир Познер («Первый 
канал»), который, как писал 

”
Ъ“, в 

этом году был делегирован и в жюри 
ТЭФИ. Сразу в нескольких номина-
циях оказался «Метод» Юрия Быкова 
(«Первый канал»): он претендует на 

победу и как лучший телесериал, и 
как событие телевизионного сезона 
(в этой же номинации проект канала 
«Культура» «Война и мир. Читаем ро-
ман» и запуск телеканала «Матч ТВ»).

Разношерстные работы лидиру-
ют в номинации «Вечернее ток-шоу» 
— «Давай поженимся!» («Первый ка-
нал»), «Воскресный вечер с Владими-
ром Соловьевым» («Россия 1») и «Ре-
визорро-шоу» («Пятница»). «Каналы 
очень разные, на 

”
Пятнице“ вы не 

найдете аналога 
”
Воскресного вече-

ра“»,— пояснил Михаил Швыдкой, 
отметив, что голосование жюри — 
«не вопрос идеологии» или «полити-
ческих пристрастий».

Как рассказал Михаил Швыдкой, 
членам жюри впервые было предло-
жено выбирать не одну, а до трех ра-
бот в номинации. В том, что члены 
жюри «голосуют за своих», он «не ви-
дит ничего дурного», но полагает, что 
возможность выбрать три кандида-
туры делает голосование менее субъ-
ективным. «Это сразу заставляет лю-
бого члена жюри голосовать не толь-
ко за своего,— отметил 

”
Ъ“ госпо-

дин Швыдкой.— Мне кажется, в се-
годняшнем шорт-листе номинанты 
представлены шире, чем в прошлый 
раз, а значит, голосование тройками 
дает свой эффект».

Ведущий «России 1», член жю-
ри Андрей Кондрашов заметил, что 
«знаковые, казалось бы, проходя-
щие на 100% люди» в этот раз не по-
пали в шорт-лист. «Ну да, не попа-
ли какие-то люди, к которым я отно-
шусь как к телевизионным профес-
сионалам в высшей степени уважи-
тельно, но что тут сделаешь,— по-
яснил 

”
Ъ“ Михаил Швыдкой.— По-

смотрите, например, информаци-
онно-аналитические программы — 
в тройку попал Брилев, но не попал 
Киселев (Дмитрий Киселев, чья про-
грамма 

”
Вести недели“ победила в 

2015 году в номинации 
”
Информа-

ционная программа“.— 
”
Ъ“). К этому 

надо относиться спокойно и трезво».
Победители ТЭФИ будут опреде-

лены во втором туре голосования 
жюри. Церемония награждения 
пройдет 28 июня в ТТЦ «Останкино».

Наталья Корченкова

«Давай поженимся» 
против  
Владимира Соловьева
В финале ТЭФИ будут конкурировать  
разные форматы
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новости

Также возбраняется направлять 
миссионерскую деятельность на на-
рушение общественной безопасно-
сти и осуществление экстремизма, 
а также побуждать граждан к отка-
зу от образования и «неисполнению 
своих гражданских обязанностей». 
Отдельно в проекте прописан «по-
рядок осуществления миссионер-
ской деятельности». Господин Вале-
ев сказал 

”
Ъ“, что «пересказать пять-

шесть страниц поправок об этом до-
вольно сложно». 

Меняется и процедура допуска в 
РФ иностранцев-миссионеров: они 
не смогут претендовать на получе-
ние визы на срок от одного года до 
пяти лет. В законе «О свободе сове-
сти и религиозных объединениях» 
будет лишь норма о том, что рели-
гиозные организации могут при-
глашать миссионеров по договору. 
На религиозное объединение воз-
ложена ответственность за миссио-
нерскую деятельность. Глава коми-
тета Госдумы по делам обществен-
ных объединений и религиозных 
организаций Ярослав Нилов (ЛДПР) 
сказал 

”
Ъ“, что «каких-либо обсу-

ждений с комитетом по поводу по-
правок не проводилось». 

Поработал за рубежом — 
верни паспорт
Переписали в проекте и порядок 
лишения гражданства: сейчас это 
возможно, только если паспорт рос-
сиянина дали на основании под-
ложных документов. В первом чте-
нии предлагалось лишать граждан-
ства за совершение ряда престу-
плений террористической, а так-
же экстремистской направленно-
сти. Но при этом имелась оговорка: 
паспорт РФ нельзя было отобрать, 
если у человека не было другого 
гражданства или гарантий на его 
приобретение. Ко второму чтению 
такая оговорка исчезла.

Кроме того, лишиться граждан-
ства можно будет и за устройство на 
работу в правоохранительные или 
судебные органы иностранного го-
сударство, а также если человек ре-

шит без согласия «полномочных ор-
ганов» работать в «международных 
организациях, в деятельности кото-
рых РФ не принимает участия». Та-
ких немало. Например, после того 
как на границе с Турцией был сбит 
российский Су-24, оказался замо-
рожен договор РФ с Международ-
ной организацией тюркской куль-
туры со штаб-квартирой в Анкаре, 
а министр культуры РФ Владимир 
Мединский призывал глав Башки-
рии, Тывы и других республик пре-
кратить контакты с организацией. 
В заключении думского правового 
управления отмечается, что поло-
жения проекта, касающиеся вопро-
са лишения гражданства, «не соот-
ветствуют принципам гражданст-
ва РФ и правилам, регулирующим 
вопросы гражданства РФ», согласно 
которым гражданин не может быть 
лишен гражданства РФ или права 
изменить его. 

Впрочем, небольшие смягчения в 
проекте тоже есть. Ограничения на 
выезд за границу теперь могут кос-
нуться только тех, кто имеет непога-
шенную судимость за ряд террори-
стических и экстремистских престу-
плений, к примеру, за посягательст-
во на жизнь государственного деяте-
ля, захват власти и мятеж. В первом 
чтении предлагалось ограничивать 
выезд на пятилетний срок также 
тем, кому «объявлено официальное 
предостережение о недопустимости 
действий, создающих условия» для 
совершения экстремистского или 
террористического преступления.

«У нас было много замечаний от 
отрасли по части сроков хранения 
информации операторами связи (в 
первом чтении он предлагался три 
года.— 

”
Ъ“), их мы передали Ирине 

Яровой»,— сказал 
”
Ъ“ глава комите-

та по информполитике Леонид Ле-
вин. Во втором чтении Ирина Яро-
вая сократила срок хранения содер-
жания переписки и переговоров 
пользователей интернет-компаний 
и абонентов связи до шести месяцев 
(см. материал на стр. 9).

Коснулись изменения даже Жи-
лищного кодекса (ЖК) — поправка-
ми запрещается переводить жилые 

помещения в нежилые для осущест-
вления там религиозной деятель-
ности. Глава комитета Госдумы по 
ЖКХ Галина Хованская заявила 

”
Ъ“, 

что ее удивила рассогласованность: 
изменения вносятся в ту же статью 
кодекса, что предполагает и «закон 
о хостелах», который уже прошел 
первое чтение в Госдуме. Депутат 
также усомнилась в том, что поправ-
ки рассылались на месяц в регионы 
(ЖК относятся к предметам совмест-
ного ведения). 

Борьбе с терроризмом — 
ответственные граждане
Поправки к УК в сравнении с при-
нятой в первом чтении редакцией 
изменились не сильно, хотя ко вто-
рому чтению авторы вновь решили 
вернуться к широкой дифференциа-
ции наказания. Например, согласно 
принятой в первом чтении версии 
проекта за создание вооруженно-
го формирования грозило от 8 до 15 
лет. Ко второму чтению решили этот 
срок увеличить с 10 до 20 лет. Совер-
шенно неожиданно появились и по-
правки, согласно которым за «скло-
нение, вербовку и иное вовлечение» 
в совершение массовых беспоряд-
ков может грозить от пяти до десяти 
лет лишения свободы — такой нор-
мы раньше не было.

В статье 13.15 Кодекса об админи-
стративных правонарушениях пред-
лагается ввести штраф за использо-
вание СМИ, «в том числе информа-
ционно-телекоммуникационных 
сетей», для разглашение гостайны. 
Это будет считаться злоупотребле-
нием свободой массовой информа-
ции, а штраф составит от 400 тыс. до 
1 млн руб., но он предусмотрен толь-
ко для юрлиц.

Может появиться и ответствен-
ность для региональных органов 
власти, должностных лиц и гра-
ждан, которые не будут подчинять-
ся новым органам, которые долж-
ны по поручению президента коор-
динировать на местах работу феде-
ральных ведомств, регионов и орга-
нов местного самоуправления (МСУ) 
в борьбе с терроризмом. Комитет по 
МСУ в своем отзыве отмечал, что не-

возможно возлагать большую ответ-
ственность по противодействию тер-
роризму на местный уровень, но за-
конодатели не прислушались. 

Софья Самохина,  
Максим Иванов

Безопасность без комитетов

Его поздравляет ректор МГУ им. М. В. Ломоносова акаде-
мик РАН Виктор Садовничий:
— Глубокоуважаемый Сергей Семенович! От себя лично 
и от всего коллектива Московского государственного 
университета им. М. В. Ломоносова сердечно поздрав-
ляю вас с днем рождения! Благодаря вам и вашей коман-
де высококлассных специалистов наша столица разви-
вается с каждым днем, становится все более комфорт-
ной и удобной для проживания миллионов людей. Ваш 
богатый управленческий опыт, неиссякаемая энергия, 
стремление к результату, неординарные личные качест-

ва помогают решать стоящие перед городом задачи, реа-
лизовывать самые смелые и значимые проекты. Ис-
кренне хочу поблагодарить вас за внимательное отно-
шение к Московскому университету, за наше тесное и 
плодотворное сотрудничество во благо отечественного 
образования. Я с большой радостью присоединяюсь ко 
всем теплым словам, звучащим в ваш адрес, глубокоува-
жаемый Сергей Семенович, и хочу пожелать вам креп-
кого здоровья, благополучия, неиссякаемой энергии и 
реализации всех намеченных планов.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 58 лет мэру Москвы  
Сергею Собянину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

с1

Александр Бречалов знает, в каких услугах 
нуждается население  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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первые лица

Кого и зачем на территории ЕАЭС кре-
дитуют банки развития, как они конку-
рируют и сотрудничают в условиях де-
фицита интересных проектов, чем им 
интересна приватизация в Казахстане, 
реформы в Белоруссии и активы в Рос-
сии и как выйти из ситуации, когда по-
литически мотивированные инвестиции 
приносят убытки, в интервью ”Ъ“ расска-
зал глава Евразийского банка развития 
ДМИТРИЙ ПАНКИН.

— Где сейчас у банка больше всего про-
ектов, на каких условиях выдаются кре-
диты?
— Больше всего у нас проектов в Казахстане — 
37,7% текущего инвестиционного портфеля, 
на втором месте Россия — 33,2%, в Белоруссии 
— 25,6%. Объясняется это размерами эконо-
мик, а также тем, что для Казахстана мы все-та-
ки более существенный игрок. В РФ под круп-
ные проекты принято занимать у других бан-
ков, а для Казахстана и Белоруссии мы систем-
но значимый банк. Но это если речь идет о на-
шем инвестиционном портфеле, под управ-
лением есть еще Евразийский фонд стабили-
зации развития (ЕФСР), откуда идут инвести-
ционные кредиты в Армению, Таджикистан, 
Киргизию. Ни Россия, ни Казахстан, ни Бело-
руссия пока еще не воспользовались правом 
на получение таких кредитов.
— Белоруссия получила кредит от ЕФСР по 
каким-то другим критериям?
— Речь о первом направлении работы фон-
да: инвестиционные кредиты государствам-
участникам или компаниям для финансиро-
вания крупных межгосударственных и на-
циональных инвестиционных проектов. Бе-
лоруссия получила финансовый кредит, ко-
торый был выдан правительству для поддер-
жки госбюджета. Это второе направление ра-
боты ЕФСР. Есть еще третье — гранты для фи-
нансирования государственных программ в 
социальной сфере.
— Они выдаются по льготной ставке?
— В целом да. Баланс фонда отделен от ба-
ланса банка, фонд финансируется за счет 
бюджета. Фонд предоставляет по занижен-
ной ставке, соответствующей требованиям 
международных финансовых организаций, 
кредиты Армении, Таджикистану и Кирги-
зии. Ставка ниже рыночной. Фонд для этих 
целей и создавался, у него есть определен-
ная политическая составляющая — стиму-
лировать и выравнивать развитие стран. 
Если же кредит из средств фонда будет вы-
делен России или Казахстану или юрлицам 
из этих стран, то в этом случае ставка не мо-
жет быть ниже, чем стоимость заимствова-
ния для России и для Казахстана.
— Ваши финансовые результаты в 2015 го-
ду выглядели как $140 млн убытков — чем 
они были обеспечены технически и мож-
но ли воспринимать эти потери как часть 
цены интеграции? За счет чего планиру-
ется выход на $40 млн прибыли в 2016 го-
ду? Может ли возникнуть ситуация, ког-
да ЕАБР потребуется докапитализация 
для покрытия убытков, как это было с ВЭ-
Бом? Кто и как будет спасать ЕАБР в такой 
ситуации?
— В отличие от ВЭБа, о котором писалось, 
что убытки появились в связи с тем, что ме-
неджмент не объяснял учредителям опасно-
сти, не предпринял усилий для того, чтобы 
не были профинансированы плохие проек-
ты, здесь никто не заставлял финансировать 
эти проекты, все решения принимались са-
мостоятельно. Когда я пришел в банк, прове-
ли аудит и выявили проблемные кредиты, 
по которым надо было досоздать резерв. Это 
проблемы прошлых лет, когда принимались 
решения по кредитованию непрофильных 
для банков развития проектов вопреки на-
личию избыточных рисков. К примеру, ка-
кой банк развития кредитует закупку зерна 
или горюче-смазочных материалов для сель-
ского хозяйства? Вовремя не были предпри-
няты действия по обращению взыскания на 
залог. Все это пролонгировалось, давались 
отсрочки клиенту. Когда провели аудит, то 
выяснилось, что залога нет, денег нет, кли-
ент неплатежеспособен, а значит — минус 
$100 млн, нам нужно создавать резерв по это-
му кредиту. Еще один проблемный кредит 
был выдан Томскому лесопромышленному 
комбинату, оборудование было закуплено 
по завышенной цене, текущая деятельность 
убыточная, а менеджмент начал вывод ак-
тивов, мы считаем, что там нарушены пра-
ва кредиторов. Теперь у нас на балансе $70–
80 млн убытков по этому кредиту. Еще один 
кредит был выдан заводу по очистке нефтя-
ных цистерн в Казахстане. Оказалось, в пу-
стыне стоят только столбы бетонные, завода 
нет, нефтяных цистерн нет.
— То есть это проблема единичных проек-
тов — и давления на баланс в этом году не 
будет?
— Я надеюсь, что мы вычистили все такие 
проекты. Безусловно, есть текущие проблемы 
с кредитным портфелем, кто-то говорит о ре-
структуризации, где-то ухудшается рыночная 
ситуация, но это обычный процесс.
— Как отразилось падение цен на нефть 
на кредитном портфеле банка? Видите ли 
вы риски невозврата вложенных средств?
— Непосредственно нефтянку не кредитуем, 
но вся наша экономика от нефти зависит: па-
дает платежеспособность населения, объем 
перевозок — соответственно проекты подви-
сают. К примеру, выделили финансирование 
под модернизацию агрегатов Экибастузской 
ГРЭС в Казахстане, а сейчас спроса на электро-
энергию нет, новое оборудование простаива-
ет, речь идет о реструктуризации кредита. У 
проекта есть нормальное обеспечение, пору-
чители, я не к тому, что придется рисовать ка-
кой-то минус, надеюсь, этого не произойдет, 
но все равно проект проблемный в силу того, 

что падает спрос на электроэнергию. Тихвин-
ский вагоностроительный завод — то же са-
мое, трудности с реализацией продукции.
— Некоторые эксперты предлагают изме-
рять эффективность работы банков разви-
тия объемом привлеченных частных ин-
вестиций. Как у ЕАБР с этим обстоит дело?
— Оценивать всю деятельность банка разви-
тия (за десять лет — это 125 проектов, сейчас 
в портфеле 62 проекта) по объему привлечен-
ных частных средств нельзя, есть проекты, 
интересные только банкам развития, куда 
частные деньги не пойдут. У нас есть несколь-
ко проектов с привлечением частных денег, 
где мы синдицируемся с другими банками 
развития, это проекты старые: реконструк-
ция Пулково, «Западный скоростной диа-
метр». Сейчас такие синдицированные кре-
диты идут через ЕФСР. К примеру, кредит на 
реконструкцию гидроэлектростанции в Кир-
гизии, где мы работаем вместе с Азиатским 
банком развития (АБР), Всемирным банком, 
Европейским банком реконструкции и раз-
вития, с которым сейчас очень плотные кон-
такты и много совместных проектов. Част-
ный инвестор туда вряд ли пойдет, скорее он 
пойдет в Россию и Казахстан.
— Частные инвесторы говорят, что могли 
бы участвовать в проектах при правиль-
ном распределении рисков — как вы ра-
ботаете с механизмом гарантий? Каковы 
перспективы использования этого ин-
струмента в странах, где работает ЕАБР?
— У многих проектов в инфраструктуре нет 
такой экономики, чтобы была отдача по ры-
ночным ставкам. 70% инвестиций в инфра-
структуру идет за счет государственного бюд-
жета, все пользуются дорогой, улучшением 
этой инфраструктуры, но трудно извлечь ком-
мерческую составляющую, направить полу-
ченную выручку на погашение. Если же про-
ект рентабелен, то нам такой проект очень ин-
тересен, мы сами его профинансируем — та-
кая же позиция и у других банков развития.
— Сообщалось о планах ЕАБР совместно 
с Азиатским банком развития инвести-
ровать в инфраструктурные проекты до 
$3 млрд. О каких проектах идет речь, в ка-
кие сроки они должны быть реализованы 
и какова модель участия в них банков?
— Это в основном проекты, связанные с Ев-
разийским фондом стабилизации и разви-
тия: реконструкция гидроэлектростанций в 
Киргизии — Токтогула, «Камбараты-2», смо-
трим Нурек (ГЭС), есть два дорожных проек-
та также в Киргизии. Вместе с АБР идем на до-
рожный проект в Армении, дорога «Север—
Юг», одну часть финансируем мы, другую — 
АБР. Это все через ЕФСР. Сейчас смотрим про-
екты по Казахстану, в частности по Алматын-
ской кольцевой дороге, там выстраивается 
вся линейка банков: и АБР, и ЕБРР, и новый 
Азиатский банк инфраструктурных инвести-
ций (АБИИ) тоже хочет туда зайти.

— Конкурировать будете?
— В данном случае — скорее сотрудничать, 
проект достаточно большой, всем места хва-
тит. Но, безусловно, есть и конкуренция. Иног-
да смотришь, какими проектами занимает-
ся ЕБРР, и становится жалко — они договори-
лись, а мы не смогли так где-то подсуетиться, 
вытянуть этот проект. Новые же банки (АБИИ, 
Новый банк развития БРИКС.— 

”
Ъ“) пока бо-

лее консервативные, у них нет возможностей 
по работе с проектами, они скорее смотрят, ку-
да вкладываются другие банки, и идут на со-
финансирование — и только под госгарантии.
— За счет чего ЕБРР удается то, что не уда-
ется ЕАБР? За счет ставок?
— Большой опыт работы и главное — став-
ки, да, это их конкурентное преимущество, 
так как высокий рейтинг — AAA, они могут 
привлекать средства в нынешних условиях 
по ставке менее 1% на мировых рынках и со-
ответственно давать низкие ставки клиентам.
— ЕАБР сейчас под какой процент привле-
кает и кредитует проекты?
— Рыночные котировки наших бондов где-то 
около 4,5%, но сейчас нам и привлекать-то не 
надо, использовать имеющиеся деньги — за-
дача более актуальная.
— А на каких условиях выдается кредит?
— Зависит от уровня риска проекта — обычно 
это 6–8% в валюте.
— Ведутся ли сейчас переговоры с новы-
ми банками развития по совместным про-
ектам? С банком БРИКС, АБИИ?
— Да. Обсуждаем строительство Белопорож-
ской гидроэлектростанции в Карелии и раз-
работку золоторудного месторождения в 
Киргизии. Обсуждали также с банком БРИКС 
проект по выделению кредита «Норд Гидро». 
Их предложение по финансированию — 
ставка Libor плюс 250 базисных пунктов. Это 
дорого. Пока ведем переговоры. Не исклю-
чаем, что будем кредитовать проект сами, но 
это не значит, что других контактов с ними 
не будет — АБИИ пока готов выделять сред-
ства только под госгарантии.
— Штаб-квартиры новых банков разви-
тия расположены в Китае и создавались 
при его поддержке — есть риск, что они 
будут работать на условиях присутствия 
китайской составляющей в проекте, раз-
деляете ли вы эти опасения?
— Опасения — да, были. Особенно изначаль-
но, когда создавался АБИИ, были оценки, что 
это чисто китайский проект. Сейчас структу-
ра акционеров изменилась, пришли евро-
пейские страны, доля Китая снизилась с 60%, 
как изначально оценивалось, до 30%. У них 
определены принципы конкурентного под-
бора проектов — без преимуществ каким-ли-
бо компаниям из отдельных стран, высокие 
экологические, социальные стандарты. Это 
все декларируется, но, как будет работать, по-
ка неясно, идет только этап становления. По-
ка видно, что эти банки сконцентрированы 

на отработке внутренних правил, трудно бе-
рут на себя какой-либо риск, зависают в про-
цедурах, и до принятия проектных рисков 
дело не доходит.
— Как вы оцениваете перспективы 
транспортных коридоров в рамках эко-
номического пояса Шелкового пути? 
Предложений много, но однозначных 
оценок окупаемости подобных проек-
тов, кажется, пока нет. Какую роль будет 
играть ЕАБР в регионе, когда в него при-
дут новые крупные игроки?
— Пока это все на уровне идей. Я попросил 
наше исследовательское подразделение оце-
нить спрос на такие маршруты. Железнодо-
рожный маршрут через Центральную Азию 
короче, но существенно дороже, чем перевоз-
ка контейнером из Шанхая в Роттердам. За-
груженность же Транссиба уже близка к 100%. 
Вопрос заключается в том, есть ли товар, для 
которого сокращение срока поставки на 15–
20 суток оправдывает двух- или трехкратное 
увеличение стоимости транспортировки. По-
ка даже в перевозках между Россией и Кита-
ем в основном используется морской транс-
порт, на него приходится 77% грузов, на су-
хопутные маршруты через российско-китай-
скую границу — 21%, а на транзит через Цен-
тральную Азию — лишь 2%. От ответа будет 
зависеть, есть ли реальная экономика в этих 
проектах или преобладает политическая со-
ставляющая — дать выход китайским регио-
нам, обеспечить экспансию китайских ком-
паний на ближайшие рынки.

Но наряду с идеями коридоров возникает 
и множество небольших реалистичных про-
ектов: логистические терминалы, трансгра-
ничные переходы. Это проекты вполне счи-
таемые, там нормальная экономика, и мы 
ими занимаемся. Рассматриваем логистиче-
ские терминалы в Астане, проект кольцевой 
дороги вокруг Алматы, строительство ветро-
вой электростанции в окрестностях Астаны.
— В основном это проекты в Казахстане, 
получается…
— Есть и в России. Например, обсуждали плат-
ную автодорогу от границы Казахстана до Ев-
ропы, в Белоруссию либо на Финляндию.
— А каковы сейчас перспективы этого 
проекта?
— Длинный проект, структурируем его, пы-
таемся на несколько частей разделить. Мы 
смотрим на какую-то часть этого проекта, не 
на $10–15 млрд, а на маленький кусок в Орен-
бургской области. Можем с него начать. Но яс-
ности по этому проекту нет. Еще в России обсу-
ждаем реконструкцию третьего участка ЦКАД 
протяженностью более 100 км, который со-
единяет скоростные автодороги Москва—
Санкт-Петербург и М7 «Волга», или проект 
строительства автодороги в обход Хабаровска.
— В новой стратегии говорится о «возмож-
ном увеличении числа акционеров ЕАБР» 
— кто имеется в виду помимо России, Ар-
мении, Белоруссии, Казахстана, Киргизии 
и Таджикистана? Зачем это ЕАБР?
— Есть определенный перечень стран, с ко-
торыми у нас наиболее плотные экономиче-
ские связи в регионе: это Иран, Турция, Син-
гапур, Израиль, Корея, Индия. Ну и Китай, ко-
нечно. Понятно, что с некоторыми странами 
по политическим соображениям никакие пе-
реговоры сейчас невозможны. С другими пе-
реговоры были, но пока ничем не заверши-
лись — как с Ираном, к примеру. Раньше бы-
ли переговоры и с Китаем, но китайцы ста-
ли развивать АБИИ. Мы не закрытая группа 
стран, у нас есть интерес к расширению соста-
ва акционеров. Если это будет страна с хоро-
шим рейтингом, финансовыми ресурсами, то 
улучшится инвестиционная позиция банка, 
он сможет претендовать на лучшие условия 
привлечения средств. В странах с низким рей-
тингом может быть больше интересных инве-
стиционных проектов для российских компа-
ний, казахских. А они, в свою очередь, заинте-
ресованы в привлечении средств ЕАБР.
— Весной белорусский Минфин и ЕАБР 
подписали соглашение о кредите из 
средств ЕФСР на $2 млрд на поддержку ре-
формы Нацбанка и правительства. Чет-
верть Минск уже получил, второй и тре-

тий транши, на $300 млн каждый, ожи-
дает в июне-июле и октябре — они будут 
предоставлены? Как вы оцениваете бело-
русские реформы — и стратегически, и 
технически?
— Знаете, небезнадежно. Действительно, 
есть сложившаяся стереотипная модель, что 
Белоруссия — заповедник социализма, что 
там какие-либо изменения невозможны и 
все идет по строго определенным правилам. 
Но на самом деле ситуация меняется. Основ-
ная проблема Белоруссии в том, что она пы-
талась мерами внутренней бюджетной и де-
нежно-кредитной политики накачивать вну-
тренний спрос, за счет этого поддерживать 
на плаву неплатежеспособные компании, 
которые выпускают неконкурентоспособ-
ную продукцию, держать высокие зарплаты, 
избыточное число госслужащих. Это приво-
дит к дефициту платежного баланса, кото-
рый надо чем-то закрывать. Закрывать как? 
Внешними кредитами. Логика же стабили-
зационного кредита в том, чтобы были про-
ведены необходимые структурные рефор-
мы: ограничены кредитование экономики, 
занятость в бюджетном секторе, тарифы на 
ряд гоуслуг постепенно выведены на уро-
вень самоокупаемости, отменено админис-
тративное регулирование цен. Считаю, что 
есть определенные результаты, мы постоян-
но следим за этим процессом.
— Вы говорили о намерениях ЕАБР участ-
вовать в приватизации в Казахстане и о 
том, что для вас это скорее интеграцион-
ный, нежели коммерческий проект. По-
дразумевается ли, что вы готовы кредито-
вать покупателей таких активов?
— Есть перечень организаций, которые 
власти Казахстана планируют выводить на 
приватизацию, там много серьезных компа-
ний, процедуры еще не объявлены, тендеры 
не проводятся. Но есть определенный инте-
рес российских компаний входить в Казах-
стан, покупать активы — это в первую оче-
редь разные месторождения, полиметаллы, 
медь, цинк. Есть встречный интерес казах-
ских компаний: одна из них сейчас покупа-
ет телекоммуникационные активы в Рос-
сии, другая смотрит на активы в пищепро-
ме. Мы кредитуем приобретение этих акти-
вов, так как оно действительно носит интег-
рационный характер не только на уровне по-
литических заявлений, формируются реаль-
ные компании, которые работают и имеют 
производственные мощности в нескольких 
странах. Но пока я не скажу, что эти проек-
ты как-то завязаны на приватизацию, скорее 
это чисто рыночная работа.
— Тогда же вы сказали, что в отношении 
планов участия ЕАБР в приватизации ак-
тивов в РФ определенности нет. Появи-
лась ли она и как вы вообще смотрите на 
планы по продаже крупных госпакетов в 
нынешней конъюнктуре, в частности в 
разрезе возможного соинвестирования?
— Приватизированные компании работают 
эффективнее государственных, так что этот 
вектор абсолютно правильный, я не считаю, 
что нужно ждать, пока они подорожают, каж-
дый актив стоит столько, сколько за него да-
ет рынок. Как инвесторы оценивают риски на 
Россию, такова и цена этих активов. Если есть 
спрос, то это означает, что инвестор готов при-
нять риск и ожидает, что он будет снижаться. 
Ничего страшного не произойдет, если инве-
стор купит по существующей цене — так со-
здается предпосылка для более высоких тем-
пов роста экономики, для интеграции страны 
в международное разделение труда.

Что касается наших конкретных планов, 
для нас акционеры поставили приоритет — 
банк должен работать на интеграционных 
проектах, это самый главный критерий. Если 
в приватизации будут участвовать, к приме-
ру, армянские инвесторы или казахстанские, 
для нас это интересно. Если это просто меж-
дународный инвестор, то мы можем поучаст-
вовать в таких проектах, но это для нас это не 
топ-приоритет. Приоритет номер один — ин-
теграция, приоритет номер два — националь-
ные проекты развития.

Интервью взяла Татьяна Едовина

«Каждый актив стоит столько, сколько за него дает рынок»
Глава ЕАБР Дмитрий Панкин о том, как институт развития будет сотрудничать с конкурентами

Есть сложившаяся стереотипная 
модель, что Белоруссия — заповедник  
социализма, что там какие-либо 
изменения невозможны и все идет 
по строго определенным правилам. 
Но на самом деле ситуация 
меняется

Ничего страшного не произойдет, 
если инвестор купит по существу-
ющей цене — так создается пред-
посылка для более высоких темпов 
роста экономики, для интеграции 
страны в международное  
разделение труда

У нас есть интерес к расширению 
состава акционеров. Если это будет 
страна с хорошим рейтингом, улуч-
шится инвестиционная позиция 
банка. В странах с низким рейтин-
гом может быть больше интерес-
ных инвестиционных проектов

Д О С Ь Е Е В Р А З И Й С К И Й  Б А Н К  Р А З В И Т И Я

ЕАБР — региональный банк развития, учрежден Россией и Казахстаном в 2006 году. В 2009 году к ЕАБР присо-
единились Армения и Таджикистан, в 2010-м — Белоруссия, в 2011-м — Киргизия. Банк имеет статус междуна-
родной финансовой организации, его деятельность регламентируется международным правом. Цель банка — 
содействие развитию рыночной экономики государств—членов банка, их экономическому росту и расширению 
взаимных торгово-экономических связей с помощью инвестиций. Уставный капитал банка — $7 млрд. Объем 
инвестиционного портфеля на 1 июня 2016 года — $2,2 млрд (с учетом реализованных проектов — $4,7 млрд). 
Из 62 финансируемых проектов 27,6% — в сфере энергетики; 18,1% — транспорта; 14% — машиностроения; 
12,2% — в финансовом секторе. ЕАБР также является управляющим средствами Евразийского фонда стаби-
лизации и развития в размере $8,5 млрд. Штаб-квартира банка расположена в Алма-Ате. У ЕАБР есть филиал 
в Санкт-Петербурге и шесть представительств — в Астане, Бишкеке, Душанбе, Ереване, Минске и Москве.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О П А Н К И Н  Д М И Т Р И Й  В Л А Д И М И Р О В И Ч

Родился 6 октября 1957 года в Ленинграде (ныне — Санкт-Петербург). Окончил Ленинградский государственный 
университет по специальности «политическая экономия» (1981), затем работал преподавателем. C 1990 года тру-
дился в исполкоме Ленсовета и мэрии Санкт-Петербурга: начальником отдела комитета по экономической реформе, 
зампредом финансового комитета главного финансового управления, зампредом комитета экономики и финансов.  
В 1994–1999 и 2000–2003 годах был председателем правления Санкт-Петербургского банка реконструкции и раз- 
вития. В 1999–2000 годах — глава департамента РАО «ЕЭС России». В июне 2004 года перешел в Минфин на долж-
ность заместителя главы департамента международных финансовых отношений, госдолга и государственных финан-
совых активов, в 2005 году возглавил этот департамент. В январе 2008 года стал заместителем министра финансов. 
В апреле 2011 года возглавил Федеральную службу по финансовым рынкам. После ликвидации ФСФР в 2013 году 
вновь работал заместителем министра финансов. С 6 февраля 2015 года — председатель правления ЕАБР.

Кандидат экономических наук. Награжден медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени,  
орденом Дружбы.
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новости

Директору ООО «Парк-от-
ель 

”
Сямозеро“» Елене Реше-

товой и четверым взрослым, 
находившимся с детьми во 
время похода (заместителю 
директора Вадиму Виногра-
дову и инструкторам Людми-
ле Васильевой, Валерию Кру-
подерщикову и Регине Ивано-
вой), Следственный комитет 
намерен предъявить обвине-
ние по ч. 3 ст. 238 УК РФ (оказа-
ние опасных услуг, повлекшее 
по неосторожности гибель лю-
дей, санкция — до десяти лет 
лишения свободы).

Официальный представи-
тель СКР Владимир Маркин 
сообщил, что 18 июня 47 де-
тей, отдыхавших в «Парк-от-
еле 

”
Сямозеро“», в сопрово-

ждении четверых взрослых 
вышли в акваторию озера на 
рафте и двух каноэ. Накануне 
МЧС предупредило об ухуд-
шении погодных условий, но 
организаторы похода ухудше-
ние погоды проигнорирова-
ли, а когда дети обратили их 
внимание на ветер и черные 
тучи, сказали, что те просто 
струсили, и настояли на вы-
ходе в плавание. В результате 
волнения на озере рафт с деть-
ми и двумя взрослыми приби-
ло к одному из островов, а оба 
каноэ вынесло на открытую 
воду, где ребята с инструкто-
ром и воспитателем не смогли 
справиться с управлением и 
оказались за бортом. Добрать-
ся до берега вплавь из-за волн 
и холодной воды смогли не 
все: 14 детей утонули, поиски 
тела одного из них продолжа-
ются. Все пятеро подозревае-
мых задержаны, причем ин-
структор Людмила Васильева 
находится под охраной в боль-
нице: врачи пока не разреша-
ют проводить с ней следствен-
ные действия.

13 из 14 погибших детей 
приехали на озеро из Москвы. 
Московский департамент тру-
да и соцзащиты приобрел дет-
ские путевки у ООО «Парк-от-
ель 

”
Сямозеро“» по итогам 

конкурса, в котором принима-
ли участие две компании, по-
яснил 

”
Ъ“ глава департамента 

Владимир Петросян. При этом 
названия второй чиновник не 
помнит, а в системе госзаку-
пок указано, что контракт был 
заключен с единственным по-
ставщиком: второй участник 
был снят с тендера, так как не 
предоставил полный пакет до-
кументов. Как пояснили в де-
партаменте, победитель кон-
курса был выбран по стандарт-
ной схеме как предложивший 
наименьшую цену. Для уча-
стия в тендере требовалось 
выполнить ряд условий «по 
обеспечению безопасности, 
соблюдения санитарно-тех-
нических норм, организации 
питания, культурно-развлека-
тельных мероприятий и, ес-
тественно, профессионализ-
му работников». На вопрос, 
как определяется професси-
онализм, господин Петросян 
уточнил, что речь шла о «раз-
решении на ведение опреде-
ленных видов деятельности». 
«Все документы у лагеря бы-
ли, это был обычный, рядовой 
тендер»,— уточнил чиновник, 
сказав, что в 2016 году департа-
мент закупил около 8 тыс. ана-

логичных путевок, в том чи-
сле на курорты Краснодарско-
го края, Адыгеи и Крыма.

Контракт с ООО «Парк-от-
ель 

”
Сямозеро“» был заклю-

чен департаментом труда и 
соцзащиты города Москвы в 
мае 2016 года. Его цена соста-
вила около 45,3 млн руб. Пла-
нировалось приобрести 1478 
путевок, в том числе 924 лет-
них турпакета на 21 день по 
цене 37,7 тыс. руб. за место. 
Заместитель гендиректора 
«Мосгортура» Андрей Авдеев 
считает эту цену «не дешевой, 
но нормальной», поясняя, что 
за эти деньги «ребенок может 
отдохнуть в том числе и на мо-
ре». Господин Петросян ска-
зал 

”
Ъ“, что «Парк-отель 

”
Ся-

мозеро“» участвовал в конкур-
сах департамента на детский 
летний отдых в третий раз, 
и ранее нареканий к качест-
ву услуг, по его словам, не по-
ступало: «Дети были просто в 
восторге от их мероприятий. 
Походы очень привлекатель-
ны для них. Говорят, что по-
ходы многому их учат. А этот 
инцидент — просто преступ-
ная бездарность руководите-
лей группы, которые органи-
зовывали сплав».

У родителей и детей есть и 
другие отзывы о карельском 
лагере. На одном из форумов 
для многодетных родителей 
прошлогодний летний отдых 
здесь назван «абсолютным ха-
осом»: «Завезли 600 детей со 
всей Москвы, для такого ко-
личества ничего не было го-
тово, последние палатки ста-
вили в день заезда, детям вы-
дали древние грязные спаль-
ники-одеяла и такие же гряз-
ные ватные матрасы». В «Газе-
те Пряжинского националь-
ного района Карелии» сооб-
щалось, что «дети жалуются 
родителям на плохое обраще-
ние и просят забрать их до-
мой». Глава местного Эссойль-
ского сельского поселения 
Андрей Орханов тогда расска-

зывал, что «в некоторых па-
латках постельные принад-
лежности вообще отсутство-
вали»: «Лагерь переполнен. 
Чтобы угнаться за прибылью, 
недобросовестные владель-
цы, заведомо знающие, что 
мест в комнатах больше нет, 
продолжают продавать пу-
тевки». По данным «СПАРК-
Интерфакс», за «Парк-отелем 

”
Сямозеро“» числится девять 

незавершенных исполни-
тельных производств о штра-
фах и неоплаченных налогах 
на сумму 263 тыс. руб. Дирек-
тор ООО «Парк-отель 

”
Сямо-

зеро“» Елена Решетова также 
возглавляет ООО «КарелияО-
пен», находящееся по тому же 
адресу: за этой компанией чи-
слится 49 незавершенных ис-
полнительных производств 
на сумму более 1,73 млн руб. 
В 2014 году ООО «Парк-отель 

”
Сямозеро“» заключило с де-

партаментом соцзащиты Мо-
сквы несколько контрактов 
на сумму 63 млн руб. Одним 
из его конкурентов в ряде за-
купок было ООО «Карелия-
опен», номинально с ООО «Ка-
релияОпен» не связанное, од-
нако зарегистрированное по 
одному адресу с ним.

В 2015 году в ходе проверок 
Роспотребнадзора у «Парк-от-
еля 

”
Сямозеро“» были выяв-

лены нарушения в органи-
зации питания и нарушение 
требований СанПиН. Уполно-
моченный по правам ребен-
ка в Карелии Оксана Старшо-
ва рассказала 

”
Ъ“, что лагерь 

вообще не имел права разме-
щать детей в палатках, а не в 
стационарных корпусах. По 
ее словам, в 2015 году проку-
ратура вынесла предписания 
в связи с тем, что «Парк-отель 

”
Сямозеро“» нарушил поря-

док организации палаточно-
го лагеря. «На частные лагеря 
мы можем влиять только че-
рез надзорные органы,— ска-
зала госпожа Старшова.— Но 
мы видим наглое попрание 
всех запретных санкций и иг-
норирование законодатель-
ства руководством лагеря. Са-
мое страшное, что такие ситу-
ации происходят не только в 

Карелии». Региональный ом-
будсмен уточнила, что лагерь 
не имел лицензии на туристи-
ческую деятельность: «Они 
не имели права выходить на 
маршруты, не говоря уже о 
сплавах на воду. Кроме того, 
была превышена допустимая 
численность детей: Роспо-
требнадзором было разреше-
но размещение 210 человек, а 
по факту там находились 284 
человека».

Уполномоченный по пра-
вам ребенка в РФ Павел Ас-
тахов также отмечает, что ор-
ганизаторы детского отдыха 
идут на нарушение законода-
тельства в погоне за прибы-
лью. «Если люди до такой сте-
пени пренебрегали вопроса-
ми безопасности детей, они 
изначально преступники»,— 
сказал он корреспонденту 

”
Ъ“. 

Господин Астахов призвал ро-
дителей, которые сталкива-
ются с нарушением прав ре-
бенка в детских лагерях, дово-
дить жалобы до надзорных ве-
домств, «а не просто писать их 
в социальных сетях, потому 
что прокуратура не будет про-
верять блоги». Детский омбуд-
смен сетует на недостаток про-
верок: «Общественные орга-
низации постоянно призыва-
ют: 

”
Кончайте кошмарить биз-

нес“, а в итоге прокуратура мо-
жет провести проверку только 
раз в год».

Владимир Петросян сомне-
вается в эффективности про-
верок: он рассказал 

”
Ъ“, что в 

«Парк-отель 
”
Сямозеро“» «еще 

до подписания контракта вы-
езжала наша комиссия и про-
веряла лагерь — было все хо-
рошо. Когда приезжает про-
верка, они готовятся, пока-
зывают комиссиям все самое 
лучшее». Департамент, по его 
словам, проведет дополни-
тельные проверки детских 
лагерей, с которыми были за-
ключены контракты, но бо-
лее эффективным господин 
Петросян считает обществен-
ный контроль со стороны ро-
дительских организаций.

Проверок структур, зани-
мающихся организацией дет-
ского отдыха, и изменений 

условий работы на этом рын-
ке после трагедии в Карелии 
не исключил и источник 

”
Ъ“, 

близкий к Ростуризму. Депу-
тат Госдумы Анатолий Акса-
ков уже заявил о необходимо-
сти форсировать принятие за-
кона об аккредитации экскур-
соводов, гидов, проводников, 
инструкторов. «У компаний, 
работающих на рынке вну-
треннего туризма, нет опасе-
ний, что после карельской тра-
гедии будут ужесточены усло-
вия работы, хотя закон об ак-
кредитации, о чем заявил де-
путат, необходим»,— говорит 
исполнительный директор Ас-
социации туроператоров Рос-
сии Майя Ломидзе. Она счита-
ет, что регулирование секто-
ра детского отдыха и туризма 
не носит системный характер: 
«С одной стороны, к компани-
ям, занимающимся организа-
цией детского отдыха, предъ-
являются такие жесткие тре-
бования, что такой бизнес ли-
шен всякого смысла. С другой, 
как показывает реальность, те 
же инструкторы в детских ла-
герях могут работать без осо-
бых навыков».

Господин Петросян расска-
зал 

”
Ъ“, что организаторы по-

хода, которые привели к гибе-
ли детей, работали в лагере и 
в прошлые годы, но призвал 
разобраться, «были ли у них 
соответствующие допуски 
на занятие этой деятельнос-
тью»: «Этот ответ должны дать 
следственные органы. Я лич-
но считаю, что нельзя чужи-
ми детьми так распоряжать-
ся. Хотя у одного из родителей 
погибших было другое мне-
ние». По словам главы депар-
тамента соцзащиты, его разго-
вор с отцом одного из погиб-
ших состоялся в поезде, в ко-
тором они ехали к месту тра-
гедии: «Он мне сказал: 

”
Дети 

должны уметь бегать, прыгать 
и плавать, иначе каких детей 
мы дадим России?“ Я в шоке 
был от этого».

Александр Воронов,  
Валерия Мишина,  
Анна Макеева,  
Николай Сергеев,  
Халиль Аминов

В организованном отдыхе ищут преступное

”Ъ“ стали известны подробности предотвращенного покуше-
ния на крупного московского предпринимателя Кирилла Кор-
нева. Его предполагаемых исполнителей полиции и СКР уда-
лось задержать буквально за полчаса до нападения. Однако 
жизнь бизнесмену спасли все же не правоохранители, а один 
из членов группировки, заранее сообщивший оперативникам 
о ее планах. В свою очередь, полицейские, чтобы собрать до-
казательства по уголовному делу, предоставили заговорщи-
кам для слежки за будущей жертвой свой автомобиль, напич-
канный спецаппаратурой.

По данным близкого к расследованию источника 
”
Ъ“, еще в сере-

дине мая в полицию обратился 33-летний неработающий и ранее су-
димый за мошенничество житель Москвы. В своем заявлении Алек-
сей сообщил, что готовит вместе с двумя подельниками заказное 
убийство бизнесмена Кирилла Корнева.

Как следовало из его показаний, за несколько дней до обращения 
в полицию у него в гостях побывал приятель из Красногорска, так-
же ранее судимый Иван Замуруев. Вместе с ним приезжал некий Ар-
би Аллероев, которого Иван представил как отставного сотрудника 
ФСБ из Чечни, ранее якобы служившего с его братом.

Гости спросили у Алексея, умеет ли он управлять мотоциклом, 
а получив утвердительный ответ, поинтересовались, не хочет ли он 
«прокатиться» за $10 тыс. Хозяин в свою очередь спросил, что это бу-
дет за прогулка. Этот вопрос, по словам Алексея, развеселил Арби. 
Отсмеявшись, тот наконец сообщил, что подрядился застрелить од-
ного коммерсанта, но это, мол, не должно смущать водителя: «Твое 
дело — только подвезти и отвезти меня, остальное я сделаю сам».

Алексей дал согласие, однако, как он утверждает, сразу после 
встречи поехал в полицию, где подробно рассказал о происшедшем, 
согласившись поучаствовать в оперативных мероприятиях. Для это-
го полицейские предоставили своему добровольному помощнику 
автомобиль ВАЗ-2109, снабженный скрыто установленной видео- 
и аудиоаппаратурой.

Днем позже на этих «Жигулях» Алексей и Арби съездили к Ивану 
Замуруеву в Красногорск — как выяснилось, именно он вел перего-
воры с неизвестным заказчиком убийства. На этой встрече посред-
ник рассказал исполнителям, как зовут заказанного, что на вид ему 
40–45 лет, он небольшого роста и плотного телосложения. Кирилл, 
как пояснил Иван, работает в офисном здании на Большой Татар-
ской улице, а живет в Чапаевском переулке.

В тот же день Замуруев провез своих подельников по обоим ад-
ресам, показав им автомобиль Mercedes GL-500 будущей жертвы 
и шлагбаум, через который он въезжает во двор. Предприниматель, 
по словам посредника, обычно возвращался домой около 19 часов, 
и провести акцию удобнее будет в это время, подкараулив его на све-
тофоре при повороте в Чапаевский переулок. В тот же день заговор-
щики получили задаток — $1,7 тыс. и 130 тыс. руб.,— который ис-
пользовали на подготовку к преступлению.

Несколько дней Арби и Алексей, по словам последнего, выбира-
ли по объявлениям в интернете подходящий мотоцикл, остановив-
шись в итоге на Kawasaki за 120 тыс. руб. В ночь на 3 июня партнеры, 
опять же на полицейском ВАЗе, приехали на АЗС «Подсолнух» в рай-
оне Отрадного, где приобрели транспортное средство по доверенно-
сти у байкеров. Мотоцикл перегнали в Фили и оставили на платной 
парковке. Затем предполагаемые киллер и его подельник съезди-
ли в магазин «Зенит» в Сокольниках, купив там два мотошлема — 
черный для стрелка-пассажира и белый для его водителя, а также 
подшлемники, перчатки и банку с маслом для Kawasaki. Кроме то-
го, был приобретен черно-синий дождевик для Арби. Куртку специ-
ально брали большого размера, чтобы киллеру удобно было прятать 
под ней пистолет с глушителем. Все чеки на покупки добровольный 
помощник полицейских, по его словам, сохранил и передал в рас-
поряжение начатого следствия.

На обратном пути вероятный киллер под запись провел инструк-
таж со своим водителем. Арби, в частности, пояснил, что Kawasaki 
нужно будет подогнать вплотную к Mercedes — так стрелок сможет 
открыть огонь по жертве, не вставая с мотоцикла. Если же убить жер-
тву сразу не получится, придется подождать, пока Арби соскочит на 
дорогу, разобьет стекло внедорожника рукояткой пистолета и сдела-
ет контрольные выстрелы.

9 июня, как рассказал Алексей, ему и Арби в очередной раз позво-
нил Иван Замуруев, предложив приехать к нему «за подарком», кото-
рым оказался пистолет Макарова (ПМ) с глушителем. Прямо на кух-
не у Замуруева Арби разобрал ПМ, почистил его и снова собрал, а по-
зже проверил пистолет на практике, расстреляв несколько книг уже 
у себя дома. По словам Арби, оружие ему «понравилось». Сам Алек-
сей по указанию Ивана Замуруева тем временем приобрел в ТЦ «Гор-
бушка» три мобильных телефона Samsung и сим-карты к ним, при-
чем без оформления документов. Участники группы распределили 
телефоны между собой, забив в памяти каждого из них только номе-
ра подельников. Контакты при этом закодировали: Иван взял себе 
цифру один, Алексею досталась двойка, а Арби стал номером три.

На следующий день исполнители на ВАЗе дождались выезда Ки-
рилла Корнева с работы и сопроводили его до дома. Последним эта-
пом приготовлений стала поездка Алексея и Арби в небольшой парк 
в районе улицы Мневники. Там они выкопали две ямы: в одной из них 
заговорщики договорились сразу после убийства спрятать пистолет, 
а в другой — сжечь свою одежду и телефоны. Для этого в том же пар-
ке они оставили под кучей веток пятилитровую канистру с бензином.

После завершения подготовки подельники назначили дату прове-
дения акции — 14 июня. По их замыслу, в середине этого дня Алексей 
должен был уже на мотоцикле съездить на Большую Татарскую и убе-
диться в том, что Mercedes предпринимателя стоит на парковке перед 
бизнес-центром, а сам господин Корнев, соответственно, находится на 
работе. Планировалось, что оттуда водитель передаст Арби закодиро-
ванное сообщение: «Нам надо увидеться сегодня по-любому», а затем 
встретит киллера в условленном месте на улице Красных Зорь и отве-
зет его к светофору перед Чапаевским переулком. Разработанный ими 
план был почти осуществлен, однако буквально за полчаса до наме-
ченной встречи с жертвой мотоэкипаж перехватили полицейские. До-
стать скрытый под дождевиком и прикрепленный к телу двумя ремня-
ми ПМ с глушителем несостоявшийся киллер Арби не успел.

В отношении задержанных Арби Аллероева и Ивана Замуруева 
ГСУ СКР по Москве возбудило уголовное дело, заподозрив их соответ-
ственно в покушении на убийство по найму в составе группы (п. «ж», 
«з» ч. 2 ст. 105 УК РФ) и незаконном обороте оружия (ч. 2 ст. 222 УК 
РФ). Оба подозреваемых были арестованы Пресненским райсудом 
Москвы на два месяца. Однако в компанию арестантов попал и еще 
один человек — 58-летний Ислам Нальгиев. По версии следствия, он 
выступил в роли заказчика убийства, однако она пока неочевидна.

Подозрения в его адрес строятся в основном на показаниях Ки-
рилла Корнева. Он рассказал на допросе, что связывает покушение 
на себя с давним бизнес-конфликтом, происшедшим между самим 
господином Корневым и его деловым партнером. Бизнесмены ни-
как не могут разделить имущество принадлежащих им фирм в Воро-
неже — ООО «Проминвест» и ООО «Теплоэнергогаз»,— активы кото-
рых составляют более 300 млн руб. До недавнего времени споры, по 
словам потерпевшего, велись только на переговорах и в арбитраже, 
но в феврале этого года партнер вдруг заявил, что прибегнет к по-
мощи «пацанов» и те сделают так, что «никому мало не покажется».

Получить показания оппонента господина Корнева и возможно-
го заказчика покушения на него следствие пока не может, посколь-
ку бизнесмен постоянно проживает в Карловых Варах (Чехия). При 
этом сам Кирилл Корнев заявил следствию, что крышей его партне-
ра являются 58-летний москвич, уроженец Ингушетии Ислам Наль-
гиев и его земляки. Так господин Нальгиев и оказался под стражей.

Сергей Машкин

Киллеров взяли 
за полчаса до убийства
Как в Москве предотвратили 
покушение на бизнесмена

Выжившие дети из лаге-
ря «Парк-отель 

”
Сямо-

зеро“» вернулись  
в Москву  ФОТО МЧС РОССИИ

Как стало известно ”Ъ“, вчераш-
нее заявление ФСБ РФ о возмож-
ном «украинском» происхождении 
пистолета, из которого был за-
стрелен оппозиционер Борис Не-
мцов, внесло разлад в процедуру 
продвижения по инстанциям уже 
расследованного уголовного де-
ла. Адвокат главного обвиняемого 
по делу Заура Дадаева Шамсудин 
Цакаев заявил, что следствие про-
игнорировало версию о том, что 
заказ на политика мог поступить 
с Украины. В связи с этим защит-
ник намерен добиться возврата де-
ла из Генпрокуратуры на новое рас-
следование.

ФСБ вчера заявила о задержании 
участников криминальной группи-
ровки, члены которой специализиро-
вались на изготовлении огнестрель-
ного оружия. При этом было отмече-
но, что на нелегальный оружейный 
рынок России поступают боевые пи-
столеты, изготовленные из сувенир-
ной продукции — так называемых 
массогабаритных макетов. Подобные 
переделки фигурировали в расследо-
вании таких громких уголовных дел, 

как дело банды ГТА и убийство Бори-
са Немцова. Основным же поставщи-
ком макетов в Россию чекисты назва-
ли Украину.

Ознакомившись с выводами ФСБ, 
обеспечивавшей, кстати, оперативное 
сопровождение следствию по делу об 
убийстве господина Немцова, защит-
ники обвиняемых в этом преступле-
нии расценили их как вновь открыв-
шееся обстоятельство, которое край-
не важно, по их мнению, для полноты 
проведенного расследования.

«Украинское» происхождение пи-
столета, из которого был убит Борис Не-
мцов, по мнению адвоката Шамсудина 
Цакаева, говорит о том, что и заказ на 
его убийство мог поступить с Украины. 
«Мы неоднократно просили следствие 
проверить эту версию, но нам было от-
казано»,— сообщил 

”
Ъ“ господин Цака-

ев. По мнению защитника, оппозици-
онера Немцова мог застрелить не его 
клиент Заур Дадаев (как считает следст-
вие), а другой участник группы — Бес-
лан Шаванов, подорвавший себя гра-
натой при задержании. «Нам известно, 
что Шаванов перед убийством был на 
Украине и вел там какие-то переговоры 

с местными властями,— сообщил адво-
кат Цакаев.— Возможно, в ходе них об-
суждалось устранение Бориса Немцо-
ва». Спецслужбам Украины расстрел 
политика якобы был нужен для того, 
чтобы дестабилизировать обстановку 
в России.

«Считаю информацию ФСБ важной 
для расследования уголовного дела 
в целом и судьбы моего клиента в част-
ности»,— отметил адвокат Цакаев. Он 
пообещал уже в ближайшие дни на-
править на имя генпрокурора России 
Юрия Чайки заявление, в котором по-
ходатайствует о возврате уголовного 
дела в СКР для устранения пробелов 
в расследовании. По мнению защит-
ника, все обвиняемые и свидетели по 
делу должны быть допрошены повтор-
но и высказать свое мнение относи-
тельно «украинской» версии убийства.

Отметим, что в прокуратуру будут 
жаловаться и представители другого 
обвиняемого по делу — предполагае-
мого пособника киллера Темирлана 
Эскерханова. Последнему, как уже со-
общал 

”
Ъ“, следствие отказалось пре-

доставить переводчика с русского на 
чеченский язык.

Отметим, что задержка с передачей 
дела в суд может привести к освобо-
ждению обвиняемых из-под стражи. 
Все пять фигурантов находятся в СИ-
ЗО уже 14 месяцев, а в августе насту-
пит предельный по закону досудеб-
ный срок их ареста. Если к этому вре-
мени расследование не будет заверше-
но, обвиняемых должны освободить.

Представитель потерпевшей — до-
чери Бориса Немцова — Вадим Прохо-
ров, в свою очередь, пояснил 

”
Ъ“, что 

такую вероятность он даже не рассма-
тривает, поскольку не видит никаких 
оснований для возврата дела в СКР. 
«К моему большому сожалению, ору-
жие, из которого был убит Борис Не-
мцов, так и не удалось найти,— сказал 
господин Прохоров.— Таким образом, 
все рассуждения о том, был ли этот пи-
столет заводским или переделанным, 
из скольких частей его собрали и от-
куда их привезли, не имеют никакого 
значения для уголовного дела. Заявле-
ние же ФСБ я расцениваю всего лишь 
как попытку спецслужбы напомнить 
о своем участии в раскрытии этого 
преступления».

Сергей Машкин

ФСБ добавила в дело Бориса Немцова Украины
Защита обвиняемых в убийстве оппозиционера  
требует вернуть дело на дополнительное расследование
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Вопрос об отношениях Евросоюза с Росси-
ей пока не включен в повестку предстояще-
го на следующей неделе саммита ЕС, что де-
лает вероятным автоматическое продление 
санкций в отношении РФ. Об этом вчера, от-
вечая на вопрос ”Ъ“, заявила глава внешнепо-
литической службы ЕС Федерика Могерини. 
Не обсуждали эту тему, по крайней мере офи-
циально, и министры иностранных дел стран—
участниц ЕС, собравшиеся вчера в Люксем-
бурге. Вместо этого в программе Совета по 
внешней политике значились другие между-
народные проблемы, в том числе перспектива 
отмены визового режима с Грузией.

Вопрос о необходимости дискуссии об отноше-
ниях Евросоюза с Россией на саммите ЕС (состо-
ится 28–29 июня в Брюсселе) остается открытым. 
Вначале по итогам вчерашней встречи глав МИДов 
стран—членов ЕС министр иностранных дел Фран-
ции Жан-Марк Эро заявил: «Я хочу, чтобы на следу-
ющем заседании Европейского совета (была дис-
куссия.— 

”
Ъ“), потому что целесообразность этих 

санкций будет определяться на уровне глав госу-
дарств и правительств. Нас не устраивает автома-
тическое продление санкций». Однако глава внеш-
неполитической службы ЕС Федерика Могерини, 
отвечая на вопрос 

”
Ъ“ о том, планируется ли такая 

дискуссия по отношениям с Россией на предстоя-
щем саммите, заявила: «Насколько я знаю, нет. И 
этого вопроса не было в повестке встречи минист-
ров иностранных дел».

Между тем накануне заседания в Люксембурге 
глава МИД Австрии Себастьян Курц в интервью те-
леканалу ORF призвал перейти к поэтапной отме-
не санкций в отношении России. «Я убежден, что 
мы должны понемногу перейти к такому формату, 
когда за выполнение каждого пункта минских со-
глашений, за каждый единичный шаг будет в от-
вет следовать ослабление санкций»,— заявил ми-
нистр. Ранее с аналогичным предложением вы-
ступил глава МИД ФРГ Франк-Вальтер Штайнмай-
ер, призвав отказаться в оценке выполнения мин-
ских договоренностей от подхода «все или ничего».

Всего в повестке дня вчерашней встречи мини-
стров значились пять основных тем: политика ЕС 
в Арктическом регионе, вопросы безопасности и 
развития Африки южнее Сахары, мирный процесс 

на Ближнем Востоке, ситуация в Македонии, а так-
же отношения Евросоюза с Грузией. За последней 
темой с волнением следили в Тбилиси: ранее ряд 
стран ЕС, несмотря на распоряжение Еврокомис-
сии, выступили против того, чтобы уже в ближай-
шее время отменить краткосрочные визы для гра-
ждан Грузии. Приводился целый ряд объяснений 
такой позиции: начиная высоким уровнем пре-
ступности и заканчивая желанием дать трем стра-
нам — Грузии, Украине и Турции — безвизовые ре-
жимы в одно время.

Как заверил 
”

Ъ“ глава МИДа и вице-премьер 
Бельгии Дидье Рейндерс, он рассчитывает на «про-
движение по этому вопросу». «Я думаю, что не на-
до увязывать досье: каждую страну надо оценивать 
по ее собственным успехам,— пояснил министр.— 
Действительно, борьба с криминалом грузинско-
го происхождения требует усилий, но Грузия вы-
полнила все условия, так что прогресс возможен». 
В итоге на вчерашней встрече он с коллегами об-
судил, как могут дальше развиваться отношения с 
Грузией в зависимости от того, отменят ли для нее 
визы главы МВД стран ЕС. «Всем странам-участни-
цам ясно, что Грузия выполнила все требования, и 
ее работа должна быть признана так быстро, как 
это возможно»,— заявила по итогам переговоров 
глава внешнеполитической службы ЕС Федерика 
Могерини, пояснив, что теперь решение вновь пе-
реносится на уровень постпредов стран—членов 
ЕС в Брюсселе.

«Эти проблемы решаемы: речь идет о создании 
со стороны ЕС определенных механизмов прио-
становки визового режима»,— заверил 

”
Ъ“ пред-

ставитель премьера Грузии по взаимоотношени-
ям с РФ, бывший постпред страны при ЕС Зураб 
Абашидзе. А член политсовета оппозиционной 
партии «Свободные демократы», экс-постпред Гру-
зии при ОБСЕ Виктор Долидзе заявил 

”
Ъ“: «Мяч 

сейчас находится на поле ЕС. Они должны при-
нять политическое решение. Насколько я знаю, 
трудности связаны с внутренними проблемами 
Евросоюза — особенно с опасениями притока 
мигрантов в ФРГ, а не с Тбилиси. Надеюсь, реше-
ние все-таки будет принято до октябрьских парла-
ментских выборов в Грузии».

Галина Дудина, Люксембург;  
Георгий Двали, Тбилиси

Санкции против России  
обошли повесткой
Саммит ЕС может обойтись без дискуссий  
об отношениях с Москвой

По итогам Петербургского международного 
экономического форума (ПМЭФ), который по-
сетили глава Еврокомиссии Жан-Клод Юнкер 
и премьер Италии Маттео Ренци, постпред Рос-
сии при Евросоюзе ВЛАДИМИР ЧИЖОВ оценил 
в беседе с корреспондентом ”Ъ“ ГАЛИНОЙ  
ДУДИНОЙ шансы на потепление в диалоге с ЕС.

— Сказанные на ПМЭФ слова президента Влади-
мира Путина о необходимости «вернуть доверие 
в российско-европейские отношения и восста-
новить уровень взаимодействия» — это поворот 
к Европе?
— Давайте посмотрим на происходившее на форуме 
в контексте нынешнего состояния отношений с Ев-
росоюзом. Оно ненормальное. И стало оно таковым 
не по нашей воле и не по нашей вине. Это резуль-
тат политики Евросоюза, а значит, политики стран—
членов ЕС. Причем состояние отношений дегради-
ровало еще до украинского кризиса — он стал ско-
рее катализатором, нежели искрой, из которой это 
нехорошее пламя разгорелось. А проблемы с ЕС у 
нас были и до того: например, буксовал переговор-
ный процесс по безвизовому режиму, по взаимодей-
ствию в сфере кризисного регулирования.
— А с российской стороны вводились фитосани-
тарные меры против европейских продуктов, 
например польских яблок. То есть у европейцев 
к нам тоже были претензии.
— Ограничительные меры вводились по разным 
причинам: не только как ответные меры на санк-
ции ЕС, но и по причинам фитосанитарного и ве-
теринарного свойства. Ряд продуктов животновод-
ства и сегодня не покрывается нашими контрсанк-
циями, но все равно запрещен к импорту в Россию 
по ветеринарным соображениям. Если в Евросою-
зе галопирует африканская чума свиней, мы же ни-
чего другого не можем сделать. Или когда в стра-
нах ЕС распространяется птичий грипп и другие 
заболевания.
— И все-таки визит в Петербург главы Евроко-
миссии Жан-Клода Юнкера и заявления Влади-
мира Путина — это ветер перемен?
— Ветер — да. Ваши коллеги меня спрашивали, ког-
да будет первый шаг к восстановлению нормальных 
отношений. Я им сказал: первый шаг был в прош-
лый четверг с приездом Жан-Клода Юнкера. А заяв-
ление нашего президента на следующий день — это 
уже продолжение этого шага, ведь для этого госпо-
дин Юнкер и приезжал: он опытный политик, хоро-
шо знаком с Владимиром Путиным и понимает, что 
надо восстанавливать доверие. А доверие в междуна-
родных отношениях — это такой хрупкий товар: его 
легко разрушить и сложно восстановить.
— А следующий шаг — саммит?
— Саммит будет не сразу, и Совет партнерства (встре-
ча глав МИД РФ и внешнеполитической службы 
ЕС.— 

”
Ъ“) тоже не сразу. Следующий шаг — совмест-

ная работа по инвентаризации наших отношений: 
надо посмотреть, чем мы должны заняться в первую 
очередь, что можно пока отложить, а что — избыточ-
ное. Например, раньше саммиты Россия—ЕС прохо-
дили дважды в год, но нынешний уровень отноше-
ний не дает гарантий обеспечения содержания на 
два саммита. Военное взаимодействие тоже сейчас, 
наверное, не самое актуальное. Наконец, визовый 
диалог — даже таким большим друзьям и протеже 
ЕС, как Грузия, не говоря уже об Украине и Турции, 
пока визы не отменяют.

Мы свою часть инвентаризации уже провели и 
готовы обсудить это с нашими партнерами. Они не-
сколько тянут, но ссылаются на внутренние бюро-
кратические проблемы.
— Второй за год саммит Россия—ЕС, военное 
взаимодействие и визовый диалог пока вычер-
киваем. А по каким направлениям было бы важ-
но возобновить работу?
— Во взаимодействие с ЕС в межведомственном 
формате у нас вовлечены два десятка министерств 
и ведомств. И на межведомственном уровне мы уже 
соответствующие предложения проработали. Есть 
направления работы, которые не прерывались, ска-
жем, научно-технологическое сотрудничество или 
диалог по антитеррору: у России есть немалый опыт, 
и в Евросоюзе готовы к нему прислушаться. Есть и 
острые проблемы, требующие обсуждения, напри-
мер поступление на российский рынок сельхозпро-
дукции якобы африканского происхождения. Но 
мне трудно представить, что в таких странах, как Ни-
гер, стали бы выращивать яблоки и груши.
— Как вы оцениваете шансы на частичное сня-
тие санкций рано или поздно?
— Чтобы не продлевать санкции, достаточно од-
ной стране ЕС не поддержать продление. И нынеш-
ний этап эволюции процесса я, пользуясь термино-
логией из ядерной физики, называю процессом на-
копления критической массы. Когда этот процесс 
достигнет точки начала цепной реакции, не зна-
ет никто.
— Готова ли Россия с другими странами ЕС под-
держивать такие же теплые отношения, как с 
Италией, как это продемонстрировал ПМЭФ?
— С каждым, кто хочет и готов, — конечно. Но, во-
первых, в Евросоюзе 28 стран и не все они одина-
ково настроены к России. И во-вторых, это не зна-
чит, что мы пытаемся вбить клинья в Евросоюз. 
Мы готовы с Евросоюзом как единым организмом 
строить взаимоуважительные и равноправные от-
ношения с учетом интересов каждой стороны. Ведь 
если посмотреть историю, то ЕС изначально стро-
ился не на основе общих ценностей, а из стрем-
ления на фоне трагического опыта Второй миро-
вой войны не допустить повторения европейско-
го конфликта. Тогда ни о каких общих ценностях 
разговора не было, а были общие интересы. Этот 
опыт нам надо иметь в виду.

полная версия 
kommersant.ru/11714

Президент Владимир Путин про-
ведет 25 июня в Пекине пере-
говоры с председателем КНР 
Си Цзинь пином. Повестка предус-
матриваетобсуждение сотрудни-
чества и в рамках международных 
организаций, и в двустороннем 
формате — прежде всего в финан-
сах и промышленности. Члены 
правительства РФ уже начали под-
готовку к встрече глав государств: 
вчера вице-премьер Дмитрий Ро-
гозин провел переговоры со сво-
им китайским коллегой Ван Яном. 
На 24 июня, по данным ”Ъ“, запла-
нирована встреча первого вице-
премьера Игоря Шувалова с вице-
пре мьером Чжан Гаоли.

О предстоящем визите Владимира 
Путина в Китай вчера сообщили в Крем-
ле, уточнив, что в ходе переговоров бу-
дет обсуждаться взаимодействие в рам-
ках ООН, БРИКС и G20, а также реали-
зация договоренностей, которые будут 
достигнуты 23–24 июня в ходе самми-
та ШОС в Ташкенте. По данным 

”
Ъ“, го-

товятся к подписанию 32 документа. 
Это, в частности, соглашение о предо-
ставлении России 400 млрд руб. на реа-
лизацию высокоскоростной магистра-
ли Москва—Казань (см. 

”
Ъ“ от 4 мая), а 

также оформление договоренностей о 
предоставлении российскому проек-
ту по экспорту сжиженного природно-
го газа «Ямал СПГ» $12,1 млрд сроком на 
15 лет от китайских ExIm Bank и China 
Development Bank (см. 

”
Ъ“ от 28 апреля). 

По словам источника 
”
Ъ“, близкого к ад-

министрации президента, визит прези-
дента РФ должен подчеркнуть правиль-
ность сближения позиций двух стран в 
меняющейся политической обстанов-
ке. «Когда было получено официальное 

приглашение, то вопрос остался только 
один: выбрать время так, чтобы совме-
стить плотные графики глав России и 
Китая»,— отмечает он.

Визиту Владимира Путина пред-
шествуют два крупных мероприя-
тия. Вчера в городе Хуаншань провин-
ции Аньхой встретились сопредседа-
тели российско-китайской комиссии 
по подготовке регулярных встреч глав 
правительств России и Китая вице-
премьеры Дмитрий Рогозин и Ван Ян. 
По итогам встречи вице-премьер зая-
вил, что Владимир Путин и Си Цзинь-
пин готовы подписать соглашение о 
защите интеллектуальной собствен-
ности в сфере космических техноло-
гий. Это откроет дорогу для продажи 
в КНР российских жидкостных ракет-
ных двигателей РД-180 (производст-
ва НПО «Энергомаш») и закупки в Ки-
тае электронной компонентной базы 
(до введения санкций в 2014 году заку-
палась в США). Господин Рогозин так-
же сообщил о прогрессе в создании 
дальнемагистрального широкофюзе-
ляжного самолета, совместную рабо-
ту над которым Россия и Китай догово-
рились вести весной 2014 года (в част-
ности, начались работы по созданию 
тяжелого двигателя для самолета). Об-
щая стоимость проекта оценивается 
в $13 млрд (при условии паритетно-
го финансирования), а выход самоле-
та в серию ожидается в 2025–2027 го-
дах. Господин Рогозин также заверил 
китайских партнеров в том, что разра-
ботка российско-китайского тяжелого 
вертолета не зависит от третьих стран: 
завершены летные испытания двига-
телей типа ПД-10 и ПД-12В, которые 
заменят изделия украинской компа-
нии «Мотор СiЧ». По словам Дмитрия 

Рогозина, лидеры РФ и КНР также под-
пишут меморандум и контракт по по-
ставкам в Китай российской пшени-
цы в рамках проекта «Создание нового 
экспортного зернового коридора Си-
бирь—Китай». Напомним, что в июле 
2017 года должно быть окончено стро-
ительство в Забайкальске ориентиро-
ванного на поставки в КНР зернового 
терминала пропускной способностью 
до 8 млн тонн зерна в год (к 2025 году).

Второе мероприятие, по данным 

”
Ъ“, состоится накануне встреч глав 

РФ и КНР — это будет заседание еже-
годной российско-китайской комис-
сии по инвестиционному сотрудни-
честву вице-премьеров Игоря Шува-
лова и Чжан Гаоли. По данным инфор-
мированных источников 

”
Ъ“, оно бу-

дет посвящено обсуждению 58 про-
ектов, утвержденных на двух преды-
дущих встречах, а также перспекти-
вам сопряжения Евразийского эконо-
мического союза (ЕАЭС) и китайской 
инициативы экономического пояса 
Шелкового пути. По словам собесед-
ников 

”
Ъ“, у вице-премьеров стоит за-

дача к встрече лидеров государств под-
готовить к подписанию соглашение о 
непреференциальной зоне свободной 
торговли между ЕАЭС и Китаем и об-
судить строительство транспортного 
коридора «Приморье-2», который дол-
жен соединить провинцию Цзилинь с 
дальневосточными портами Славян-
ка, Зарубино и Посьет.

Михаил Коростиков,  
Иван Сафронов

«Мы не пытаемся  
вбить клинья в Евросоюз»
Постпред РФ при ЕС Владимир Чижов рассказал 

”
Ъ“ 

о перспективах снятия санкций в отношении России

Владимиру Путину оформляют 
документы в Пекин
Вице-премьеры РФ и Китая начали готовить встречу глав государств
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Италия устала от опытных
Популистское движение получило контроль над Римом и Турином

Итоги второго тура му-
ниципальных выборов 
в Италии грозят серьез-
ными проблемами прави-
тельству страны во главе 
с Маттео Ренци. Избра-
ние мэром Рима кандида-
та от «Движения 5 звезд» 
Вирджинии Раджи бы-
ло подкреплено побе-
дой в Турине ставленницы 
этого же популистского 
движения Кьяры Аппенди-
но. Итальянские экспер-
ты называют результаты 
голосования «плохим сиг-
налом для премьера Рен-
ци»: судя по усталости из-
бирателей от правящей 
Демократической пар-
тии, главе правительства 
будет непросто добиться 
одобрения конституцион-
ной реформы на октябрь-
ском референдуме и, сле-
довательно, удержаться 
у власти в стране.

Заручившись во втором 
туре 67,15% голосов римских 
избирателей, Вирджиния 
Раджи легко обошла своего 
противника — кандидата от 
левоцентристской Демокра-
тической партии (PD) Робер-
то Джакетти. Таким образом, 
мэром Рима впервые был из-
бран ставленник популист-
ского евроскептического 
«Движения 5 звезд». Госпо-
жа Раджи также стала первой 
женщиной во главе итальян-
ской столицы.

Несмотря на отсутствие 
у нее политического опы-
та (Вирджиния Раджи состо-
ит в движении лишь три го-
да), 37-летняя уроженка Ри-
ма, юрист по образованию, 
изначально рассматрива-
лась итальянскими экспер-
тами в качестве наиболее ве-
роятного претендента на Ка-
питолийский холм. Римляне 
давно заждались новых по-
литических фигур. Сейчас в 
самом разгаре находится су-
дебный процесс о деятель-
ности «столичной мафии», 
который показывает: кто бы 
ни возглавлял столичную мэ-
рию в последние десять лет, 
Римом управляли «корруп-
ционно-преступные элемен-
ты». Последствия этого жи-
тели Рима ежедневно ощу-
щают в виде плохо работаю-
щего городского транспор-
та, повсеместно разбито-
го асфальта, замусоренных 
окраин, растущего муни-
ципального долга и прочих 
проблем, справиться с кото-
рыми не удалось ни право-
центристскому мэру Джан-
ни Алеманно (фигурант вы-
шеупомянутого расследо-
вания), ни сменившему его 

два года назад ставленнику 
PD Иньяцио Марино.

В такой ситуации, как от-
мечала газета La Repubblica, 
римляне предпочли бро-
ситься в неизвестность, вме-
сто того чтобы вновь насту-
пать на все те же грабли. При 
этом в их выборе немалую 
роль сыграл и имидж «пятиз-
вездочников», позициониру-
ющих себя «политическими 
бессребрениками», особен-
но нетерпимыми к корруп-
ции и стяжательству. В част-
ности, парламентарии—чле-
ны движения отдают треть 
зарплаты на общественные 
нужды. «Эти вроде бы не во-
руют»,— так объясняли 

”
Ъ“ 

свой выбор многие римля-
не, проголосовавшие за Вир-
джинию Раджи.

Политологи сходятся во 
мнении, что потеря столи-
цы — это большой удар по 
Демпартии и ее лидеру пре-
мьеру Италии Маттео Рен-
ци. Но если этот результат 
был ожидаемым (по при-
знанию самого господина 
Ренци, «в Риме Демпартии 
могло помочь только чудо»), 
трудно было предположить 
такое же развитие событий 
в Турине — городе, кото-
рым вполне успешно управ-
лял экс-лидер PD Пьеро Фас-
сино. Его победа в четвер-
том по числу жителей горо-
де Италии, который с 1992 
года отдавал предпочтение 
левому центру, ожидалась 

еще в первом туре. Но все 
произошло иначе: господи-
ну Фассино пришлось усту-
пить кресло мэра 32-летней 
представительнице «Движе-
ния 5 звезд» Кьяре Аппенди-
но, за которую проголосова-
ли 54,56% избирателей.

Именно этот результат, 
как заявил 

”
Ъ“ политолог, 

заведующий кафедрой по-
литических наук римского 
университета LUISS Роберто 
Д’Алимонте, «является очень 
настораживающим для Рен-
ци сигналом»: «В отличие от 
Рима это не протестное го-
лосование, а свидетельство 
желания перемен, которое 
электорат связывает с внеси-
стемной оппозицией». Экс-
перт считает показательным 
и тот факт, что «пятизвездоч-
ники» победили в 19 из 20 го-
родов, где они вышли во вто-
рой тур выборов. Утешитель-
ным призом для правящей 
партии стала лишь победа в 
Милане ее ставленника Джу-
зеппе Салы, который на 3,4% 
обошел ставленника право-
го центра Стефано Паризи.

Премьер Маттео Ренци 
оценил результаты выбо-
ров как поражение, но не 
разгром. Эксперты же счи-
тают несколько иначе. Глав-
ный редактор еженедельни-
ка Espresso Луиджи Вичинан-
ца назвал итоги голосования 
«историческими и разгром-
ными не только для Ренци, 
но и для всего левого блока». 
В любом случае не рассматри-
вать итоги выборов в качест-
ве теста на устойчивость пра-
вительства уже невозможно. 
О правительственном кри-
зисе речи не идет, но все без 
исключения политологи про-
водят прямую линию от про-

шедших административных 
выборов к назначенному на 
октябрь референдуму по кон-
ституционной реформе, ко-
торая кардинально меняет 
процесс формирования Се-
ната: значительно урезает его 
функции и в три с лишним 
раза сокращает численность.

С исходом октябрьского 
голосования премьер Ита-
лии связал будущее своего 
кабинета, публично пообе-
щав подать в отставку, если 
большинство итальянцев 
выскажутся против рефор-
мы. Роберто Д’Алимонте в 
разговоре с 

”
Ъ“ утверждает: 

результаты муниципальных 
выборов ставят под большой 
вопрос положительный для 
премьера Ренци исход рефе-
рендума. Таким образом, те-
ма возможных досрочных 
парламентских выборов в 
Италии вновь приобретает 
актуальность.

Господин Д’Алимонте об-
ращает внимание и на то, 
что прошедшие выборы про-
демонстрировали опасность 
для правящего большинст-
ва подготовленного им же 
и входящего в пакет реформ 
закона «Италикум»: он пред-
усматривает введение про-
порциональной избиратель-
ной системы и при сегод-
няшних настроениях элек-
тората дает очевидное пре-
имущество на парламент-
ских выборах именно «Дви-
жению 5 звезд». Таким обра-
зом, популисты-евроскепти-
ки имеют все шансы на то, 
чтобы взять под свой контр-
оль не только региональные, 
но и государственные орга-
ны власти Италии.

Елена Пушкарская, 
Рим

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Первый мэр Рима 
от «Движения 5 звезд» 
Вирджиния Раджи  
пообещала остановить  
коррупцию в итальян-
ской столице   
ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 15965,3 (+365,64)
РТС 935,04 (+24,76)
FTSE 100 6204 (+182,91)

DAX 30 9962,02 (+330,66)
DJIA* 17874,95 (+199,79)
NASDAQ Composite* 4867,84 (+67,50)

*На 20:56.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.06.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.06.16
Австралийский доллар 47,9015
Английский фунт 94,0003
Белорусский рубль** 32,5391
Датская крона* 97,8581

Доллар США 64,1509
Евро 72,7792
Индийская рупия*** 95,1229
Казахский тенге*** 19,1498

Канадский доллар 49,9929
Китайский юань* 97,5056
Норвежская крона* 77,5134
СДР 90,4964

Сингапурский доллар 47,7526
Новая турецкая лира 22,0806
Украинская гривна* 25,7686
Шведская крона* 77,9268

Швейцарский франк 66,9354
Японская иена*** 61,3092
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в превентивное устранение 
конкурентов описывает 
руководитель группы ТЭКа

Юрий Барсуков

За перипетиями ПМЭФ-2016 мало-
заметным осталось знаковое собы-
тие для российской газовой отра-
сли: «Газпром» фактически лишил 
«Роснефть» возможности реализо-
вать проект завода по сжижению га-
за «Печора СПГ». Монополия выиг-
рала аукцион на два месторожде-
ния в Ненецком АО — Лаявожское 
и Ванейвисское, заплатив 23,3 мл-
рд руб., то есть вчетверо дороже на-
чальной стоимости. «Роснефть» со-
биралась сжижать газ этих место-
рождений, а в отсутствие этих ре-
сурсов мощность «Печоры СПГ» со-
ставит не более 5 млн тонн в год, 
что, вероятно, будет слишком мало 
для того, чтобы проект остался эко-
номически эффективным. Другой 
СПГ-проект «Роснефти» на Сахали-
не также забуксовал не без помощи 
«Газпрома», и теперь компания Иго-
ря Сечина, больше всех добивавша-
яся в 2013 году либерализации экс-
порта СПГ, осталась без возможно-
сти реализовать это право в обозри-
мом будущем.

Самому «Газпрому» эти месторо-
ждения в глубокой ненецкой тун-
дре совершенно не нужны — от Ла-
явожского участка монополия са-
ма отказалась несколько лет назад 
за ненадобностью, а теперь при-
знает, что будет осваивать покуп-
ки только после 2025 года. Но «Газ-
прому» было важно остановить про-
ект «Роснефти». Собеседники 

”
Ъ“, 

близкие к «Газпрому», говорят пра-
ктически открыто, что газ с «Печо-
ры СПГ» пошел бы в Европу на тра-
диционный рынок монополии, и с 
этой точки зрения действия «Газпро-
ма» не лишены экономической ло-
гики. Если мы условно примем рен-
табельность экспорта газа в Европу 
в 10% и также предположим, что газ 
«Печоры СПГ» вытеснял бы с рынка 
всех других поставщиков в равной 
степени, то при доле «Газпрома» на 
европейском рынке в 30% монопо-
лия бы потеряла те же 23 млрд руб. 
в виде маржи примерно за шесть с 
половиной лет работы проекта. Этот 
расчет основан на текущих низких 
спотовых ценах на СПГ в Европе ($4 
за MBTU): если бы цены на газ выро-
сли, то и будущие потери «Газпрома» 
также увеличились бы.

Если в действиях «Газпрома» есть 
логика, то и «Роснефть» нельзя упре-
кать за то, что она не торговалась на 
аукционе до последнего. Для стро-
ительства завода потребовались бы 
как партнеры и покупатели СПГ, так 
и банки для проектного финансиро-
вания. Все они, особенно в текущих 
условиях, хотят уверенности в том, 
что проект будет рентабельным, че-
го «Роснефти» сложно было бы до-
биться, переплатив за участки. Тем 
не менее стратегически «Роснефть», 
возможно, упускает окно возможно-
стей для создания собственного про-
изводства СПГ, тогда как «Газпром» 
получает аргумент в переговорах о 
судьбе принадлежащего «Роснефти» 
газа с проекта «Сахалин-1». Но едва 
ли можно считать, что «Газпром» вы-
ходит из этой истории абсолютным 
победителем. Да, компания защити-
лась от конкурента в лице «Печоры 
СПГ», но едва ли тот же рецепт срабо-
тает для американских или австра-
лийских СПГ-проектов.

вчера

«РУССКИЕ БАШНИ»

подписали договор с Мос-
ковской городской телефон-
ной сетью (МГТС), по которому 
опоры двойного назначения ком-
пании в Москве будут оснащены 
волоконно-оптическими линиями 
связи МГТС. Ранее «Русские баш-
ни» подписали аналогичное со-
глашение о намерениях с «Росте-
лекомом». Анна Балашова

«МЕГАФОН»

подал иск к Федеральной 
антимонопольной службе 
(ФАС) в Арбитражный суд го-
рода Москвы, следует из кар-
тотеки арбитражных дел. Опе-
ратор намерен оспорить реше-
ние ФАС, которая в апреле откло-
нила жалобу «МегаФона» на кон-
тракты Минкомсвязи с «Ростеле-
комом» по эксплуатации инфра-
структуры электронного прави-
тельства (ИЭП). «Ростелеком» яв-
ляется единственным исполните-
лем работ по эксплуатации ИЭП 
с 2009 года. Размер контракта 
оператора в Минкомсвязи на 2016 
год — 2   млрд руб. По мнению «Ме-
гаФона», контракт противоречит 
закону «О контрактной системе», 
по которому международный до-
говор имеет приоритет перед на-
циональным законом о государ-
ственных закупках. Таким между-
народным договором «МегаФон» 
считает договор об учреждении 
Евразийского экономического со-
юза от 2015 года. По нему един-
ственный поставщик закупки мо-
жет быть выбран только на осно-
вании распоряжения, в котором 
указана конкретная закупка, це-
на контракта, при этом срок та-
кого документа не может превы-
шать двух лет, отмечает оператор. 
 «Интерфакс»

ООО «СЕМЧЕНСКОЕ 
ЗОЛОТО»

(100% акций принадлежит Polyme-
tal) получило  лицензию на ме-
сторождение металлов пла-
тиновой группы (МПГ) Викша 
в Карелии, сообщается на сай-
те правительства. Потенциальные 
запасы месторождения Викша, 
 открытого в 2013 году, по внутрен-
ней оценке Polymetal, составля-
ют 4,2 млн унций МПГ платинового 
эквивалента, сообщает «Прайм». 
Как сообщал Polymetal в марте, 
начальная оценка ресурсов ме-
сторождения ожидается в чет-
вертом квартале текущего  года. 
 Анастасия  Веденеева.

МИНЭКОНОМИКИ

сообщило, что не понима-
ет идею создания опорно-
го банка для малого и сред-
него предпринимательст-
ва на базе финансовой груп-
пы Артема Аветисяна. Соот-
ветствующее заявление сделал 
заместитель министра экономи-
ческого развития Олег Фомичев. 
Это стало ответом на направлен-
ное в министерство предложе-
ние бизнесмена Артема Аветися-
на, контролирующего Юниаструм-
банк и банк «Восточный» о со-
здании единого опорного бан-
ка для кредитования МСП, в ко-
торый, согласно планам, долж-
ны войти Юниаструм-банк, банк 
«Восточный» и государственный 
МСП-банк. В планах фигурирова-
ло также включение в группу Кре-
дит Европа банка, который госпо-
дин Аветисян рассчитывает вы-
купить у турецкой Fiba Group. Од-
нако Минэкономики с прохлад-
цей отнеслось к этому предложе-
нию. «Мы пока не совсем понима-
ем, что такое опорный банк. Мы, 
наверно, с коллегами-инициа-
торами будем встречаться и об-
суждать, понимать, в чем состо-
ит эта идея,— сказал Олег Фоми-
чев.— Это не говорит о том, что 
мы не одобряем или одобряем, 
наоборот, эту идею». Таким обра-
зом, однозначной поддержки вла-
стей она пока не получила. RNS; 
отдел финансов

правила  
игры

«Газпром» защитился 
от конкурента в лице 
«Печоры СПГ», но едва 
ли тот же рецепт сра-
ботает для американ-
ских или австралий-
ских СПГ-проектов

«Красный квадрат» 
станет прямоугольным
Партнер «Первого канала» начнет издавать журналы

Ключевой производитель 
контента для «Первого ка-
нала» «Красный квадрат» 
Аркадия Ротенберга на-
чал развивать печатное 
направление. В сентябре 
новая дочерняя компа-
ния «Красного квадрата» 
выпустит первый номер 
журнала «Контрольная за-
купка» по мотивам одно-
именной передачи, позже 
может появиться журнал 
«Модный приговор». Рас-
пространять продукцию 
в рознице будет Bauer 
Media, а в сам проект пла-
нируется инвестировать 
несколько десятков мил-
лионов рублей, которые 
должны окупиться за год.

«Красный квадрат» выхо-
дит на рынок печатных СМИ, 
рассказал 

”
Ъ“ гендиректор 

компании Алексей Кисин. 
В сентябре в продажу посту-
пит первый номер «журнала 
умного покупателя 

”
Контр-

ольная закупка“», издателем 
которого станет «дочка» те-
лекомпании — ООО «Медиа-
дом 

”
Красный квадрат“». Его 

гендиректором стал бывший 
вице-губернатор Приморья 
Иван Мостович, в прошлом, 
как и Алексей Кисин, чинов-
ник ЦИКа.

Учредителем журнала вы-
ступает ООО «Группа ПРСБ», 
принадлежащее супруге го-
сподина Мостовича Эльми-
ре Магомедовой и издающее 
корпоративные журналы 
для крупных фармацевтиче-
ских компаний, Газпромбан-
ка и Большого театра. Имею-
щаяся у этого издательского 
дома производственная база 
позволила существенно сэко-
номить на запуске проекта, 
объясняют господа Кисин и 
Мостович.

Журнал сделан на основе 
контента телешоу «Контроль-
ная закупка», которое «Крас-
ный квадрат» производит для 
«Первого канала» около де-
сяти лет. В прошлом году, на-
пример, программа выходи-
ла 241 раз, в среднем в день ее 
смотрело 1,028 млн россиян 
старше четырех лет (данные 
TNS Russia). В ней сравнива-
ются товары и продукты раз-
ных производителей, предла-
гаются рецепты и т. д. «За это 
время у нас накопилось мно-
го контента, и появилась идея 
монетизировать его второй 
раз»,— объясняет Алексей 
Кисин. Издание будет выхо-
дить один раз в две недели и 
продаваться в супермаркетах 
и газетных киосках по реко-
мендованной розничной це-
не 55 руб., а также по подпи-

ске. Оно ориентировано на 
мужчин и женщин 30–55 лет. 
Стартовый тираж составит 
200–250 тыс. экземпляров, 
объем — около 52 полос. Жур-
нал будет продавать рекламу, 
но бизнес-стратегия основа-
на на продаже тиража. Ком-
пания также намерена пере-
запустить сайт телепрограм-
мы, где тоже будет продавать-
ся реклама.

Партнеры договорились 
о дистрибуции журнала с 
ООО ТДС, входящим в Bauer 
Media Group. Издательский 
директор Bauer Media Алек-
сей Иванов это подтвердил. 
«Нам кажется, что это очень 
достойный журнал, анало-
гов на рынке нет»,— отмеча-
ет он. Конфликта интересов 
с производителями продук-
ции в сетях распространения 

возникнуть не должно, пред-
полагает он, напоминая, что 
многие производители сами 
используют логотип переда-
чи на упаковке.

«Красный квадрат» — 
крупнейшая по объему часов 
телепроизводственная ком-
пания в стране (данные KVG 
Research), основанная Лари-
сой Синельщиковой. В 2014–
2015 годах ее полностью при-
обрел совладелец СМП-бан-
ка Аркадий Ротенберг. Ком-
пания, в частности, произво-
дит для «Первого канала» шоу 
«Голос», «Давай поженимся», 
«Модный приговор», а также 
несколько передач для «Рос-
сии 1». Из-за кризиса на ре-
кламном рынке в прошлом 
году компании пришлось 
снижать цены на контент, но 
в этом году выручка ожида-

ется как минимум на уров-
не прошлого года, отмеча-
ет Алексей Кисин. По дан-
ным Ассоциации коммуни-
кационных агентств России, 
рынок рекламы на ТВ в 2015 
году сократился на 14%, до 
136,7 млрд руб., в журналах 
— на 29%, до 11,6 млрд руб.

Затраты на печатное на-
правление господин Кисин 
оценивает в «несколько де-
сятков миллионов рублей», 
которые в основном пой-
дут на печать тиража. Про-
ект выйдет на окупаемость в 
течение года, рассчитывает 
Иван Мостович. К концу 2016 
года партнеры определятся с 
выпуском журнала «Модный 
приговор» по мотивам однои-
менного шоу.

На медиарынке есть при-
меры журналов по мотивам 
телешоу — например, «Квар-
тирный ответ на квартир-
ный вопрос», запущенный 
как печатное продолжение 
телепередачи НТВ. Его изда-
вал ИД «Салон-пресс» (сей-
час входит в ИД «Бурда»), но 
печатная версия журнала за-
крылась несколько лет на-
зад. Сейчас наиболее замет-
ным подобным проектом го-
сподин Мостович называет 
журнал «Дом-2» по мотивам 
реалити-шоу ТНТ.

Владелец телепроизводст-
венной компании Star Media 
Влад Ряшин находит идею 
«Красного квадрата» перспек-
тивной. «Эти тематические 
ниши имеют аудиторию, и, 
хотя печатный рынок продол-
жает сужаться, библиотека, 
которую компания накопи-
ла, выпуская телешоу, может 
и должна монетизироваться, 
развлекать подписчиков и чи-
тателей»,— рассуждает он.

Анна Афанасьева

Хостелам хотят найти соседей
Но отельеры этому не рады

Совет федерации рекомендует не прини-
мать законопроект, запрещающий откры-
вать хостелы и мини-отели в жилых домах, 
в том виде, в каком предлагает Госдума. Се-
наторы считают, что запрет не должен ка-
саться тех отельеров, которые смогут полу-
чить согласие всех владельцев помещений. 
Но такая поблажка едва ли облегчит ситу-
ацию: на практике договориться со всеми 
жильцами практически невозможно.

Комитет Совета федерации по социальной по-
литике внес поправку к прошедшему первое чте-
ние законопроекту, запрещающему размещение 
хостелов в жилых домах. «Мы предлагаем разре-

шить оказание гостиничных услуг в многоквар-
тирном доме, если на это дадут согласие собствен-
ники всех помещений»,— заявил председатель 
комитета Валерий Рязанский, добавив, что жите-
ли, скорее всего, охотно согласятся, если руковод-
ство хостела или гостиницы возьмется за благоу-
стройство придомовой территории или организу-
ет систему безопасности в доме. По словам депута-
та, в комитет поступают жалобы из регионов, что 
запрет на развитие хостелов и мини-отелей в жи-
лых домах приведет к сокращению рабочих мест 
в туризме и смежных отраслях, снижению нало-
говых поступлений. «Запрет негативно повлияет 
на развитие въездного туризма, что особенно важ-

но в период снижения реальных доходов населе-
ния»,— подытожил Валерий Рязанский.

Законопроект, запрещающий размещать хо-
стелы в жилых домах, прошел первое чтение в 
мае этого года. Его подготовили члены комитета 
Госдумы по жилищной политике и ЖКХ, в част-
ности Галина Хованская и Елена Николаева. По 
мнению авторов документа, размещение в мно-
гоквартирных домах мини-гостиниц и хостелов 
нарушает права других жителей дома. К тому же 
помещения сначала нужно перевести из жилого 
фонда в нежилой. 
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С большой дороги на аэродром
Меняется руководство ФГУП АГА(А)

Как стало известно 
”
Ъ“, во ФГУП 

«Администрация гражданских 
аэропортов (аэродромов)», в ве-
дении которого находится все 
федеральное аэродромное иму-
щество, произошли кадровые 
перестановки. С поста гендирек-
тора по собственному желанию 
ушел Михаил Жеребцов, зани-
мавший должность с 2013 года. 
Источники 

”
Ъ“ говорят, что при-

чиной решения стал «комплекс 
проблем», в том числе срыв стро-
ительства инфраструктуры в аэ-
ропортах Москвы. По данным 
источников 

”
Ъ“, новым руково-

дителем ФГУПа может стать «вы-
сокопоставленный сотрудник 
Росавтодора».

Гендиректор ФГУП АГА(А) Миха-
ил Жеребцов уволился по собствен-
ному желанию, рассказали 

”
Ъ“ источ-

ники, близкие к ситуации. По их сло-
вам, вчера был последний день рабо-
ты господина Жеребцова в должно-
сти. В Росавиации 

”
Ъ“ подтвердили 

информацию об отставке, в Минтран-

се на запрос 
”
Ъ“ не ответили. Сегодня 

должен быть назначен врио гендирек-
тора ФГУПа — один из заместителей 
господина Жеребцова. По словам со-
беседников 

”
Ъ“, новым постоянным 

главой ФГУПа может стать один из вы-
сокопоставленных чиновников Ро-
савтодора. Такой прецедент уже был: 
в 2010 году предприятие возглавил 
Сергей Полещук, ранее занимавший 
должность заместителя руководите-
ля агентства.

• ФГУП «Администрация граждан-
ских аэропортов (аэродромов)» 
(АГА(А)), созданное в 2002 году, нахо-
дится в ведении Росавиации и дер-
жит на балансе имущество граждан-
ских аэродромов федерального зна-
чения. ФГУП занимается модерниза-
цией и строительством аэродромов, 
контролирует их целевое использова-
ние. Выручка в 2015 году — 1   млрд руб., 
убыток — 3,6   млрд руб. (рост в два ра-
за по сравнению с 2014 годом).
Михаил Жеребцов, ранее занимав-

ший должность министра строитель-
ства и архитектуры Свердловской об-

ласти, пришел во ФГУП в 2013 году. 
Источники 

”
Ъ“ говорят, что причи-

ной его ухода стал «целый комплекс 
проблем». При нем произошел гром-
кий скандал со сменой подрядчика 
(«Трансстрой») строительства третьей 
взлетно-посадочной полосы (ВПП) в 
Шереметьево. Работы начались в 2012 
году, но в 2014 году Минтранс объя-
вил об отставании от графика на де-
сять месяцев. В числе причин назы-
вались сложности с выкупом земель-
ных участков под строительство и с 
проектной документацией, низкие 
темпы работы подрядчика. В 2015 го-
ду Росавиация констатировала пол-
ную остановку работ на объекте со сто-
роны подрядчика, «Трансстрой» заяв-
лял о задержках, а потом и о полном 
прекращении финансирования за-
казчиком строительства ВПП. Со зна-
чительными задержками велось стро-
ительство объектов и в ряде других аэ-
ропортов.

Собеседники 
”
Ъ“ в отрасли также 

отмечают, что нынешнее руковод-
ство ФГУПа «не выражало активной 

поддержки передачи аэродромов 
Москвы в концессию»: вместо пред-
ставителя госзаказчика финанси-
рованием их развития занялись бы 
частные операторы аэропортов, что, 
как говорит один из источников 

”
Ъ“, 

вряд ли устроило бы ФГУП. Финан-
совое состояние предприятия так-
же вызывало вопросы: так, в 2014 го-
ду Счетная палата сообщала, что убы-
ток предприятия составляет 500 млн 
руб. в год «из-за того, что ФГУП сдает 
в аренду федеральную собственность 
себе в убыток».

Исполнительный директор «Авиа-
порта» Олег Пантелеев считает, что по-
зиция ФГУП АГА(А) критически важна 
с учетом необходимости развития аэ-
родромной инфраструктуры. По его 
мнению, новому руководству придет-
ся столкнуться с двумя ключевыми за-
дачами — выстраиванием эффектив-
ного взаимодействия с подрядными 
организациями и поиском инвесто-
ров в непривлекательные сегодня 
объекты инфраструктуры.

Елизавета Кузнецова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 21 июня 2016 №108   l   Коммерсантъ
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● 1,288$ млрд ● 775,9

Нотариальное сообщество мо-
жет получить новые полномо-
чия по регистрации перехода 
прав на ценные бумаги. Соот-
ветствующий законопроект 
внесен вчера в Госдуму. Если 
 закон будет принят, нотариусы 
смогут выполнять функции 
трансфер-агентов — идентифи-
цировать акционеров, прини-
мать от них документы и пере-
давать их регистраторам. Это 
 решит проблему трансфер-
агентской сети, наличие кото-
рой с 1 июля станет обязатель-
ным лицензионным требовани-
ем для регистраторских компа-
ний. Однако экономический 
смысл проекта неочевиден, 
 говорят участники рынка.

Законопроект, изменяющий не-
которые нормы «Основ законода-
тельства РФ о нотариате», а также за-
кона «О рынке ценных бумаг», был 
вчера внесен в Госдуму депутатами 
Анатолием Аксаковым, Александ-
ром Агеевым и Михаилом Емельяно-
вым. Авторы документа предлагают 
законодательно закрепить трансфер-
агентские функции за нотариусами. 
Сейчас право участвовать в процессе 
регистрации перехода прав собст-
венности на ценные бумаги в качест-
ве трансфер-агентов имеют только 
профучастники (регистраторы, бро-
керы, депозитарии, банки, имеющие 
соответствующие лицензии). Необ-
ходимость таких изменений, гово-
рится в пояснительной записке к за-
конопроекту, обусловлена незавер-
шенностью процесса становления 
регулирования, что дает почву для 
злоупотреблений.

Регистраторы заинтересованы в 
таком расширении списка потенци-
альных трансфер-агентов прежде 
всего потому, что нотариат действует 
от имени государства и не нуждается 
в дополнительных мерах регулиро-
вания — его деятельность, как и от-

ветственность в случае причинения 
ущерба гражданам или юридиче-
ским лицам, строго регламентирует-
ся законом. «Эта ответственность 
представляет собой четырехступен-
чатую систему, гарантирующую воз-
мещение ущерба любого размера. В 
нее входят обязательные личное 
страхование профессиональной дея-
тельности нотариуса и коллективное 
страхование, осуществляемое нота-
риальной палатой субъекта РФ, от-
ветственность всем личным имуще-
ством нотариуса и компенсацион-
ный фонд ФНП»,— поясняют в Феде-
ральной нотариальной палате (ФНП).

Надежность и жесткие гарантии 
— не единственный повод, по кото-
рому регистраторское профсообще-
ство обратило внимание на нотари-
альный сектор. С 1 июля регистрато-
ры должны будут соблюдать новые 
лицензионные требования, в кото-
рые включена обязанность обеспе-
чить наличие сети филиалов или 
трансфер-агентов во всех регионах 
России. В течение 2016 года эти сети 
должны охватывать 30 субъектов фе-
дерации, а к 2019 году — 60 (см. 

”
Ъ“ 

от 3 февраля). Создание таких сетей 
потребует от регистраторов значи-
тельных финансовых затрат. Нотари-
усы уже имеют готовую разветвлен-
ную сеть по всей территории России. 
По данным ФНП, сейчас в стране 
действует около 8 тыс. нотариусов. 
Больше всего их в Москве (700), Мос-
ковской области (380), Санкт-Петер-
бурге (318), Краснодарском крае 
(274) и Крыму (196). Необходимый 
минимум специалистов — в наиме-
нее населенных регионах: на Чукот-
ке (6), в Еврейской автономной обла-
сти (11) и Магаданской области (12). 
«При прямом взаимодействии нота-
риуса и регистратора по каналам 
ЭДО мы сможем предоставлять услу-
ги в наиболее отдаленных регионах 
страны. Законопроект повышает до-
ступность услуг для акционеров и со-

кращает сроки предоставления до-
кументов»,— считает гендиректор 
регистратора «Статус» Михаил Не-
дельский. В то же время сами нотари-
усы в отношении новой инициати-
вы пока высказываются осторожно. 
«Считаем позитивным тот факт, что 
законодатель высоко оценивает дея-
тельность и потенциал нотариата в 
части защиты прав граждан и юри-
дических лиц, в области противо-
действия мошенничеству, для защи-
ты интересов собственника. В то же 
время сам текст внесенного законо-
проекта требует дополнительного 
обсуждения и, возможно, доработ-
ки»,— отмечают в ФНП, поскольку 
существуют вопросы по регламента-
ции ряда значимых процедур, в том 
числе конкретных деталей взаимо-
действия всех участников данного 
процесса.

Не вполне очевидна и экономиче-
ская составляющая проекта, говорит 
гендиректор «Регистратора Р.О.С.Т.» 
Людмила Миронова. «Регистраторы, 
возможно, смогут сэкономить на со-
здании филиалов. Но пока неясно, 
на какой основе будут строиться вза-
имоотношения регистратора и нота-
риуса, пожелавшего стать трансфер-
агентом. Кто, например, будет фи-
нансировать установку программно-
го обеспечения?» — говорит она. 
Кроме того, стоимость услуг по реги-
страции перехода прав собственно-
сти на ценные бумаги, которые мо-
гут предоставлять трансфер-агенты 
(например, изменение анкетных 
данных акционера и т. п.), и так 
очень невелика. Делить такие не-
большие доходы между регистрато-
ром и нотариусом невыгодно ни тем, 
ни другим. «Владельцы больших па-
кетов не пойдут к нотариусам. Круп-
ные сделки, которые обеспечивают 
хороший заработок регистраторам, 
не попадут в рынок»,— уверена гос-
пожа Миронова.

Мария Сарычева

Регистраторы  
берут в оборот нотариат
Нотариусы станут трансфер-агентами

Стремительное снижение цен 
на рынке нефти продолжалось 
недолго. Уже в понедельник цена 
европейского сорта нефти Brent 
поднялась на 2,7% и вернулась 
выше уровня $50 за баррель. 
На сырьевой рынок благотвор-
но повлияли последние опросы 
общественного мнения в Вели-
кобритании, которые указыва-
ют на усиление позиций сторон-
ников сохранения ее в составе ЕС.

Цена на европейский сорт нефти 
Brent после четырехдневного пере-
рыва вчера поднялась выше уровня 
$50 за баррель. По данным агентства 
Reuters, в ходе торгов в понедельник 
котировки августовского контракта 
поднялись до $50,58 за баррель, что 
на 3% выше закрытия пятницы. Стои-
мость нефти Brent на спот-рынке под-
нималась на 4,6%, до отметки $48,13 
за баррель. Стоимость российской 
нефти Urals превысила отметку $47 
за баррель, что на 4,5% выше закры-
тия прошлой недели.

Уверенный рост цен на нефть на-
чался в пятницу, после того как нака-
нуне цены на нефть обновили месяч-
ный минимум, снизившись до отмет-
ки $47 за баррель. Восстановление 
цен на нефть произошло вместе с из-
менившимся мнением британской 
общественности по вопросу Brexit. 
Последние опросы общественного 
мнения показывают, что число сто-
ронников сохранения членства Вели-
кобритании в ЕС незначительно пре-
вышает число противников (44–45% 
за, 42–43% против). Неделю назад та-
кое соотношение было в пользу про-
тивников сохранения членства, и это 

оказывало давление на все рисковые 
активы (см. 

”
Ъ“ от 18 июня).

Повышение цен на нефть оказало 
положительное влияние на россий-
ский валютный рынок. В ходе вче-
рашних торгов на Московской бирже 
курс доллара достигал отметки 
63,75 руб./$. Этот результат на 1,1 руб. 
ниже значения закрытия основной 
сессии предыдущего дня. Впрочем, 
по итогам дня курс поднялся до 
64,09 руб./$. Курс евро закрылся на от-
метке 72,57 руб./€, что на 50 коп. ниже 
закрытия пятницы. По словам веду-
щего аналитика Нордеа-банка Дени-
са Давыдова, российская валюта на-
ряду с другими сырьевыми и разви-
вающимися валютами демонстриру-
ет положительную динамику. «Вме-
сте с тем потенциал дальнейшего 
укрепления рубля выглядит скром-
ным и во многом будет зависеть от то-
го, смогут ли цены на нефть вернуть-
ся к локальным максимумам или 
нет»,— отмечает господин Давыдов.

Рост цен на нефть не будет продол-
жительным даже при условии, что Ве-
ликобритания останется в составе ЕС, 
отмечают участники рынка. Этому бу-

дут мешать фундаментальные факто-
ры, которые говорят о том, что нефте-
добывающие компании США продол-
жают наращивать объем буровых ра-
бот. По данным консалтинговой ком-
пании Baker Hughes, число действую-
щих буровых установок увеличилось 
на прошлой неделе на девять штук, до 
337. В общей сложности за три недели 
этот показатель вырос на 21 штуку. По 
словам аналитиков Sberbank Invest-
ment Research, данные о числе дейст-
вующих буровых рынок не сможет 
долго игнорировать. «Сейчас в центре 
внимания — референдум о членстве 
Великобритании в ЕС. Однако если 
страна останется в составе Евросоюза, 
инвесторы рынка нефти вернутся к 
анализу фундаментальных факто-
ров»,— отмечают аналитики. По их 
мнению, цены на нефть могут закре-
питься выше $50 за баррель только 
при условии, что спрос на нефть в ми-
ре существенно возрастет, запасы 
нефти в США начнут сокращаться бо-
лее быстрыми темпами либо на рын-
ке вновь возникнут перебои с добы-
чей и поставками.

Виталий Гайдаев

Нефти одного референдума мало
Дальнейший рост цен возможен при перебоях в поставках

Банк России определился с мето-
дикой расчета капитала микро-
финансовых организаций (МФО). 
В отличие от первоначально 
предложенного варианта теперь 
в капитале в плюс можно будет 
учесть и проценты по выданным 
займам, на которые у отдельных 
игроков приходится около поло-
вины общего долга. Такая по-
блажка позволит многим МФО 
получить более высокий статус 
микрофинансовых компаний 
и продолжить привлекать сред-
ства инвесторов. Впрочем, даже 
эти льготы участники рынка 
 сочли недостаточными.

О том, что ЦБ подготовил оконча-
тельную версию нормативного акта, в 
котором установлена методика опре-
деления капитала МФО, 

”
Ъ“ рассказа-

ли участники рынка. «В первоначаль-
ной версии (была опубликована для 
обсуждения на сайте регулятора неко-
торое время назад.— 

”
Ъ“) ЦБ предла-

гал рассчитывать капитал по методи-
ке: денежные средства компании 
плюс портфель микрозаймов минус 
все обязательства»,— напоминает гла-
ва СРО МиР Андрей Паранич. Сейчас, 
по словам участников рынка, кото-
рые вели активную дискуссию с регу-
лятором, в строку активов (то есть со 
знаком плюс для капитала) добавили 
проценты по займам. В ЦБ 

”
Ъ“ под-

твердили данные изменения: «Новая 
методика упростит расчет капитала 
МФО, которые выдают займы под вы-
сокие проценты». В настоящее время 
документ находится в Минюсте и по-
сле государственной регистрации бу-
дет опубликован.

Принципиальное значение фор-
мула расчета капитала имеет для тех 
МФО, кто намерен сохранить возмож-
ность привлекать для развития своего 
бизнеса средства инвесторов как юр-
лиц, так и физлиц на сумму от 1,5 млн 
руб. С 29 марта вступили в силу по-

правки, которые разделили рынок 
МФО на микрофинансовые и микро-
кредитные компании. Последние не 
имеют права привлекать средства сто-
ронних инвесторов. Микрофинансо-
вые компании такую возможность 
имеют, но должны располагать капи-
талом не менее 70 млн руб. А вот с фор-
мулой расчета регулятор определить-
ся до сих пор не мог, что и мешало пра-
ктическому разделению рынка.

Для МФО изменение первоначаль-
но предложенного порядка расчета 
капитала было принципиальным во-
просом, ведь в общем долге на про-
центы может приходиться очень су-

щественная часть. «В отличие от бан-
ков ставки МФО могут варьироваться 
от 160% до 600% годовых, поэтому 
объем процентов зачастую сопоста-
вим с самим долгом,— указывает 
главный исполнительный директор 
компании 

”
Домашние деньги“ Анд-

рей Бахвалов.— Если не включать 
проценты в расчет, то он будет сильно 
преуменьшать активы». По оценкам 
гендиректора МФО «Мани фанни» 
Александра Шустова, исходя из но-
вой формулы, проценты могут обес-
печивать примерно от одной десятой 
части до половины капитала, но циф-
ра сильно различается от организа-
ции к организации. «Впрочем, круп-
ные игроки давно задумались о нара-
щивании капитала и в любом случае 
прошли бы капитальный минимум, 
даже без изменения порядка расче-
та,— указывает господин Шустов.— 
Остальные же представляют слиш-
ком пеструю массу».

Несмотря на капитальные по-
блажки в части включения в расчет 
процентов, все же нашлись те, кто 
счел послабления недостаточными. 
Дискуссия с ЦБ велась о включении в 
капитал значительно большего чи-
сла статей, но не включены ни основ-
ные средства, ни материальные акти-
вы, сетуют участники рынка. Кроме 
того, любые капитальные требова-
ния, снижая риски, ограничивают 
возможности развития. «Насколько 
мы понимаем, финальная версия 
расчета капитала не включает субор-
динированных займов. Например, 
компания имеет капитал 100 млн 

руб., она заняла 50 млн руб. на покуп-
ку программного обеспечения и по-
тратила их. Получается, что ее капи-
тал в результате составит 50 млн руб., 
потому что займы тоже вычитают-
ся,— приводит пример представи-
тель крупной МФО.— Это значит, что 
финансировать развитие придется 
из собственных средств или средств 
акционеров, поскольку трата заем-
ных денег может сильно ударить по 
капиталу». Впрочем, по его словам, 
регулятор просто не в состоянии про-
верить происхождение капитала 
МФО из-за их количества (более 
7,78 тыс. организаций).

В то же время отсечка по капиталу 
действует лишь для тех, кто хочет 
привлекать средства сторонних ин-
весторов, и логично, что она должна 
сделать рынок прозрачнее как для ре-
гулятора, так и для инвесторов, схо-
дятся во мнении участники рынка.

Богдан Бакалейко

Процент наполнит капитал
Микрокредиторы посчитают собственные средства

Болгария нашла новый источ-
ник средств для выплаты ком-
пенсации «Росатому» в €620 млн 
за срыв проекта АЭС «Белене». 
София хочет продать заказан-
ное для станции оборудование 
Ирану — под блоки второй оче-
реди АЭС «Бушер». Источник 

”
Ъ“ 

в российской атомной отрасли 
расценил перспективу такой 
сделки скептически, по его мне-
нию, Тегеран не будет готов пла-
тить за оборудование цену, близ-
кую к рыночной. Но прецедент 
уже был: первый блок «Бушера» 
России пришлось строить с ис-
пользованием немецкого обору-
дования, заказанного еще в 
1970-х годах шахским режимом.

Власти Болгарии готовы опла-
тить «Атомстройэкспорту» (АСЭ, 
структура «Росатома», строящая АЭС 
за рубежом) около €620 млн компен-
сации за отмену проекта АЭС «Беле-
не» за счет продажи заказанного, но 
невостребованного оборудования. 
Премьер страны Бойко Борисов счел 
лучшим решением «продать уже из-
готовленный реактор»: «Если мы 
вместе с российской стороной най-
дем, куда его продать». Он заявил, 
что 11 июля он совершит рабочий 
визит в Иран, где собирается пред-
ложить заказанное у России обору-
дование. Главы Минфина и Минэ-
нерго Болгарии Владислав Горанов 
и Теменужка Петкова уточнили, что 
собираются принять на баланс все 
российское оборудование для «Беле-
не», если «Росатом» согласится на его 

перепродажу третьим странам, уже 
работающим с госкорпорацией.

14 июня арбитраж при Междуна-
родной торговой палате в Женеве 
присудил АСЭ €620 млн от Нацио-
нальной электрической компании 
(НЭК) Болгарии как компенсацию 
ущерба за отмену строительства АЭС 

«Белене» в 2011 году. По данным 
”
Ъ“, 

значительная часть суммы — это сто-
имость оборудования длительного 
цикла изготовления, оно должно пе-
рейти к НЭК (см. 

”
Ъ-Онлайн“ от 17 

июня). София выражала готовность 
выплатить компенсацию, но средств 
у НЭК нет. Продажа оборудования — 
возможный выход. «Сумма по иску 
сопоставима с активами, произве-
денными российской стороной, так 
что с точки зрения бухгалтерии в ба-
лансе НЭК одни активы заменят дру-

гие»,— пояснил господин Горанов. 
При этом Москва и Тегеран договори-
лись о продолжении строительства 
АЭС «Бушер» (проект «Бушер-2», ори-
ентировочная стоимость от $10 мл-
рд), где теоретически могут быть ис-
пользованы реакторы «Белене». Глава 
комиссии по энергетике парламента 
Болгарии Делян Добрев замечает, что 
оборудование нельзя перепродать 
без согласия «Росатома», но если го-
скорпорация согласится, это можно 
будет сделать «даже с прибылью».

В «Росатоме» от комментариев от-
казались. Источник 

”
Ъ“ в отрасли го-

ворит, что оборудование теперь при-
надлежит НЭК, но АСЭ нет смысла 
его приобретать, поэтому его можно 
будет предложить только иранцам. 
Болгарам, по его словам, придется 
договариваться с Тегераном, и «хоте-
лось бы на это посмотреть». Собесед-
ник 

”
Ъ“ замечает, что иранцы — тя-

желые переговорщики, и полагает, 
что они будут готовы купить оборудо-
вание лишь в несколько раз дешевле 
его реальной стоимости. Можно ли 
его интегрировать в «Бушер-2», не яс-
но, но при строительстве первого 
блока АСЭ пришлось столкнуться с 
ситуацией, когда Тегеран настоял на 
использовании немецкого оборудо-
вания, закупленного для проекта в 
1970-х годах. Источник 

”
Ъ“ полагает, 

что при интеграции реакторов «Беле-
не» в Бушере придется вносить по-
правки в проект АЭС, что будет учте-
но в стоимости контракта.

Николай Марченко, София; 
Владимир Дзагуто

Деньги для «Росатома» ищут в Иране
Болгария хочет продать реакторы,  
чтобы расплатиться с Россией

7877 действующих микро
финансовых организаций в реестре Банка 
России по состоянию на 17 июня 2016 года

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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ЦИТАТА

За тем, что отсудила (в женевском 
арбитраже.— ”Ъ“) российская 
сторона, стоят реальные активы,  
у них есть цена
— Владислав Горанов,
министр финансов Болгарии,  
об оборудовании для АЭС «Белене»,  
20 июня



Коммерсантъ   l   Вторник 21 июня 2016 №108   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

март март март апрель апрель апрель май июньиюньиюньиюньиюнь маймаймаймай апрельапрель март март

● 31,142

20

24

28

32

36

40тыс. руб. / тонна ● 35,105

0,05%          
20

27

34

41

48

55$ / баррель    ● 47,02

4,58%
2,30 6,00

2,30

3,04

3,78

4,52

5,26

6,00тыс. пунктов ● 4,944

1,00%
0,00

0,36

0,72

1,08

1,44

1,80тыс. пунктов

1,08%
1,5

2,3

3,1

3,9

4,7

5,5

0,69%

● 1,370тыс. пунктов ● 4,302

20,0 40,0 20,0 55,0 1,5 5,5 0,0 1,8

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

ТГК-2, накопившая 5,5 мл-
рд руб. долга перед «Газпро-
мом» за газ, нашла альтерна-
тиву: энергокомпания резко 
нарастила закупки на бир-
же. Из-за тарифной специфи-
ки биржевой газ как минимум 
в Архангельской области при-
мерно на 10–15% дешевле, чем 
по долгосрочному контрак-
ту, хотя ТГК-2 приходится идти 
на предоплату. ТГК-2 собирает-
ся погасить «Газпром межреги-
онгазу» около 2,7 млрд руб. дол-
га, продав китайцам контроль 
в Архангельской ТЭЦ. Станция 
находится в залоге у «Газпром 
межрегионгаза», но падение 
 закупок газа может стать для 
поставщика дополнительным 
аргументом для того, чтобы 
дать добро на создание СП.

Подконтрольная группе «Син-
тез» Леонида Лебедева энергоком-
пания ТГК-2 довела долю газа, за-
купаемого на бирже СПбМТСБ, до 
12% от топливного баланса и пла-
нирует к концу года довести этот 
показатель до 20–25%, рассказал 

”
Ъ“ первый замгендиректора ком-

пании Петр Зарубин. Основным по-
ставщиком ТГК-2 по долгосрочному 
контракту является «Газпром меж-
регионгаз» (кроме Костромской об-
ласти, где контракт с НОВАТЭКом). 
При этом господин Зарубин пояс-
нил, что хотя на бирже требуется 
обязательная предоплата, но для 
Архангельской области закупать 
биржевой газ намного выгоднее из-
за специфики тарифообразования. 
По его словам, в регионе тариф учи-
тывает инвестиции «Газпрома» в 
строительство магистрального га-
зопровода, и он примерно на 10% 

выше, чем в других регионах, а «газ 
на бирже получается на 15% дешев-
ле». Топ-менеджер уточнил, что без 
согласования с «Газпромом» можно 
закупать до 10% необходимых объе-
мов в Архангельске, большее откло-
нение от контракта надо дополни-
тельно согласовывать. «В остальных 
регионах мы редко прибегаем к 
бирже,— говорит Петр Зарубин,— 
потому что скидка к тарифу получа-
ется 2–3%». Но в случае улучшения 
финансового положения компания 
планирует нарастить долю закупок 
на бирже во всех регионах в целом 
до 20–25%.

Многие крупные промпредпри-
ятия наращивают покупку газа на 
бирже, поскольку в целом это де-
шевле, чем газ «Газпрома», а в опре-
деленных регионах — и чем газ 
НОВАТЭКа. Для Архангельской об-
ласти минимальная регулируе-
мая цена, по которой может про-
давать газ «Газпром»,— 3629 руб. за 
1 тыс. кубометров, а итоговая цена 
для потребителя с учетом платы за 
снабженческо-сбытовые услуги и 
доплаты за калорийность — 3792 
руб. По данным СПбМТСБ, в мае 
средняя цена газа для Архангель-
ской области составила 2187 руб. 
за 1 тыс. кубометров, а полная цена 
с учетом транспорта и других рас-
ходов — 3407 руб. Таким образом, 
биржевой газ дешевле тарифа при-
мерно на 10%.

Общее потребление газа ТГК-
2 — 5 млрд кубометров в год, но 
компания в последние годы попа-
ла в сложную ситуацию из-за дол-
гов за топливо перед «Газпромом» 
— около 5,5 млрд руб. Часть иму-
щества компании находится в зало-
ге у «Газпром межрегионгаза». Долг 

ТГК-2 за газ в Архангельской обла-
сти — 2,7 млрд руб. (это сумма до 1 
мая, уточнили в «Газпром межреги-
онгазе»), в залоге находится Архан-
гельская ТЭЦ (450 МВт). Как пояс-
нял Петр Зарубин, в мае ТГК-2 пред-
ложила механизм «высвобождение 
против денег», разработанный Газ-
промбанком. Энергокомпания со-
здает СП на базе ТЭЦ с китайской 
Huadian, отдав той более 50% акций. 
Полученные средства, по словам го-
сподина Зарубина, за вычетом на-
лога направят «Газпром межреги-
онгазу» на погашение задолженно-
сти — это примерно и есть 2,7 мл-
рд руб. Поставщик должен отказать-
ся от залога, а Газпромбанк дает ак-
кредитив. «После создания СП ком-
пания сможет погасить половину 
задолженности за газ»,— говорит 
Петр Зарубин. В «Газпром межре-
гионгазе» 

”
Ъ“ заявили, что обраще-

ние ТГК-2 получено, рассматривает-
ся, но решений по нему не приня-
то. В залоге только объекты ТГК-2 в 
Архангельской области, уточнили в 
«Газпром межрегионгазе».

Петр Зарубин не пояснил, сохра-
нится ли высокая доля биржевых 
закупок газа, если компания реа-
лизует схему с оплатой долга «Газ-
пром межрегионгазу» за счет со-
здания СП. Тот факт, что потребите-
ли с большой задолженностью пе-
ред «Газпромом» переходят на за-
купки биржевого газа, раздража-
ет монополию, замечает источник 

”
Ъ“ на рынке, раньше «Газпром», 

будучи единственным поставщи-
ком, мог использовать ограниче-
ние поставок газа как аргумент в 
переговорах.

Анастасия Фомичева,  
Юрий Барсуков

ТГК-2 ушла за газом на биржу
из-за больших долгов перед «Газпромом»

Не менее 25% плюс 1 акции 
должно остаться у «Росморпорта», 
остальное хотят отдать инвесто-
рам (см. 

”
Ъ“ от 15 и 20 июня). Вы-

ход распоряжения фактически даст 
старт концессии, после чего у ООО 
будет девять месяцев на то, что-
бы привлечь финансирование и 
окончательно договориться с опе-
раторами терминалов. Полгода на-
зад, рассказывает собеседник 

”
Ъ“, 

с ними уже были подписаны мемо-
рандумы, включающие в себя кон-
кретные условия, объемы и став-
ки, они фактически эквивалент-
ны твердым соглашениям и станут 
ими, как только выйдет распоряже-
ние. По его словам, некоторые опе-
раторы изъявили желание полу-
чить миноритарные доли в «РМП-
Тамань». Ранее заместитель главы 
Минтранса Виктор Олерский сооб-
щил, что пакет в ООО могут прио-
брести совместно РФПИ и фонд из 
ОАЭ Mubadala Development. Но в 
Mubadala 

”
Ъ“ уточнили, что фонд 

«не вовлечен в проект и в нем не 
участвует», но «изучает потенциаль-
ные инвестиции в каждом конкрет-
ном случае в рамках соглашения о 
сотрудничестве с РФПИ».

Частные инвесторы возьмут на 
себя две трети инвестиций, госу-
дарство — треть, сообщалось 16 
июня при подписании соглаше-
ния НМТП и «Росморпорта». Госу-

дарство выделит в рамках ФЦП фи-
нансирование в виде капитального 
гранта (ранее говорилось о 40 мл-
рд руб.), но окончательный размер 
гранта не определен — все будет за-
висеть от того, например, сколько 
будет стоить железнодорожная ин-
фраструктура. По словам источни-

ка 
”
Ъ“, основное назначение гран-

та — финансирование строитель-
ства защитных сооружений на Чер-
ном море (без них не обойтись, так 
как в Тамани нет естественной за-
крытой гавани). Так, говорит он, 
ОТЭКО Мишеля Литвака, которое 
строит свои мощности в Тамани 
отдельно, из-за отсутствия защит-

ных сооружений уже испытыва-
ет сложности с транспортировкой 
сжиженных углеводородных газов 
(СУГ), но от участия в проекте отка-
зывается. Гендиректор ОТЭКО Сер-
гей Губинец пояснил, что исследо-
вания, проведенные в начале реа-
лизации проектов в Тамани, а так-
же эксплуатация терминалов «по-
казали, что суда большого тоннажа 
менее чувствительны к погодным 
условиям». По его словам, к при-
чалам таманского комплекса ОТ-
ЭКО могут подходить суда дедвей-
том до 160 тыс. тонн и «им в гораздо 
меньшей мере необходимы волно-
защитные сооружения». Господин 
Губинец добавляет, что ОТЭКО в пе-
риод с на чала года увеличило пере-
грузку СУГ на 25% к тому же перио-
ду 2015 года и планирует поднять 
производительность базы СУГ до 
3,5 млн тонн в год.

По словам источника 
”
Ъ“, ком-

промисс с НМТП (ранее был против 
конкурирующего проекта Тамани) 
был достигнут после того, как Мин-
транс убедил порт в том, что новые 
терминалы надо вынести за черту 
Новороссийска. С НМТП договори-
лись о переносе в Тамань термина-
лов для навалочных грузов — угля, 
серы, ЖРС, удобрений. Сохранят-
ся ли в Новороссийске зерновые и 
контейнерные терминалы, пока об-
суждается. В НМТП не комментиру-
ют спор ведомств о концессии.

Наталья Скорлыгина

Правительство займется портом

Ко второму чтению антитерро-
ристического пакета поправок де-
путата Ирины Яровой и сенатора 
Виктора Озерова неожиданно поя-
вилось требование предоставлять 
спецслужбам ключи для шифрова-
ния сообщений, которые использу-
ют практически все крупнейшие и 
популярные мессенджеры и соци-
альные сети.

В новой версии поправок пред-
лагается ввести для организаторов 
распространения информации обя-
занность предоставлять ФСБ данные 
для декодирования шифрованных 
сообщений, а за ее невыполнение 
установить штраф для юрлиц в раз-
мере от 800 тыс. до 1 млн руб. Нако-
нец, в законопроекте появилось тре-
бование к операторам связи прекра-
тить оказание услуг, если в течение 
15 суток не подтверждено, что персо-
нальные данные фактического поль-
зователя соответствуют сведениям, 
заявленным в абонентском догово-
ре (о других предложениях в рам-
ках антитеррористического пакета 
см. материал на полосе 3).

• Хранение содержания коммуни-
каций в течение трех лет потре-
бует огромных затрат, настаива-
ют операторы. Только для МТС — 
не менее $22,7 млрд, для «МегаФо-
на» — $20,8 млрд, «Вымпелкома» — 
$30,99 млрд. Кроме того, компании 
указывали на техническую слож-
ность организации хранения, созда-
ния специальных систем для анали-
за данных.
В МТС, «МегаФоне» и «Вымпелко-

ме» вчера заявили, что сокращение 
срока хранения содержания комму-
никаций существенно не повлияет 
на снижение расходов. Критикуют 
участники рынка и новые положе-

ния законопроекта. По словам ди-
ректора по работе с госорганами 
«МегаФона» Дмитрия Петрова, по-
ложение об отключении абонен-
та вызывает вопросы — например, 
если речь заходит о несовершенно-
летних детях, которым родители 
покупают и передают сим-карты, 
ведь тогда тоже выявляется несоот-
ветствие персональных данных. Ви-
це-президент и технический дирек-
тор Mail.ru Group Владимир Габри-
елян напоминает, что ограничение 

тайны переписки граждан — пре-
рогатива судебных органов, и та-
кое решение выносится в отноше-
нии конкретного человека. «В слу-
чае передачи сертификатов, позво-
ляющих расшифровать трафик, по 
сути происходит ограничение тай-
ны переписки сразу всех пользова-
телей»,— указывает он. Кроме того, 
реализация такого требования тех-
нически невозможна, поскольку в 
современных реализациях прило-
жений для шифрованного общения 
ключи находятся у собеседников, а 
не у компании, предоставляющей 
сервис, продолжает господин Габри-
елян. Представители других круп-
ных интернет-компаний, опрошен-
ных 

”
Ъ“, отказались от комментари-

ев. Источник 
”
Ъ“, близкий к одному 

из интернет-провайдеров, отмечает, 
что зарубежные компании вряд ли 
будут выполнять требование о пере-

даче ключей шифрования, а значит, 
законопроект поставит в худшие ус-
ловия российские сервисы.

Шифрование трафика в мессенд-
жерах и социальных сетях — давняя 
головная боль спецслужб, настаива-
ющих на регулировании этого кана-
ла коммуникаций. На прошлой не-
деле генпрокурор РФ Юрий Чайка 
сообщил, что не исключает возмож-
ности внесения изменений в законо-
дательство, которые обяжут операто-
ров ввести предварительную филь-

трацию по ключевым словам в за-
крытых группах социальных сетей 
и мессенджеров (см. 

”
Ъ“ от 15 июня).

По мнению интернет-омбудсме-
на Дмитрия Мариничева, антитер-
рористические поправки — «сюр-
реализм, который происходит ная-
ву, и смертный приговор для теле-
кома». По его словам, инициативы 
не выдерживают никакой критики: 
если они и выполнимы технически, 
то из-за возможных расходов ставят 
под угрозу само существование опе-
раторов, также поправки бьют по IT-
отрасли и идут вразрез с текущим 
законодательством и закрепленны-
ми в Конституции правами граждан 
РФ. «У меня такое чувство, что депу-
таты живут в параллельной вселен-
ной, а над нами опыты проводят»,— 
говорит он.

Анна Балашова,  
Роман Рожков

Ключи от трафика,  
где данные лежат

По подсчетам НП «Лига хостелов», 
принятие законопроекта в предло-
женном виде затрагивает бизнес 
300–400 малых средств размещения 
в Москве, из них 80% расположено в 
жилом фонде. Малобюджетные сред-
ства размещения в Москве выбира-
ют около 30% туристов, оценивают 
в «Лиге хостелов». Ранее о необхо-
димости сохранить бюджетный сег-
мент размещения при условии соот-
ветствия мировым стандартам заяв-
лял глава Ростуризма Олег Сафонов.

«Ни одна поправка, предложен-
ная к проекту закона, который про-
шел первое чтение, не изменит его 
смысл. Я не рассчитываю на то, что 
предложение комитета Совета феде-
рации по социальной политике ока-
жется работоспособным»,— говорит 
основатель сети «АйДи хостел» Дмит-

рий Сельков. Один из его хостелов 
размещается в доме-корабле рядом 
со станцией метро «Тульская». «В до-
ме живет 4,5 тыс. человек. Как сде-
лать так, чтобы все согласились? Не 
все из них знают, что такое хостел, и 
обязательно найдется хотя бы один, 
кто будет против»,— рассуждает он. 
В совокупности с требованием о пе-
реводе помещения, в котором распо-
ложен хостел, из жилого в нежилой 
фонд закон остается запретитель-
ным для бизнеса небольших средств 
размещения. По словам господина 
Селькова, в связи с изменениями в 
законодательство, вступившими в 
силу около года назад, для создания 
в нежилом помещении отдельного 
входа нужно утвердить новый про-
ект планировки дома. «До этого до-
статочно было узаконить перепла-
нировку квартиры. В итоге количе-
ство переводов в нежилые помеще-

ния в Москве сократилось в десятки 
раз»,— делится своими наблюдения-
ми Дмитрий Сельков, добавляя, что 
соблюдение этого требования приве-
дет к более глубокой коллизии. Так, 
в Рязани и Сургуте есть судебные ре-
шения о закрытии хостелов в связи 
с тем, что в нежилых помещениях 
нельзя селить людей, уточнил он.

По словам вице-президента Фе-
дерации рестораторов и отельеров 
Вадима Прасова, закон, регулирую-
щий существование хостелов, в те-
кущем виде не должен быть при-
нят, так как уничтожит сегмент ми-
ни-отелей и хостелов. «Основная 
проблема, которую закон должен 
решать,— борьба с нелегальными 
некачественными хостелами, без-
опасность размещения, но в теку-
щей версии этого нет»,— заключа-
ет господин Прасов.

Екатерина Геращенко

Хостелам хотят найти соседей

Так, например, курение в общест-
венных местах было рекомендовано 
к запрету в 2007 году, полный запрет 
рекламы и спонсорства — в 2008-м, 
и в 2013 году эти нормы вошли уже в 
российское законодательство.

Согласно имеющимся у 
”
Ъ“ дан-

ным Nielsen, общая доля всех тон-
ких сигарет на российском табач-
ном рынке в последние годы стре-
мительно росла: если 2013 году на 
нее приходилось 24,3%, то теперь 
— уже 40,6%. «Если такая инициа-
тива станет частью антитабачного 
закона, то сильнее всех пострада-
ет корейская KT&G, открывшая в 
2010 году собственный завод в Рос-
сии, на котором выпускает толь-
ко формат slims»,— говорит глав-
ный редактор отраслевой медиаг-
руппы «Русский табак» Максим Ко-
ролев. В KT&G (марка Esse) вчера 
не ответили на запрос 

”
Ъ“. Nielsen 

оценивает долю тонких сигарет в 
ее российском портфеле в 99,2%. У 
компании JTI (Winston) она состав-
ляет 41,9%, «БАТ Россия» (Vogue) — 
41,4%, Philip Morris International 
(PMI, Parliament) — 38,7%, Imperial 
Tobacco Group (ITG, Davidoff) — 

20,1%. По данным ITG, формат тон-
ких сигарет сегодня больше популя-
рен в Азии или отдельных регионах 
России, в частности на юге. «Важно 
отметить, что формат slims — это си-
гареты, которые традиционно поль-
зуются популярностью не только 
среди женщин, но и среди мужчин. 
В особенности такой тренд характе-
рен для Кавказского региона»,— го-
ворит представитель компании.

Гендиректор группы «Агроком» 
(в нее входит «Донской табак») Сер-
гей Сапотницкий находит нелогич-
ными выводы авторов доклада ра-
бочей группы РКБТ: «Если пресле-
дуется цель снижения потребления 
табачной продукции, то в тонких 
форматах как раз меньше сырья, 
чем в стандартных сигаретах». В JTI 
называют бездоказательными ут-
верждения ВОЗ о том, что элементы 
дизайна, такие как тонкие сигаре-
ты или сигаретные фильтры с кап-
сулами, способствуют распростра-
нению курения. Такого же мнения 
придерживаются в PMI: там счита-
ют, что часть совершеннолетних 
потребителей переключится на си-
гареты стандартных форматов, а 
для тех, кто не захочет менять свои 
предпочтения, достаточно быстро 

сформируется предложение на не-
легальном табачном рынке. В «БАТ 
Россия» полагают, что любой запрет 
тех или иных видов табачной про-
дукции «должен основываться толь-
ко на убедительных научных дан-
ных о том, что их использование 
действительно увеличивает риск 
для здоровья либо делает сигареты 
более привлекательными для несо-
вершеннолетних».

Со стороны России в деятель-
ности рабочей группы РКБТ участ-
вует Минздрав, который в насто-
ящее время разрабатывает новую 
концепцию противодействия по-
треблению табака на 2016–2020 го-
ды (см. 

”
Ъ“ от 31 мая). Директор де-

партамента общественного здоро-
вья и коммуникаций Минздрава 
Олег Салагай говорит, что предло-
жения рабочей группы РКБТ будут 
внимательно изучены после их по-
ступления в министерство, «до их 
получения давать им оценку вряд 
ли корректно».

Олег Трутнев

Толщина — залог здоровья

 74,5 миллиарда долларов
в такую сумму оценила «большая тройка» 
свои расходы на реализацию требований 
антитеррористического пакета
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ЦИТАТА

Я полагаю, что в ближай
шее  время мы начнем проекти
рование всех этих терминалов  
(в порту Тамань.— ”Ъ“)  
и со следующего года начнем 
их строительство
— Зиявудин Магомедов,
председатель совета директоров  
и основной владелец группы «Сумма»,  
в интервью «России 24» 17 июня

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Один из крупнейших российских 
продуктовых ритейлеров группа 
«Дикси» решила сделать ставку 
на иностранного топ-менеджера, 
весной компанию возглавил ПЕД-
РО ПЕРЕЙРА ДА СИЛЬВА, бывший 
главный операционный директор 
португальской Jeronimo Martins 
Group. О том, как шли перегово-
ры с акционерами «Меркурия», 
основного акционера «Дикси», 
а также каким он встретил рос-
сийский ритейл в условиях фи-
нансового кризиса и продуктово-
го эмбарго, господин Да Сильва 
рассказал ”Ъ“ в своем первом ин-
тервью в новой должности.

— Как вы попали в «Дикси»?
— Это долгая история, попробую 
рассказать ее коротко. До начала ра-
боты в «Дикси» я несколько раз при-
езжал в Россию. Я был в контакте с 
различными ритейлерами, в том 
числе познакомился с Львом Ха-
сисом (CEO X5 Retail Group в 2006–
2011 годах.— 

”
Ъ“), Ильей Якубсо-

ном (президент «Дикси» в 2009–2015 
годах.— 

”
Ъ“). А на одной из ритейл-

конференций встретился с Серге-
ем Кациевым (совладелец ГК «Мер-
курий», которая владеет 54,4% «Дик-
си».— 

”
Ъ“), и с несколькими менед-

жерами из команды «Дикси» у нас за-
вязались деловые отношения. По-
следние два или три года мы бы-
ли на связи, много общались, мно-
гое обсуждали. Например, возмож-
ные изменения на российском рын-
ке, его эволюцию. И некоторое вре-
мя назад он предложил мне присо-
единиться к команде «Дикси» — и 
вот после долгих переговоров и об-
суждений я здесь, отмечаю каждый 
свой день в России.
— То есть предложение о работе 
вам сделал Сергей Кациев?
— Если точнее, я был приглашен 
двумя главными акционерами. По-
нимаете, я 25 лет в индустрии ри-
тейла. Начинал с программы стажи-
ровки в Jeronimo Martins Group, куда 
пришел сразу после института с ми-
нимальным опытом. Вся моя карье-
ра строилась в пределах одной груп-
пы, на разных позициях, с разными 
обязанностями, в разных форматах. 
За последние годы меня приглаша-
ли в различные проекты — напри-
мер, построить с нуля сети в Индо-
незии, Индии. Было много предло-
жений, связанных с Южной Амери-
кой, Европой, Азией. И я вообще не 
думал о том, чтобы покидать группу 
Jeronimo, я занимал позицию опера-
ционного директора всей группы и 
одновременно был ответственным 
за развитие с нуля в Центральной 
Америке — в Колумбии. После 25 лет 
в лучшей ритейловой компании, ко-
торая существует, в которой у меня 
сложились прекрасные отношения 
с совладельцами, коллегами, сотруд-
никами во всех регионах, мне было 
очень трудно решиться ее покинуть. 
Самое трудное первое решение, ведь 
я уже стал частью обстановки, мебе-
ли в Jeronimo. (Смеется.)
— Да и Россия не самое привле-
кательное направление для пе-
реезда…
— Мы все знаем про сложности в по-
литической системе, макроэкономи-
ческой ситуации, про кризис, про эм-
барго. Но несколько вещей все-таки 
поддержали мое внутреннее реше-
ние переехать. Во-первых, возникла 
определенная химия с нашими сегод-
няшними ключевыми акционерами. 
Когда они пригласили меня, они не 
ставили задачу, скажем так, отремон-
тировать бизнес, они ставили задачу 
его развивать. Мистер Кесаев (Игорь 
Кесаев, основной владелец ГК «Мерку-
рий».— 

”
Ъ“) и мистер Кациев хотели 

пригласить кого-то, кто поможет груп-
пе, поможет менеджменту сделать 
«Дикси» одним из лидеров, одним из 
ключевых игроков, одним из победи-
телей российского ритейла, внедрить 
лучшие международные стандарты, 
стать определенным ориентиром в 
мировом ритейле. Мне понравился 
этот вызов. Кроме того, в «Дикси» мно-
гое можно улучшить, много возмож-
ностей для развития во всех трех фор-
матах. У нас чуть более 2% рынка и три 
конкурента впереди. Понимаете, сам 
процесс модернизации ритейла в Рос-
сии предполагает множество вызо-
вов, но и также много возможностей, 
перспектив. В ближайшие лет десять 
очень многое должно быть сделано. 
Третья причина связана с управлени-
ем компанией. Илья Якубсон и его ко-
манда проделали огромную работу 
— «Дикси» на рынке, они выжили по-
сле консолидации индустрии. Это од-
на из топовых компаний. Но правда 
в том, что те решения, которые при-
вели «Дикси» на сегодняшнюю пози-
цию, не приведут туда, где мы хотим 
быть в итоге. Рынок меняется, потре-
бители становятся более и более тре-
бовательными. Чувствуется давление 
кризиса, в результате какие-то из на-
ших конкурентов становятся лучше, 

какие-то сильнее, а какие-то слабее. 
«Дикси» находится где-то посереди-
не. Это неплохо, но недостаточно хо-
рошо. Четвертая причина. Я не искал 
краткосрочную работу, я вообще не 
искал работу, мне нужен был толчок 
для развития. Вызов, который есть в 
«Дикси», как раз долгосрочный.
— Несмотря на то что вы говори-
те о развитии бизнеса, а не о его 
ремонте, вы уже начали опреде-
ленные преобразования.
— В июле мы будем обсуждать крат-
косрочную стратегию компании, а 
в октябре — наши планы на следую-
щие пять лет. Для «Дикси», для «Вик-
тории», для «Мегамарта». Мы обгово-
рим предлагаемую стратегию и воз-
можные изменения на совете дирек-
торов, и будут приняты соответству-
ющие решения. В ближайшее время 
нам нужно исправить основные ве-
щи, базу. Во-первых, в наших мага-
зинах должен быть хороший эффек-
тивный ассортимент высокого ка-
чества с очень конкурентными це-
нами, никаких пустых полок, толь-
ко чистые магазины, приятное об-
служивание, хороший сервис. То, 
что я увидел, приехав сюда, причем 
не только в наших магазинах, но и в 
большинстве других,— пустые пол-
ки, некоторые продукты просроче-
ны, грязь, не очень приятное обслу-
живание и т. д. Это реальность. Чтобы 
достигнуть поставленной цели, нам 
нужно развивать средне- и долгос-
рочные отношения с нашими бизнес-
партнерами. Мы должны гарантиро-
вать им безопасность, минимизиро-
вать их риски, иногда делать взаим-
ные инвестиции. Последние два года 
внешние факторы оказывали силь-
ное влияние на российский рынок. 
Я лично верю, что в этой стране мно-
го возможностей для развития аграр-
ного бизнеса, потому что есть зем-
ля, есть отличные профессионалы 
в этой области, есть отличный кли-
мат в некоторых зонах — например, 
в Сочи, Краснодарском крае и др. Я 
уверен, что страна с такими ресурса-
ми не должна быть зависима от про-
дуктового импорта. У вас достаточно 

ноу-хау, разработок в области произ-
водства и более чем достаточно поку-
пателей, чтобы развивать эффектив-
ный сельскохозяйственный бизнес 
с высочайшими стандартами. Так по-
чему этим не воспользоваться? Мой 
предыдущий работодатель Jeronimo 
Martins — один из лидеров на рынке, 
и более 90% ассортимента сети про-
изводится в стране присутствия. Это 
то, чего я хотел бы добиться в «Дик-
си». Сегодня в «Дикси», полагаю, око-
ло 80%, а должно быть больше.
— Можно ли трактовать ваши сло-
ва как интерес «Дикси» к сельско-
хозяйственному бизнесу и воз-
можное построение собственных 
ферм, теплиц или перерабатыва-
ющего завода?
— «Дикси» собирается концентри-
роваться именно на развитии на-
ших отношений с локальными про-
изводителями. Помочь им выра-
сти на общенациональный и реги-
ональный уровень в том числе. То 
есть мы хотим поддержать местный 
агробизнес, покупать здесь все, что 
можно купить здесь,— соответству-
ющее высшим стандартам качест-
ва, а импортировать только то, что 
внутри страны найти нельзя. Напри-
мер, апельсины, бананы. Но зачем 
импортировать лосося, когда он вы-
ращивается внутри страны? Это для 
меня большой вопрос.
— Его мало.
— Если его недостаточно, это хоро-
шая новость. Значит, мы должны най-
ти кого-то, кто будет заинтересован 
развиваться вместе с нами и произво-
дить достаточное количество лосося.
— В чем еще может проявиться 
поддержка производителей — кро-
ме того, что вы будете ставить их 
продукцию на полку? Например, 
через условное кредитование.
— Через какое-то время у нас будет 
полное понимание механизмов под-
держки. Если будет необходимо пре-
доставить какое-то кредитование, 
чтобы укрепить отношения с тем 
или иным поставщиком, думаю, это 
было бы возможно. Или использо-
вать наши хорошие взаимоотноше-

ния с банками и попросить их до-
полнительно поддержать какие-то 
малые и средние предприятия. Мы 
готовы отправлять своих специали-
стов для консультаций, для внедре-
ния каких-то новых систем или тех-
нологий, ведь у маленьких компа-
ний обычно нет средств приглашать 
консультантов со стороны.
— Вы сказали, что стратегия еще 
будет утверждаться в ближайшие 
время, тем не менее реформа ас-
сортимента уже началась. В неко-
торых категориях сокращение 
может дойти до 50–70%. Чего вы 
хотите этим добиться?
— Хотел бы подчеркнуть, «Дикси» не 
собирается сокращать ассортимент, 
«Дикси» планирует его оптимизи-
ровать. Я не могу позволить продол-
жать заполнять полки воздухом на 
30–40%, потому что мы не продаем 
воздух, мы продаем продукты. Вот 
этот воздух с полок и должен быть 
убран, пространство должно остать-
ся только под продукты.
— Под воздухом вы подразумева-
ете продукты, которые не прода-
ются, но занимают место?
— Я имею в виду продукты, которых 
нет в наличии, но также и так назы-
ваемый мертвый сток. Некоторые то-
вары стоят на полках, но клиенты не 
хотят их покупать, не хотят их даже 
видеть. Мы не музей — мы магазин, 
который обязан продавать продук-
ты, которые посетители хотят поку-
пать ежедневно. Музей — это совер-
шенно другой бизнес.
— Как такие продукты оказыва-
ются на полке?
— Я даже не знаю, они из прошло-
го. Я не хотел бы комментировать то, 
чем я не занимался.
— Могли бы вы объяснить на при-
мере, что в итоге вы хотите сде-
лать. Есть компания «А», которая 
поставляет вам десять SKU, из ко-
торых продается три. Правильно 
я понимаю, что вы хотите отка-
заться от остальных семи?
— Не совсем. Компания «А» постав-
ляет нам десять продуктов, три про-
даются, остальные семь — так назы-
ваемые музейные экспонаты. Мы со-
храняем четыре товара, улучшаем 
выкладку, визуализацию, цену, ком-
муникацию, чтобы больше наце-
литься на продажу. В результате про-
дажи этих четырех продуктов толь-
ко вырастут. Наши партнеры увидят 
большую эффективность, мы смо-
жем сэкономить в том числе огром-
ное количество времени на обсужде-
нии «музейных экспонатов» и полу-
чим только продающиеся товары. 
Другой пример. Обнаружил его во 
многих наших магазинах. Есть про-
странство для 30 наименований хле-
ба, на котором пытаются предлагать 
более 100 наименований от шести 
поставщиков. В такой ситуации кли-
ент не может понять, где какой про-
дукт, по какой цене — и в итоге не 
покупает ничего, а идет в другой ма-
газин. Представьте, если бы на этом 
же пространстве были представле-
ны только два или три поставщика, 
самых надежных, и 30 наименова-
ний продукции, хорошо разложен-
ных, с понятной коммуникацией по 
цене,— клиент будет счастливее, бу-
дет покупать больше, поставщик бу-
дет очень счастлив, все будут в выиг-
рыше. Вот так это должно работать.
— Как поставщики воспринима-
ют перемены в вашем подходе к 
ассортименту?

— У некоторых производителей 
есть болезнь — они почему-то увере-
ны, что чем больше наименований 
их продукции представлено в мага-
зине, тем больше они продают. Есть 
100 наименований, они хотят 200 и 
больше. Но это неверно. Когда слиш-
ком много всего стоит на полке, по-
лучается склад с упаковками. Зачем 
это нужно? Покупатель нуждается в 
нашей помощи, когда идет в мага-
зин. Например, когда я собираюсь 
закупать продукты, у меня в голове 
очень много вопросов, что именно 
взять. И если мы сможем облегчить 
выбор для наших посетителей, они 
будут счастливы.
— Оптимизация ассортимента 
коснется только магазинов «Дик-
си» или также «Виктории» и «Ме-
гамарта»?
— Я говорю о «Дикси групп» в це-
лом. Например, «Мегамарт» — фанта-
стическая региональная сеть, кото-
рая активно поддерживает местного 
производителя. Она вся про продук-
ты, про мерчандайзинг, про комму-
никацию, про цены — все вроде в по-
рядке, разложено, расставлено. Но я 
и там увидел пустые полки — напри-
мер, очень маленький выбор стакан-
чиков, тарелочек и т. д. Спросил у ди-
ректора магазина, продается ли это. 
Она ответила, что очень мало. «Тогда 
зачем это вам? Ведь на это место мож-
но поставить то, что продается»,— не-
доумевал я. Аналогичная история в 
«Виктории» — отличные магазины, 
чистые, с высококачественными 
продуктами, с уникальным отделом 
кулинарии. Я сам всегда что-то по-
купаю в наших магазинах и «Викто-
рии» — всегда что-то из готовой еды. 
Но и там не все товары, представлен-
ные на полке, продаются. Возвраща-
ясь к вашему вопросу, работа с ассор-
тиментом не касается какого-то кон-
кретного формата, она касается от-
ношения, подхода — предлагать то, 
что хочет клиент, а не устраивать га-
лерею музейных товаров.
— Вы упомянули, что хотите пред-
лагать потребителю конкурент-
ные цены. Как вы намерены их 
достигать?
— Если у вас выстроены нужные от-
ношения с бизнес-партнерами, если 
вы планируете работать вместе, про-
гнозируете спрос, гарантируете объ-
ем закупки на последующие меся-
цы, производитель может закупить 
еще лучшие ингредиенты, меньше 
потратить на упаковку, дешевле осу-
ществить транспортировку, оптими-
зировать запасы. И все это сказыва-
ется на цене — так она становится 
лучше при значительно лучшем ка-
честве.
— Успели ли посмотреть магази-
ны конкурентов?
— Да, конечно, я посещаю магазины 
наши и наших конкурентов в том чи-
сле как покупатель. Я должен делать 
это каждый день, чтобы понимать, 
что происходит на рынке. Причем не 
только в Москве, но и в других реги-
онах — я уже побывал в Мурманске, 
Калининграде, Челябинске, Екате-
ринбурге, Санкт-Петербурге, других 
городах. В наших магазинах я разго-
вариваю с сотрудниками, спраши-
ваю их, нравится ли им работа, что 
им нужно, чего им не хватает, чем я 
могу им помочь. Это работа прези-
дента компании, разве не так?
— А если говорить про походы в 
магазины конкурентов, что вы 
там для себя отметили, какие са-

мые серьезные ошибки нашли? 
Или, наоборот, подсмотрели ка-
кие-то идеи, которые захотелось 
внедрить в магазины группы 
«Дикси»?
— Честно говоря, меня не волнуют 
ошибки и проблемы конкурентов. Я 
всегда сфокусирован на том, что они 
делают лучше, чем мы. Для меня на-
ши конкуренты — это те, к кому я от-
ношусь с большим уважением, и к 
маленьким, и к большим, ко всем, 
кто есть на рынке.
— Могли бы вы привести приме-
ры, что «Пятерочка» или, напри-
мер, «Магнит» делает лучше вас?
— Этим я поделюсь с моей коман-
дой, если увижу, но не с прессой.
— Помимо работы с ассортимен-
том в компании предполагается 
пересмотр подхода к экспансии?
— Я посетил несколько сотен наших 
магазинов, но не несколько тысяч, 
которые мы имеем. И одна вещь, ко-
торую я знаю: «Дикси» должны быть 
там, где есть потребители. В России 
140 млн потенциальных покупате-
лей, поэтому наших магазинов мо-
жет быть по крайней мере в десять 
раз больше. Но пока я не занимался 
вопросами долгосрочной экспансии.
— Есть ли у вас какие-то KPI — 
ваши собственные, внутрен-
ние или от акционеров — о том, 
сколько у вас должно быть мага-
зинов, например, через пять лет? 
Может быть, есть понимание, 
как должны измениться оборот, 
доля рынка?
— Конечно, все это есть. Первое — че-
рез десять лет мы должны быть сре-
ди победителей на этом рынке. Вто-
рое — в наших магазинах должны 
быть введены лучшие международ-
ные стандарты. Третье — мы долж-
ны стать международным ориенти-
ром в том числе для зарубежных кол-
лег. Четвертое — мы хотим стать луч-
шим работодателем и самым надеж-
ным бизнес-партнером в индустрии.
— В цифрах или деньгах это мож-
но выразить?
— Это последнее — конечно, быть 
очень прибыльными. Конкретные 
цифры мы обсудим на совете дирек-
торов.
— Я думаю, вы уже в курсе, что 
сейчас обсуждаются довольно се-
рьезные изменения с точки зре-
ния законодательного регулиро-
вания торговли, отношения роз-
ницы и поставщиков. Как этот во-
прос решается в странах, где вы 
работали ранее? Как он должен 
решаться, по вашему мнению?
— Во всех странах прошли подобные 
обсуждения, это не только россий-
ская специфика. Обычно система де-
ловых взаимоотношений выстраи-
вается гораздо лучше, когда регули-
руется самостоятельно. Бизнесмены 
— люди ответственные и должны 
договариваться между собой. Закон 
должен участвовать в процессе толь-
ко тогда, когда стороны не могут ре-
шить какой-то вопрос или не знают, 
как сделать это эффективнее. Подоб-
ные регуляции чаще приводят к ин-
фляции, неэффективности, безрабо-
тице, а закон должен работать на бла-
го покупателя.
— Вы говорите про саморегули-
рование, сейчас обсуждается воз-
можность создания так называе-
мого совета рынка. Ваш предшест-
венник Илья Якубсон был доволь-
но активным участником общест-
венной работы, он возглавлял про-
фильную ассоциацию. Насколько 
вам близка такая работа, хотите ли 
вы ею заниматься в России?
— Илья внес огромный вклад в ра-
боту ритейл-индустрии в России. На 
всех предыдущих позициях я тоже 
был очень близок к подобным про-
цессам. Я был основателем Ассоциа-
ции ритейлеров в Польше, с прези-
дентом ассоциации мы иницииро-
вали ее создание. Организовали со-
вет директоров, мы дали возмож-
ность нашим конкурентам участво-
вать в этой ассоциации, но изначаль-
но основное управление было на 
нас. Я также был одним из основате-
лей и президентом польской двусто-
ронней Торговой палаты, она была 
одной из самых активных организа-
ций. Я также был вовлечен в деятель-
ность ECR (международная органи-
зация Efficient Consumer Response, 
работающая в 40 странах.— 

”
Ъ“) не-

сколько лет назад. Благодаря этому я 
имел дело со многими инициатива-
ми, которые обсуждались. Я уже за-
давался вопросом, каково будет мое 
место в подобных процессах в Рос-
сии, но в ближайшие месяцы я наме-
рен сфокусироваться на работе вну-
три компании — на наших преобра-
зованиях, на привычках наших по-
купателей. Поэтому на данном этапе 
доверю общественную работу сво-
им вице-президентам, коллегам по 
совету директоров.

Интервью взяли  
Анастасия Дуленкова  
и Олег Трутнев

«Страна с такими ресурсами  
не должна быть зависима от продуктового импорта»
Президент «Дикси» Педро Перейра Да Сильва о взгляде на российский ритейл

У вас более чем  достаточно 
покупателей, чтобы 
 развивать эффективный 
сельскохозяйственный  
бизнес с высочайшими 
стандартами

Некоторые товары  стоят 
на полках, но клиенты  
не хотят их  покупать. 
Мы не музей — мы  магазин, 
который обязан прода-
вать продукты

Честно говоря, меня  
не волнуют ошибки  
и проблемы  конкурентов. 
Я всегда сфокусирован 
на том, что они делают 
лучше, чем мы
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C O M P A N Y  P R O F I L E Г Р У П П А  К О М П А Н И Й  « Д И К С И »

Ведет свою историю от одноименного магазина формата дискаунтер, открытого в Мо-
скве в 1999 году. На 31 марта 2016 года торговая сеть группы охватывала 697 насе-
ленных пунктов и насчитывала 2749 магазинов общей торговой площадью 925,9 тыс. 
кв. м в Центральном, Северо-Западном и Уральском федеральных округах. Среди них 
— 2598 магазинов «у дома» «Дикси», 112 магазинов «Виктория», один магазин Cash 
и 38 компактных гипермаркета «Мегамарт» и «Минимарт». Число сотрудников группы 
превышает 60 тыс. человек. В мае 2007 года компания провела IPO на РТС и ММВБ на 
сумму $360 млн. Контрольным пакетом акций группы (54,4%) владеет холдинг «Мерку-
рий» Игоря Кесаева, 45,6% в свободном обращении. В 2015 году выручка группы со-
ставила 272,3 млрд руб. (рост на 18,9%), за первый квартал 2016 года — 74,1 млрд 
руб. (рост на 16,5%). Чистая прибыль в 2015 году составила 588,6 млн руб., в первом 
квартале 2016 года компания зафиксировала чистый убыток 1,5 млрд руб. Капитали-
зация группы «Дикси» на 20 июня на Московской бирже достигала 37,5 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О П Е Д Р О  П Е Р Е Й Р А  Д А  С И Л Ь В А

Окончил экономический факультет Universidade Nova в Лиссабоне (1989). 
 Получил степень MBA в Гарвардской школе бизнеса (2008).

Начал карьеру в 1990 году менеджером в португальской группе компаний 
Jeronimo Martins, занимающейся производством и дистрибуцией товаров повсед-
невного спроса. В 1994 году назначен главой отдела закупок супермаркетов Pingo 
Doce в Лиссабоне, входящих в группу. С 1998 года — глава отделения группы на Ма-
дейре. С 2000 года руководил польской сетью дискаунтеров Biedronka, принадлежа-
щей Jeronimo Martins. В 2004–2010 годах входил в совет директоров международной 
организации Efficient Consumer Response. В 2005 году занял должность советника 
при правительстве Португалии по вопросам интернационализации экономики стра-
ны. В марте 2008 года возглавил Польско-португальскую торговую палату. В 2010–
2015 годах — главный операционный директор Jeronimo Martins Group, руководил 
также деятельностью группы в Польше и Колумбии. 9 марта 2016 года назначен пре-
зидентом группы компаний «Дикси».

Обладатель ряда государственных наград Португалии, Польши и Колумбии.



культура

В Иваново завершился X Международный кино-
фестиваль имени Андрея Тарковского «Зеркало». 
Юбилейный смотр подтвердил репутацию меро-
приятия сдержанно-возвышенного и даже мета-
физического: кипящую «культурную» программу, 
скандальные прессухи и презентации грядущих 
блокбастеров тут привычно заменяют поэтические 
турниры, вечера фортепианной музыки и бодря-
щие своей адекватностью зрительские обсужде-
ния. Из Иваново — СТАНИСЛАВ Ф. РОСТОЦКИЙ.

Сомнений в том, что «Зеркало» носит имя Андрея Тар-
ковского с полным на то основанием, и не только по 
причине географических привязок (в здешних местах 
великий режиссер родился и был крещен), не возника-
ло ни на секунду. В том числе и когда дело дошло до раз-
дачи немногочисленных, но оттого еще более весомых 
наград. Жюри во главе с голландским мэтром режиссе-
ром Йосом Стеллингом выбирало из десяти фильмов, 
снятых по всему свету — временами в самых парадок-
сальных копродукциях. Гран-при достался показанно-
му в этом году в Роттердаме «Темному зверю» Фелипе Гер-
реро. Фильм о трех колумбийских женщинах, спасаю-
щихся от тягот военного времени, исчерпывающе вы-
ражает основной творческий метод молодого режиссе-
ра, который, если верить фестивальному каталогу, со-
здал производственно-прокатную компанию, «специа-
лизирующуюся на авторском кино с акцентом на фор-
мальные эксперименты и деструктивное повествова-
ние». Наблюдать за этим небезынтересно, но «Темный 
зверь» определенно впечатлил жюри куда больше, не-
жели критиков и зрителей. Зато документально-игровая 
«Земля просвещенных» бельгийца Питера Яна де Пюи 
была принята единодушно. Фильм о детских бандах из 
современной афганской глубинки стал обладателем од-
новременно награды жюри «За выдающиеся професси-
ональные достижения» и приза зрительских симпатий. 
Специального упоминания за лучшее визуальное реше-
ние удостоился Войцех Старонь, оператор латвийского 
«Рассвета» Лайлы Пакалныни — изящной, временами 
даже виртуозной фантазии на тему «Бежина луга» Сер-
гея Эйзенштейна. Лучшим режиссером был назван уро-
женец Северного Ирана Бабак Джалали, приехавший на 
фестиваль с «Радиогрезами» — очаровательной и зача-
стую истерически смешной драмеди об одном дне ра-
диостанции в Сан-Франциско, которая вещает для иран-
ской диаспоры. Гвоздем эфира должен стать джем-сей-
шен первой афганской рок-группы «Грезы Кабула», спе-
циально по такому случаю выписанной с родины, с их 
кумирами из «Металлики», а пока монстры рока задер-
живаются, в эфире звучит классическая сальвадорская 
поэзия, дает интервью победительница конкурса кра-
соты «Мисс США—Иран», заливается синтезаторными 
трелями русская «Катюша», а слушатели делятся своими 
бесконечными историями одиночества в феерической 
передаче «Иранские будни»…

Но, пожалуй, самый значительный и впечатляющий 
фильм фестиваля был по достоинству оценен жюри мо-
лодых кинокритиков, вручавших свою премию «Голос». 
Он был подан за фильм «Я, Ольга Хепнарова», поставлен-
ный по собственному сценарию Томашем Веинребом 
и Петром Каздой. В основе лежит история более чем ре-
альная: весной 1973 года чешка Ольга Хепнарова была 
повешена за то, что сознательно выехала на тротуар и пе-
редавила множество людей, восемь из которых сконча-
лись. В письмах, ставших достоянием общественности, 
Ольга обвиняла окружающих в уничтожении ее как лич-
ности и ставила внешнему миру твердый ноль: «Я, Оль-
га Хепнарова, жертва вашего зверства, приговариваю 
вас к смертной казни через наезд автомобилем». Фильм 
вызывает череду не всегда очевидных, но ярких ассоци-
аций (от лучших примеров отечественной перестроеч-
ной «чернухи» до «Таксиста» Мартина Скорсезе и «Слона» 
Гаса Ван Сента). А заглавная героиня, блестяще сыгран-
ная Михалиной Ольшанской (ее, кстати, в положенный 
срок можно будет увидеть в «Матильде» Алексея Учителя 
в компании Данилы Козловского), может претендовать 
на то, чтобы хотя бы на время занять свое место на пусту-
ющем пьедестале современного антигероя-бунтаря без 
причины и следствия.

Если «Голосом» (в кулуарах немедленно переимено-
ванным в «Голос. Дети») регламент фестиваля попол-
нился в прошлом году, то на этот раз впервые была вру-
чена награда «Выбор молодых» — два десятка невзро-
слых ивановцев выбирали лучшую из 14 лент програм-
мы российского кино «Свои». Юные киноманы оказа-
лись единодушны как с академической «Никой», так 
и с «Белым слоном» Гильдии киноведов и кинокрити-
ков — лучшим фильмом, над которым «несмотря на всю 
его сложность, очень интересно размышлять», был на-
зван «Милый Ханс, дорогой Петр» Александра Миндад-
зе, и это при том, что среди «Своих» было немало кар-
тин, куда четче ориентированных на молодежную ау-
диторию вроде «Тряпичного союза» Михаила Местецко-
го, «Хардкора» Ильи Найшуллера или «Убрать из друзей» 
Лео Габриадзе.

Призерами же документальной программы «Зеркало 

”
Артдокфеста“. Отражение» стали дебютная «Саламанка» 

Руслана Федотова и Александры Кулак (хроника быто-
вания меннонитской общины в Мексике; приз «Малое 
зеркало») и новая работа шведского классика Ежи Слад-
ковского «Дон Жуан», уже успевшая победить на главном 
мировом форуме документального кино IDFA в Амстер-
даме (история подростка-аутиста, не без труда, но по-сво-
ему вдохновенно входящего во взрослую жизнь; приз 
«Большое зеркало»).

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Новые отражения 
в «Зеркале»
Завершился кинофестиваль 
имени Андрея Тарковского

В финском Куопио, городке на 110 тыс. жителей, 
раскинувшемся среди озер в 400 км севернее 
Хельсинки, проходит старейший в Европе между-
народный танцевальный фестиваль. Из Куопио — 
ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

Фестиваль в Куопио родился в годы советского за-
стоя и поначалу оглядывался на СССР: классический 
балет и фольклорные танцы занимали изрядную часть 
его программы. Лет пятнадцать назад куратором фе-
стиваля стал Йорма Уотинен, один из главных фин-
ских хореографов-радикалов, и программа между-
народного танцфорума резко развернулась к Западу 
и современности. Со временем толерантность курато-
ра взяла верх над принципами записного авангарди-
ста: в последние годы в Куопио залетают и классиче-

ские «лебеди», хоть и не из российского гнезда. Куль-
минацией фестиваля обычно оказывается гала-кон-
церт, на котором куратор играет роль просветителя-
конферансье; как правило, эти концерты принципи-
ально разностильны и многожанровы — в отличие от 
приглашенных трупп, они обязаны удовлетворить лю-
бые запросы публики.

Гала этого года было посвящено исторической памя-
ти, но вышло небогатым: даже в Финляндии сказывают-
ся трудные для культуры времена. Классический балет 
представляла столичная пара — Салла Эрола и Михал 
Крчмарж из Финского национального балета, и в их ис-
полнении классический балет выглядел непоправимо 
пародийно. Пара премьеров — жизнерадостный бон-
виван с ростом и статью Портоса и невысокая корена-

стая блондинка с крепкими ногами, негнущейся спи-
ной и полным набором старобалетных актерских штам-
пов — станцевала первое свидание Солора и Никии из 
«Баядерки» Петипа, исправленного и дополненного На-
тальей Макаровой, а также прощальный дуэт из «Оне-
гина» Джона Крэнко. Столичные солисты, танцуя с яв-
ным удовольствием, довели академические па до тако-
го уровня физкультурной бессмысленности, что в бес-
поворотной кончине классического танца в Финляндии 
могли усомниться разве что оптимистичные жители Ку-
опио, с почтением приветствовавшие «классиков» как 
хранителей музейного наследия.

Финский танцтеатр Tsuumi выступил с фрагментом 
спектакля «Kake», в котором иронизировал над сексу-
альной и эмоциональной распущенностью 1970–1980-
х. Под живой доморощенный оркестрик немолодой 
мужчина (в блестящей короткой курточке, спущенных 
джинсах, с роскошной гривой и мешками жировых от-
ложений на длинной талии), не попадая в ноты, пел не-
что латиноамериканское, падал на колени, бил каблу-
ками ковбойских сапог, изображая испанскую страсть, 
метался между двумя потрепанными ровесницами. Сде-
лав наконец окончательный выбор, он загнал избранни-
цу в кулисы, спустил штаны и сымитировал половой акт 
с невидимой партнершей. Покинутая героем брюнетка 
разделась до лифчика и, подкашиваясь на неверных но-
гах, спела пугачевский «Миллион алых роз», оплакивая 
несостоявшуюся любовь и ушедшую молодость: мемо-
риальный перформанс с убийственной пошлостью за-
свидетельствовал о прискорбных аберрациях человече-
ской памяти.

Два относительно молодых, 35-летних автора — фин-
ский хореограф-танцовщик Рику Лехтополку и нидер-
ландец Дэвид Миддендорп со своей компанией — вспо-
минали о своих предшественниках, показав эпигон-
скую хореографию, бледную копию образца 1990-х. 
Финн тщетно копировал достижения соотечественни-
ка Теро Сааринена, нидерландец пытался острить с по-
мощью компьютерной анимации, безнадежно убогой 
в сравнении с фантазиями корифеев жанра вроде Жо-
зе Монтальво.

Молодое поколение мировых «современников» пред-
ставляла китаянка Се Синь, показавшая хореографию 
не авангардную, а типично азиатскую, пантеистиче-
скую: ветвящуюся, струящуюся, прорастающую, теку-
чую. Но выглядели ее номера совершенно неотрази-
мо — благодаря телесному и профессиональному совер-
шенству самого хореографа и ее партнера Ли Сина. Эти-
ми двумя артистами можно любоваться часами — как ог-
нем или морским прибоем: их фантастически гибкие, 
чувственные, импульсивные тела будто не знают земно-
го притяжения и двигательных ограничений. И только 
самим артистам известно, сколько труда надо потратить 
и сколько различных техник освоить, чтобы добиться та-
кой потрясающей свободы и универсальности.

Строгий иерархический профессионализм, прису-
щий азиатскому contemporary dance (в отличие от демо-
кратического европейского современного танца, про-
возгласившего, что танцевать на сцене вправе любой же-
лающий),— гарантия его долголетия. Японская труппа 
Sankai Juku, основанная 40 лет назад Усио Амагацу, вы-
глядит как в годы своей молодости, даром что тоже пред-
ается воспоминаниям. Показанный на фестивале спек-
такль «Меж двух зеркал» — дайджест из лучших работ 
японского мастера, одного из главных пропагандистов 
«постхиросимского» искусства буто на Западе. Его «та-
нец мертвых» завораживающе красив: выбеленные тор-
сы, лица и бритые черепа артистов, мраморные склад-
ки их многосложных юбок и платьев, ломкие изощрен-
ные позы, лепестки распахнутых или скрюченных паль-
цев, медитативные шажки и кружения. Дымные фонта-
ны талька, взлетающие над сценой, колдовской лунный 
свет, освещающий путь в небытие, боевой рокот япон-
ских барабанов и нежное звяканье колокольчиков — та-
кой смертью можно приворожить, не напугать. Что и де-
лает уже четыре десятилетия Усио Амагацу и будет де-
лать, пока позволят силы. Потому что, в отличие от без-
возвратно состарившегося европейского современного 
танца, японский буто недоступен времени — как всякий 
настоящий магический ритуал.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Буто и другое
В Финляндии открылся 47-й Kuopio Dance Festival
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В петербургской Kgallery открылась выставка фотографий  
Михаила Барышникова, сделанных Робертом Уитменом.  
Подробности — в ближайших номерах ”Ъ“культура

Получивший гран-при кинофестиваля «Зеркало» фильм 
«Темный зверь» Фелипе Герреро исчерпывающе выражает 
главный творческий метод молодого режиссера 
ФОТО IFFR.COM

«Танец мертвых» в исполнении японской труппы 
Sankai Juku выглядит завораживающе красиво 
ФОТО KUOPIODANCEFESTIVAL.FI
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Сегодня пройдут матчи третьего тура  
и определятся участники первого раунда  
play-off от групп C и D

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЕВРО-2016

Сборная России отстояла свое очко
Она потерпела очередную футбольную катастрофу

Французский чемпионат Европы за-
кончился для сборной России позором. 
В решающем матче группового этапа 
она потерпела разгромное поражение 
от валлийской команды со счетом 0:3, 
и счет совершенно точно отражал содер-
жание игры. Россияне финишировали 
на последнем месте в группе B и, кажет-
ся, претендуют на звание худшей ко-
манды первенства. За очередным рос-
сийским футбольным крахом, на сей раз 
очень громким, наблюдали в Тулузе кор-
респонденты ”Ъ“ АЛЕКСЕЙ ДОСПЕХОВ 
и АФСАТИ ДЖУСОЙТИ.

Это была, конечно, непривычная для ны-
нешнего чемпионата Европы картина — 
идущие бок о бок по мосту через Гаронну к 
стадиону в Тулузе и приветливо, словно ста-
рые друзья, улыбающиеся друг другу рос-
сийские и валлийские болельщики. А над 
их головами вместо нависавших над аре-
ной накануне хмурых туч — яркое солнце, 
настоящее южное солнце. Она, эта картина, 
слишком контрастировала с черным фанат-
ским фоном предыдущих дней — с жестоки-
ми марсельскими рейдами прибывших из 
России крепких ребят в балаклавах, с пья-
ным английским разгулом в Лилле. Со сфор-
мировавшимся уже представлением о том, 
что россияне могут разговаривать с теми, 
кто приехал с Британских островов, только 
кулаками. Впрочем, как и гости с островов с 
россиянами.

И вдруг посреди этой нежданной благода-
ти нестройный, но мощный хор завел «Катю-
шу». Она заставила вздрогнуть, вспомнить, 
что какими бы мирными ни стали вдруг свои 
и чужие фанаты, они теперь идут на войну. И 
этот расклад — из категории все или ничего 
— для сборной России был как раз привыч-
ным. Про ее достижения принято говорить 
с легкой иронией, но на самом деле в своей 
истории она почти постоянно пробивалась 
на топ-турниры — чемпионаты мира и Евро-
пы, то есть, по крайней мере формально, по-
падала в футбольную элиту. Вот только все эти 
топ-турниры, за исключением бронзового, 
похожего на чудо австрийско-швейцарского 
Евро 2008 года, оборачивались для нее одним 
и тем же — вылетом из группы во многом как 
раз из-за неумения сыграть, как нужно, вы-
прыгнуть из штанов именно в решающем 
матче. Теперь в решающем матче нужно бы-
ло во что бы то ни стало обыграть оказавшу-
юся, несмотря на более чем полувековое от-
сутствие на элитных соревнованиях, удиви-
тельно зубастой сборную Уэльса. И воевать с 
ней тренер сборной России Леонид Слуцкий 
отправил примерно тот же состав, что пусть 
не додавил, но хотя бы придавил во втором 
тайме словаков,— с Романом Широковым 
вместо травмированного Олега Шатова в ро-
ли плеймейкера, с вышедшими, как и Широ-
ков, в Лилле на замену в опорную зону вме-
сто Александра Головина и Романа Нойштед-
тера Павлом Мамаевым и Денисом Глушако-
вым. А еще — с Дмитрием Комбаровым на ле-
вой бровке вместо Георгия Щенникова. Без-
условно, чуточку более атакующий по срав-
нению с прежним состав.

Но этот состав кидаться сломя голову впе-
ред не торопился. Он щупал воду. Как-то осто-
рожно, даже робко щупал. Сборная России 
словно боялась сразу слишком глубоко по-
грузиться в нее и нарваться на те же пробле-

мы, на которые нарвалась в предыдущем мат-
че, со словаками,— на контратаки, в одну-две 
передачи разрывающие хрупкую защиту. Те-
перь она, кажется, сама звала соперников на 
свою половину: почувствуйте себя фаворита-
ми, расслабьтесь, совершите же ошибку… По-
жалуйста, совершите ее! Валлийцы принима-
ли приглашение неохотно. Они — это было 
видно — сами слегка мандражировали, тря-
слись, находясь в одном шаге от по их-то мер-
кам точно исторического свершения.

И все же первой ошибку допустила рос-
сийская сборная. Грубую, нелепую. Такую, 
какую сборная, которая хочет прорваться в 
play-off чемпионата Европы, пусть проходя-
щего в расширенном формате, с участника-
ми-новичками, допускать не имеет права. 
Небрежный собственный пас в центр поля, 
перехваченный валлийцами. Наплеватель-
ское отношение к пасу чужому — от Джо Ал-
лена. Зияющая перед штрафной дыра — от-
крытый настежь защитниками коридор для 
рывка Аарона Рэмси. Про валлийскую ко-
манду все знают, что это — команда Гарета 
Бейла. Но Рэмси — футболист почти такой 

же матерый, как форвард «Реала», и с Игорем 
Акинфеевым он разобрался без труда. Сбор-
ная России привезла себе быстрый гол, кото-
рый в таких матчах на вес золота.

В нем хотелось разглядеть что-то полез-
ное: ну вот, зато раскрепостились, зато ра-
зозлились. Зато поджали валлийцев, на-
валились на них хотя бы числом — ведь и 
столп обороны Василий Березуцкий с пе-
ребинтованной после жесткого столкно-
вения с оппонентом головой, спаситель в 
марсельской игре с англичанами, уже не-
подалеку от их ворот.

Иллюзии развеялись быстро. Сборная 
Уэльса будто дожидалась этого навала в от-
вет на свою удачу, будто знала, что у росси-
ян тут же снова порвется в тылах в лоскуты. 
Там, перед штрафной, реагируя на валлий-
ский выпад, российская защита сыграла не 
просто фальшиво — чудовищно фальшиво. 
Нил Тейлор, левый защитник сборной Уэль-
са, любящий подключения, сам, похоже, не 
мог предположить, насколько комфортным 
будет это. Мяч прилетел к нему от Широко-
ва, зря решившего помочь обороне, а ря-
дом с Тейлором не было никого. Перед ним 
— только Акинфеев, который сделал все что 
мог. Российский голкипер отразил первый 
удар, но и отскок достался сопернику, по-
прежнему одинокому.

Прошло меньше половины тайма, а сбор-
ная России вместо того, чтобы ловить свой 
шанс, горела с катастрофическим счетом. И 
игра ее была катастрофической. На такую 
игру наверняка было больно смотреть тем, 
кто час назад бодро распевал «Катюшу». Иг-
ра без ритма, без идеи, подавляющее боль-
шинство атак загублено в зародыше. Един-
ственная, которая вылилась в момент, роди-
лась не в позиционном наступлении, а из ря-
дового выноса Акинфеева. На него, проинту-
ичив, что валлиец махнет мимо мяча, выбро-
сился Артем Дзюба и едва не проткнул врата-
ря Уэйна Хеннесси. Но это был совсем не ха-
рактерный для матча эпизод.

Куда более характерными были эпизоды 
с неприятными укусами теперь с чистой со-
вестью отсиживавшихся в окопах валлий-
цев. Например, эпизод, в котором Бейл со 
скоростью TGV пробежал полполя, а потом 
выкатил мяч Рэмси. Акинфеев выручил, со-
рвав аплодисменты российского сектора. 
Аплодировать тем его партнерам, в чьи обя-
занности входило напрягать Хеннесси, по-
водов у этого сектора было минимум. Ожи-
вился он разве что, когда Игорю Смольнико-
ву наконец выпала возможность исполнить 
нацеленный навес справа. Он таил в себе по-
тенциальную угрозу валлийскому счастью, 
но вышел чересчур высоким. До такого не 
дотянуться, как ни старайся.

На перерыв российские фаны уходили, 
сквернословя и, судя по всему, не желая воз-
вращаться назад, на трибуну. И их можно бы-
ло понять: так плохо сборная России не иг-
рала давным-давно. Она была далеко не без-
упречна и в матчах с англичанами и слова-
ками, но вчера растерялась совершенно. Уте-
шить фанов, все-таки, как ни странно, воз-
вращавшихся, наверное, могли лишь еще 
свежие воспоминания. Во вторых таймах 
прошлых встреч россияне добавляли.

Вчера во втором тайме добавила сборная 
Уэльса. Добавила вполне ощутимо, перей-
дя от игры вторым номером к игре с пози-
ции силы, «на туше». И вскоре Леонид Слуц-
кий уже усаживал на лавку вслед за Васили-
ем Березуцким (перебинтованного защитни-
ка подменил брат-близнец Алексей) Романа 
Широкова, выпуская недавнего тинейдже-
ра Александра Головина. Головин провалил-
ся со словаками. Но во встрече с валлийца-
ми джокер с признаками туза в рукаве Ши-
роков, который, как предполагалось, дол-
жен затерзать противников умными переда-
чами, провалился еще более явно. По сути, 
он вообще не видел мяча. А мяч надо было 
отбирать любой ценой. И для такой цели бо-
лее годным выглядел Головин.

Сборная России и вправду стала мячом 
владеть почаще, игру отодвинула. Правда, 
как успех рассматривать это было глупо. Ей 
ведь требовалось забивать. А находить про-
белы в валлийских построениях ей никак не 
удавалось. Приходилось довольствоваться 
малым и, допустим, бить из таких позиций, 
из которой бил Денис Глушаков,— с подбора 
в паре десятков метров от ворот, по скачуще-
му мячу. Разумеется, в «яблочко» угодить ему 
было нереально.

А сборная Уэльса до очередного россий-
ского ляпа дотерпела. Рэмси, очутившись на 
острие очередного выпада, сыграл примерно 
так, как обязан был играть Широков. Не лома-
нулся на хлипкую преграду из российских за-

щитников, а боковым зрением заметил рва-
нувшего слева от него Бейла. Из представите-
лей сборной России на того никто не обратил 
никакого внимания. Бейл забил и словацкой, 
и английской командам. Обеим — со штраф-
ных, могучими ударами. Чтобы забить росси-
янам, ему напрягаться не потребовалось.

А такие веселые и солнечные поначалу 
российские болельщики умолкли и приня-
лись смотреть не на поле, а куда-то назад — 
прикидывая, как побыстрее покинуть этот 
стадион, где пережили такой позор. Задер-
живаться на нем не было никого смысла. Как 
и сборной России не было никакого смысла 
задерживаться на этом чемпионате Европы. 
Это был чемпионат со сниженным конкурс-
ным баллом для выхода в play-off. Но россий-
ская сборная и на сниженный балл не натя-
нула. На двух последних топовых турнирах 
— чемпионате Европы 2012 года и чемпио-
нате мира 2014-го — она оставалась треть-
ей в своей группе возле выхода в престиж-
ную кубковую стадию. Сейчас осталась на 
низшей, четвертой строчке — на расстоя-
нии в километры от него, если мерять каче-
ством футбола. И итог французского первен-
ства наверняка вызвал бы сомнения в том, 
что она сумеет преодолеть квалификацию 
на следующий турнир, если бы не то обсто-
ятельство, что преодолевать ее не надо: чем-
пионат мира в 2018 году примет Россия.

Несмотря на три пропущенных мяча, 
лучшим в составе сборной России  
был ее вратарь Игорь Акинфеев    
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

НБА

Победили сильнейших
«Кливленд» впервые стал чемпионом главной баскетбольной лиги мира

Новым чемпионом НБА стал клуб  
«Кливленд Кавальерс». Его чемпионст-
во и логично, и парадоксально однов-
ременно. От самой щедрой команды 
лиги успеха ждали скорее в прошлом 
сезоне. Но, уступив год назад в фина-
ле «Голден Стейт Уорриорс», «Клив-
ленд» пережил после этого непростые 
времена, потерял фаворитский статус, 
но взял у калифорнийцев реванш, вы-
крутившись в финале из безнадежной 
ситуации. Соперников кливлендцы, ли-
дером которых является ярчайшая ба-
скетбольная звезда мира Леброн Джей-
мс, дожали в седьмом матче на чужой 
площадке — 93:89.

Для России успех «Кливленда» стал без-
условным событием. Отечественных баскет-
болистов в НБА выступало не так уж мало, и 
среди них, например, был заслуживший за 
десять с гаком сезонов в сильнейшей про-
фессиональной спортивной лиге мира ве-
ликолепную репутацию Андрей Кирилен-
ко, который теперь трудится президентом 
Российской федерации баскетбола. Но ни-
кому из них не удавалось хотя бы в качест-
ве игрока глухого запаса добраться со своим 
клубом до чемпионского титула. И вот нако-
нец прорыв случился.

Причем в «Кливленде» россиян сразу 
двое. И если Александр Каун — это как раз 
тот самый глухой запас, то другой центро-
вой, Тимофей Мозгов,— фигура для клу-
ба вполне важная. В этом сезоне он, прав-
да, уже не был одним из лидеров, как в пре-
дыдущем, но по крайней мере на площад-
ку, пусть, как правило, ненадолго, выходил 
регулярно. В финале Мозгов появился на 
ней в пяти матчах из семи, и на всех триум-
фальных фото из раздевалки его легко мож-
но заметить.

Впрочем, в Америке российский фактор, 
смакуя кливлендский успех, если и упоми-
нали, то вскользь. Все понятно: сюжеты ло-
кальные затмевал сюжет грандиозный, гло-
бальный — о том, какой долгой и кривова-
той дорожкой «Кливленд» добрался до этого 
чемпионства.

Клуб этот — молодой, но молодой отно-
сительно, по меркам НБА. Он создан в 1970 
году, и за прошедшие с того момента четы-
ре с половиной десятилетия переживал раз-
ные времена — и плохие, и хорошие. Но на 
титул ему замахнуться никак не удавалось. 
Не удавалось даже после того, как в 2003 го-
ду «Кливленд» получил шикарного новичка, 
может быть, наиболее талантливого со вре-
мен великого Майкла Джордана баскетболи-
ста в мире. Речь о Леброне Джеймсе.

И с ним «Кливленд» продолжал оставать-
ся клубом скорее второго эшелона. Сам 
Джеймс, которого, кажется, немного напря-
гало отсутствие среди личных трофеев тро-

феев командных, в 2010 году решил уйти в 
швырявшийся деньгами «Майами Хит» и с 
ним взял два чемпионских звания.

А в 2014 году «Кливленд» вдруг поменял 
весовую категорию. Подбор игроков у него 
и так-то был достаточно крепким, позволяв-
шим рассчитывать на многое. Но «Каваль-
ерс» совершил ход, который моментально 
сделал его не просто претендентом на титул, 
а претендентом основным — вернул Лебро-
на Джеймса.

Если бы «Кливленд» стал чемпионом в 
прошедшем сезоне, этому никто не удивил-
ся бы. В лиге не было более щедрых клу-
бов («Кавальерс» и сейчас уверенно лидиру-
ет по размеру платежной ведомости — по-
чти $106 млн, $23 млн из которых ежегод-
но достаются Джеймсу). В лиге не было клу-
бов, более, что ли, явно скроенных под та-
кой результат.

Но не сложилось. По ходу play-off «Клив-
ленд» подкосили травмы некоторых игро-
ков основы, а в финальной серии все оконча-
тельно и бесповоротно убедились в том, что 
«Голден Стейт», пусть о нем до этого говори-
ли поменьше, превосходит «Кавальерс» по 
большинству игровых параметров, а вожак 
оклендцев Стефен Карри ничуть не хуже, а в 
смысле умения управлять коллективом, ве-
сти его за собой — даже лучше, чем Джеймс.

В следующем сезоне до финала добрались 
те же самые клубы, а расклад был уже совсем 
иным. Выигрыш «Голден Стейт» представ-
лялся чем-то неизбежным. Он выдал неверо-
ятный регулярный чемпионат, по ходу кото-
рого установил рекорд НБА, потерпев всего 
девять поражений. Карри утвердился в ста-
тусе лучшего баскетболиста, опять получив 
приз MVP. А вот «Кливленд» шатало. Шатало 
так сильно, что в январе он уволил с тренер-
ского поста бывшего тренера сборной Рос-

сии Дэвида Блатта, предпочтя ему имевше-
го небогатый опыт Тайона Лью. Казалось, ве-
ликие свершения ему не светят, а сам по се-
бе выход в финал — уже подвиг.

Настоящий подвиг, как выяснилось, был 
впереди. После четырех матчей «Кливленд» 
уступал «Голден Стейт» со счетом 1:3. История 
НБА говорила о том, что это отставание — 
приговор: никто до сих пор не отыгрывал его 
в решающих сериях. К тому же чисто игровое 
калифорнийское превосходство было доста-
точно заметным. Золотой для него итог пред-
ставлялся итогом логичным, справедливым.

Но торжества логики не случилось. Вме-
сто него случилось преображение «Кливлен-
да», который почему-то сдаваться отказался, 
а принялся выкарабкиваться из безнадеж-
ной ситуации — и выкарабкался. И прежде 
всего благодаря Леброну Джеймсу, который 
в каждом матче совершал что-то экстраорди-
нарное, убеждая, что Стефену Карри ранова-
то считать свои фронтменские позиции в ба-
скетболе неуязвимыми. Это Джеймс на ми-
нувшей неделе выглядел главным баскет-
больным гением, а не его оппонент.

Последние в финале геройства он запи-
сал в актив в концовке седьмого матча, ког-
да при равном счете догнал и накрыл убе-
гавшего к кольцу Андре Игудалу, а потом на-
брал важные очки (всего их у Леброна Джей-
мса накопилось вчера 27 — плюс 11 под-
боров, плюс 11 результативных передач). 
«Кливленд» одолел «Голден Стейт» — 93:89, 
а Джеймс взял звание MVP серии, сопрово-
див его грозящей войти во все летописи НБА 
фразой: «Я не знаю, почему человек наверху 
всегда заставляет меня идти по труднейше-
му из путей. Зато я знаю, что он никогда не 
ставит меня в положение, из которого я не 
мог бы найти выход».

Алексей Доспехов

Решающий вклад в победу «Кливленда» 
над «Голден Стейт» внес форвард  
Леброн Джеймс (в центре), третий раз 
признанный MVP финальной серии.  
Чаще него (шесть раз) Bill Russell Trophy 
выигрывал только легендарный Майкл 
Джордан    ФОТО REUTERS

Групповой этап. Третий тур
Группа А
Швейцария—Франция 0:0
Румыния—Албания 0:1
Садику, 43.
Итоговая таблица группы А
 В Н П М О
1. Франция 2 1 0 4:1 7
2. Швейцария 1 2 0 2:1 5
3. Албания 1 0 2 1:3 3
4. Румыния 0 1 2 2:4 1
Группа B
Россия—Уэльс 0:3
Рэмси, 11; Тейлор, 20; Бейл, 67.
Россия: Игорь Акинфеев — Игорь Смольников, Василий Бере-
зуцкий (Алексей Березуцкий, 46), Сергей Игнашевич, Дмитрий 
Комбаров — Денис Глушаков, Роман Широков (Александр Го-
ловин, 52), Павел Мамаев — Александр Кокорин, Артем Дзюба, 
Федор Смолов (Александр Самедов, 70).
Уэльс: Уэйн Хеннесси — Крис Гантер, Нил Тейлор, Бен Дэвис, 
Джеймс Честер, Эшли Уильямс — Аарон Рэмси, Джо Аллен 
(Дэвид Эдвардс, 74), Джо Ледли (Энди Кинг, 76) — Гарет Бейл 
(Саймон Черч, 83), Сэм Воукс.
Предупреждения: Мамаев, 65 — Воукс, 17.
Судья: Юнас Эрикссон (Швеция).
20 июня. Тулуза, стадион Municipal.
Словакия—Англия 0:0
Словакия: Матуш Козачик — Петер Пекарик, Мартин Шкртел, 
Ян Дюрица, Томаш Губочан — Владимир Вайсс (Милан 
Шкриньяр, 78), Ондрей Дуда (Душан Швенто, 57), Марек 
Гамшик, Юрай Куцка, Роберт Мак, Виктор Печовский (Норберт 
Дьомбер, 67).
Англия: Джо Харт — Натаниэл Клайн, Райан Бертранд, Гэри 
Кейхилл, Крис Смоллинг — Эрик Дайер, Джек Уилшир (Уэйн 
Руни, 56), Джордан Хендерсон, Адам Лаллана (Деле Алли, 60) 
— Дэниел Старридж (Гарри Кейн, 76), Джейми Варди.
Предупреждения: Печовский, 24 — Бертранд, 52.
Судья: Карлос Карбальо (Испания).
20 июня. Сент-Этьен, стадион Geoffroy-Guichard.
Итоговая таблица группы B
 В Н П М О
1. Уэльс 2 0 1 6:3 6
2. Англия 1 2 0 3:2 5
2. Словакия 1 1 1 3:3 4
4. Россия 0 1 2 2:6 1
Выделенные команды вышли в 1/8 финала.
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